
ДО СВИДАНИЯ, КОММУНАЛКИ! В столи-
це практически полностью расселены
коммунальные квартиры, сообщил пер-
вый заместитель главного архитектора
Москвы Юрий Григорьев на пресс-конфе-
ренции в понедельник, 2 октября. Он от-
метил, что еще пять лет назад коммуналь-
ные квартиры составляли 16 процентов от
общего жилого фонда Москвы. Власти го-
рода при расселении коммуналок сталки-
ваются с рядом проблем. Например, часть
жильцов отказывается переезжать в дру-
гие округа, предпочитая жить в пределах
Садового и Бульварного кольца, а другие
жители, наоборот, просят переселить их
на окраину, в более зеленые районы. Но в
целом программа реализуется и выполня-
ется четко, отметил Ю. Григорьев.

В МАВЗОЛЕЕ - ПРОФИЛАКТИКА. Мавзо-
лей В.И. Ленина будет закрыт для прове-
дения плановых профилактических работ
с 10 ноября по 26 декабря 2006 года, со-
общил в среду, 27 сентября, центр по свя-
зям с прессой и общественностью ФСО
РФ. Как отмечается в пресс-релизе со
ссылкой на комендатуру Московского
Кремля, Мавзолей В.И. Ленина будет за-
крыт «в связи с обращением научно-ис-
следовательского и учебно-методическо-
го центра биомедицинских технологий
«Вилар», который занимается бальзами-
рованием тела вождя.

КРАН НЕ УСТОЯЛ. Башенный кран упал
в центре Москвы во вторник, 3 октября.
Погиб один человек, сообщили в правоох-
ранительных органах столицы. Это про-
изошло на Дербеневской набережной,
дом 7, стр. 22. Башенный кран также за-
дел одну из припаркованных недалеко
легковых машин.

Пословица «У семи нянек дитя
без глазу» как нельзя лучше
подходит к ситуации с охра-

ной подъездов в муниципальных до-
мах. Полтора года назад в пяти кор-
пусах дома № 22 по улице Ангар-
ской района Западное Дегунино
(САО) было прекращено финанси-
рование из городского бюджета со-
держания дежурных по подъездам.
В подъездах установили камеры ви-
деонаблюдения, и бюджетные сред-
ства пошли на их установку и экс-
плуатацию. Мы пытались убедить и
ДЕЗ, и управу района, что такая за-
мена неразумна. Службу дежурных
по подъездам мы создавали с боль-
шим трудом, и она себя оправдыва-
ла: в подъездах навели порядок, а
консьержки оказывали большую по-
мощь участковым в обеспечении
безопасности жильцов. Наши дово-
ды не были приняты во внимание.
Но время доказало нашу правоту: в
тех подъездах, где вместо консьер-
жек остались только глазки видео-
камер, участились кражи, туда опять
стали наведываться наркоманы, по-
шли жалобы в милицию.

Вновь поднять вопрос об оплате
труда консьержек и обеспечении без-
опасности нас побудило постановле-
ние правительства Москвы, по кото-
рому с 1 сентября из городского бюд-
жета будет выделяться на охрану ка-
ждого подъезда 8155 рублей, 4900 из
них – зарплата дежурных. Мы вновь
настаиваем на том, чтобы эти деньги
направлялись туда, где они могут
быть израсходованы по назначению,
эффективно. Тем не менее бюджет-
ные средства на обеспечение безо-
пасности по-прежнему идут на уста-
новку систем видеонаблюдения. Наш
же опыт показывает: прока от низко-
сортных видеокамер с крошечным
глазком под козырьком подъездов,
порой даже не выведенных в диспет-
черскую на мониторы, никакого. По
крайней мере мы не могли восполь-
зоваться информацией, чтобы рас-
крыть элементарную кражу велоси-
педа в одном из подъездов: разре-
шающая способность видеокамер
такова, что на пленке виден только
размытый силуэт...

Так, может быть, есть смысл не то-
ропиться вкладывать все деньги в
видеонаблюдение, а для начала про-
вести мониторинг эффективности
его использования?

СПИТ ГЛАЗОК,
СПИТ ДРУГОЙ
Наталья
ЯНИНА, 
старшая 
по подъезду,
дом № 22,
корпус 2, 
улица
Ангарская, САО

Людмила ШЕРОВА,
директор Национального
института региональных
исследований и
политтехнологий «Экспертное
сообщество»:

- Хотелось бы, чтобы этот гараж не
мешал нормальному проезду и про-
ходу во дворах жилых домов и чтобы
выезд из него не угрожал безопасно-
сти жителей. Эти гаражи не должны
заполнять собой все дворовые терри-
тории города!

Людмила КОКОРЕВА,
менеджер торговой фирмы:

- Мне не нужен гараж, который в
несколько раз дороже моих старых
«жигулей». Раньше машина стояла в
«ракушке», но власти решили, что
это портит вид. Теперь автомобиль
ржавеет, зато вид из окна красивый.
Не знаю, спасет ли мир такая красота,
но что технику погубит - это точно. А
почему бы нашим любителям эстети-
ки не придумать нечто благообраз-
ное, но в то же время доступное?
Ведь «народный гараж» уже был -

это все та же «ракушка». Взамен по-
ка ничего нет.

Елена МАТВЕЕВА,
директор
общеобразовательной школы
№ 20/26, ВАО:

- У нас с мужем «москвич», тоже,
кстати, вполне народный автомо-
биль. Мы используем, и довольно
давно, в качестве гаража «ракушку».
В принципе, мы ей довольны, но, ко-
нечно, хотелось бы иметь отапливае-
мый и хорошо охраняемый «народ-
ный гараж». Но, к сожалению, по ны-
нешним ценам нам это просто не по
карману.

Александр
ФЕДОРОВСКИЙ,
руководитель копировального
центра:

- «Народный гараж» должен быть
прежде всего доступным по цене.
Лично я готов отдать за место две ты-
сячи долларов – это предел. За об-
служивание могу платить в месяц

1500 рублей. Хотелось бы, чтобы га-
раж находился недалеко от дома, но
это вряд ли: живу на  Ленинском про-
спекте, а здесь и так все застроено. К
идее многоэтажного гаража отно-
шусь скептически: ненадежная эта
конструкция, по-моему. А внутреннее
устройство пусть будет самым про-
стым, без излишеств – лишь бы осве-
щение было хорошим.

Алексей БЕЛАВАРИ,
заместитель главы управы
района Обручевский, ЮЗАО:

- Думаю, «народный гараж» дол-
жен быть прежде всего доступен для
жителей. На цену за одно машиноме-
сто влияет, в частности, материал, из
которого сделан гараж. Бетонный,
кирпичный или подземный дороже.
Так, возможно, его стоит построить
из легковозводимых металлических
конструкций? Тогда себестоимость
одного места уложится в несколько
тысяч долларов. Кроме того, гараж
должен находиться вблизи жилых
домов. Пусть лучше будет несколько

небольших гаражей, но рядом с жи-
лым массивом, чем один огромный,
зато где-нибудь в промзоне.

Николай ТУЛЯНКИН,
старший по подъезду:

- Давайте подсчитаем, что такое дей-
ствительно «народный гараж». В 70-
80-е годы прошлого века металличе-
ский бокс под шифером на стоянке где-
нибудь в полосе железнодорожного от-
чуждения с инфраструктурой (забор,
охрана и т.п.) стоил 500 - 700 рублей.
Это составляло примерно десять про-
центов от стоимости распространенных
тогда «жигулей» и «москвичей». С уче-
том роста цен на землю сегодня это со-
отношение могло бы составлять 12 - 15
процентов. То есть реальная стоимость
гаража не должна превышать 60 - 80
тысяч рублей. В этом случае его можно
назвать «народным». А вот как это сде-
лать - пусть думают профессионалы.

Игорь АФАНАСЬЕВ,
специалист по гаражному
хозяйству управы района
Покровское-Стрешнево:

- Я хотел бы видеть программу
«народный гараж» доступной. Чтобы
цена на гаражи была людям по кар-
ману. Так как пять тысяч долларов
просто недопустимая сумма.
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КАКОЙ «НАРОДНЫЙ ГАРАЖ»
НАМ НУЖЕН?

ВКраснопресненском трамвайном
депо состоялась презентация
первого в России трехсекционно-

го низкопольного трамвая нового поко-
ления 71-630. Именно такие трамваи
принято называть скоростными.

У новой машины более высокие по-
требительские кондиции, нежели у из-
вестной всем нам «аннушки», - она спо-
собна развивать скорость до 65 км/час
и перевозить до 234 пассажиров сразу.
Длина трамвая составляет 27 метров.
Для сравнения: длина современной мо-
дификации традиционного трамвая

КТМ-19К - 15,3 метра, и он в состоянии
транспортировать максимально 176 че-
ловек. По сути, новинка - это настоя-
щий трамвайный поезд.

Вообще-то трамвай колесит по свету
с 1881 года. Изобрел его немецкий ин-
женер Вернер фон Сименс. В 70 – 80-х
годах прошлого столетия в крупных го-
родах мира стали избавляться от трам-
вая, полагая, что этот вид обществен-
ного транспорта себя изжил. Ошибку
поняли довольно скоро. Трамвай не
только самый экологичный вид транс-
порта. Современные вагоны способны

обеспечить скоростные перевозки зна-
чительного количества пассажиров.
Машина практически бесшумна, почти
не подвержена вибрации. Двигается по
изолированному коридору, что дает
возможность организовать ритмичное
движение и избавиться от пробок. В
настоящее время скоростные трамваи
завоевали Лондон и Париж, Прагу и
Ганновер, Берлин, Стокгольм, Афины,
Эдмонтон, другие крупные города Ев-
ропы, США и Канады.

НОВОСТИ
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Александр  ЗОРИН:
Это будет парк для всей
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ЕСЛИ ВОЗРОЖДАЕТСЯ ПАРК КУЛЬТУРЫ 
И ОТДЫХА, ТО ПОЯВЛЯЕТСЯ НАДЕЖДА 
НА ВОЗРОЖДЕНИЕ САМОЙ КУЛЬТУРЫ 
И ПОЛНОЦЕННОГО ОТДЫХА

От первого лица
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-Александр Владимирович, парк
им. Горького три года назад от-
метил 75-летний юбилей. Этот

парк давно стал частью истории Моск-
вы, тем самым зеркалом, в котором от-
ражается все наше общество. Парк дав-
но вошел в литературу, кино, песни. О
нем писали Ильф и Петров, Муслим Ма-
гомаев пел про чертово колесо, режис-
сер Александр Митта снимал парк в
своих фильмах... Продолжать можно
долго. Одним словом, во все времена
парк им. Горького был любимым мес-
том семейного отдыха москвичей. Для
кого он сейчас?

- Вы очень точно определили роль и
состояние «души» парка. Действитель-
но, и в создании атмосферы, и в его
жизни принимали участие величайшие
люди России. В его создании участво-
вали Маяковский, Ильф и Петров, из-
вестнейшие архитекторы, художники и
театралы. И закладывался он не только
для отдыха, но и как идеологическая
площадка. Всегда были три основные
составляющие - идеология, культура и
спорт. Это особенность всех парков
культуры и отдыха советского периода.

Вы говорили о семейном отдыхе. Не
могу сказать, что так было во всей ис-
тории парка. В довоенное и первое по-
слевоенное время семьи не очень-то
любили сюда приходить, потому что
здесь было, мягко говоря, неспокойно.
В постсоветское время, в начале 90-х,
парк тоже был мало приспособлен для
семейного отдыха. И находиться в нем
снова было небезопасно. Особенно по
вечерам - из-за плохого освещения.
Это время «дикой» приватизации, ка-
ких-то ресторанчиков, забегаловок не-
понятного происхождения... В тот мо-
мент концепция парка могла бы резко
поменяться, но, слава богу, у москов-
ского правительства и у нас хватило
сил и желания не дать этому свер-
шиться. Я пришел сюда в 1995 году,
когда парк еще находился в этом под-
вешенном состоянии. И тогда же было
практически прекращено всякое его
финансирование. Хотя изначально
парк всегда финансировался из бюд-
жета - как идеологическая и культур-
ная площадка города - и служил про-
водником государственной идеологии.
Мы благодарны властям Москвы за то,
что осталась неизменной политика со-
хранения парка как единого имущест-
венного комплекса, площадки для от-
дыха москвичей и гостей столицы. За
историю парка изменилось, конечно,
многое. Некоторых объектов уже нет.
Вот фотография знаменитой девушки
с веслом, парашютной вышки - это
были символы времени. Из примет тех
лет остались колеса обозрения, но и те
уже «на пенсии» - срок их эксплуата-
ции вышел. И сейчас мы решаем, чем
их заменить.

- Какая сейчас ситуация с финанси-
рованием? Есть ли инвесторы?

- Бюджетное финансирование стано-
вится с каждым годом все значитель-
нее. Но парк продолжает заниматься
собственной предпринимательской де-
ятельностью в области культуры и досу-
га, чтобы зарабатывать средства на со-
держание территории, на ее развитие,
на текущий ремонт и так далее. Я имею
в виду проведение спортивных меро-
приятий, размещение аттракционов,
проведение зрелищных акций, шоу,
концертов, фестивалей, массовых гуля-
ний.

- Будут ли участвовать инвесторы в
предстоящей реорганизации парка? И
какая у них от этого выгода?

- На недавнем заседании правитель-
ства Москвы по поводу проекта плани-
ровки парка высказывались мнения и
префектом ЦАО, и главным архитекто-
ром Москвы, и председателем Комитета
по культуре о том, что необходимо
часть работ по реконструкции парка
провести за счет внебюджетных источ-
ников. На что мэр Юрий Лужков пра-
вильно возразил: если мы поручим ин-
весторам восстанавливать ландшафт
или приводить в порядок наши зеленые
зоны, это будет означать смерть зеле-
ных территорий. Ведь площадь парка на
60 процентов состоит из особо охраня-
емой природной зоны. И это террито-
рия, на которой любая коммерческая
деятельность запрещена.

До середины 2007 года мы должны
будем внести предложения по плану
первичных мероприятий реконструкции
парка. Этот план определит окончатель-
но инвестиционные объекты, затем го-
род будет определять инвесторов. Пока
непонятно одно: каким образом инве-
стиционные контракты могут быть реа-
лизованы на территории парка, коль
скоро законодательство не позволяет

передавать какие-либо объекты парка в
собственность инвестору. Думаю, если
город найдет возможность предостав-
лять в собственность инвесторам объе-
кты вне территории парка, тогда вопрос
будет решен.

- Центральный парк культуры был
всегда примером для парков не только
в городе, но и в стране. Парку Горького
подражали, его копировали. Нужны ли
сегодня его копии? Или лучше, чтобы

каждый парк имел свое лицо, свою
изюминку? Скажем, «Сокольники»
давно уже стали известной выста-
вочной площадкой.

- Буквально недавно директора
столичных парков посвятили сове-
щание этой теме. И решили создать
неформальное объединение - совет
директоров московских парков. Од-
ним из первых был вопрос о том,
стоит ли четырнадцати московским
паркам культуры и отдыха дублировать
друг друга в ассортименте услуг? Изна-
чально в каждом парке заложена своя
изюминка. И в каждом сложились свои
традиции, к которым привыкли москви-
чи. Эта задача достаточно серьезная,
чтобы ее могли решить только директо-
ра парков. Она требует проведения со-
циологических и культурных исследо-
ваний, опросов. Мы решили, что такую
задачу мы потихонечку осилим. У каж-
дого директора есть понимание, что
наиболее перспективно с точки зрения
развития. 

- Вы в каком направлении будете
плыть?

- Исторически сложилось так, что у
нас представлен весь возможный
спектр услуг. Сегодня здесь самый
большой набор аттракционов среди
всех московских парков. А может быть,
даже и в стране. Мы проводим опросы
среди посетителей, следим за динами-
кой посещений и т.д. И видим, что ос-
новное число посетителей приходит по-
ка на аттракционы.

- То есть парк стал молодежным?
- На аттракционы приходит не только

молодежь. У нас есть теперь выбор для
всех возрастов - даже для крошечных
детишек. Для молодежи - экстремаль-
ные и азартные. Есть аттракционы спо-
койные. Поэтому потребности любой
разновозрастной семьи в парке удовле-
творяются полностью. Мы пришли на-
конец к полноценному семейному от-
дыху. Рядом расположены и музыкаль-
ная эстрада, и спортивные объекты: на-
стольный и большой теннис, футбол,
лодочная станция; зимой - лыжи, конь-
ки, снегоходы. Кроме того, у нас идет
кружковая работа: школа фигурного
катания, клуб юных моряков. Работает
детский конно-спортивный клуб, где к
верховой езде может приобщиться лю-
бой желающий. А дети с нарушениями
деятельности центральной нервной си-

стемы проходят в клубе лечение. Кро-
ме того, там проводятся соревнования
на Кубок префекта. Программа отдыха
для людей разных возрастов, за кото-
рую мы всегда ратовали, восстанови-
лась. 

- А живы ли легендарный шахматный
клуб, читальня?

- Да, шахматный клуб полон каждый
день. Он до сих пор собирает всех сво-
их старожилов и поклонников. К сожа-

лению, правда, наши шахматисты соби-
раются только до морозов. Потому что у
этого клуба есть крыша, но нет стен. За-
то жива библиотека с читальным залом
в Нескучном саду. 

- Если я не ошибаюсь, парк Горького
был первым, в котором появились кри-
вые зеркала, луна-парк?

- Да, комната смеха со всеми своими
кривыми зеркалами появилась еще в
момент открытия, в 20-е годы. И потом
это нашло продолжение в послевоен-
ное время.

- Приезжают ли к вам перенимать
опыт директора других парков?

- Конечно, парк Горького - это еще и
методический центр. Статус этот закре-
плен за ним официально. Мы проводим
семинары, встречи. 

- В свое время летняя эстрада парка
Горького славилась выступлениями из-
вестнейших артистов - Рины Зеленой,
Леонида Утесова, многих других. Не бы-
ло ли идеи возродить эту традицию?

- Мы это делаем до сих пор. У нас вы-
ступали Людмила Зыкина, Наталья Ду-
рова, Валентина Толкунова, Михаил
Ножкин, Людмила Рюмина, Василий
Лановой, Лилия Сабитова и «Балет Рос-
сии», «Песняры», «Доктор Ватсон» и
другие. Будем стараться приглашать
любимых народом артистов чаще.

- Приглашаете ли вы к себе детские
театры, студентов театральных и цир-
ковых училищ?

- К сожалению, нет. Хотели бы, но по-
ка нет оборудованных должным обра-
зом площадок. Хотя наши постоянные
гости - детские и студенческие певче-
ские и танцевальные коллективы. 

- Значит, вам нужен свой театр?
- У нас, как вы помните, был на тер-

ритории парка свой театр - Зеленый.
Сейчас это самостоятельное учрежде-
ние культуры - Театр под руководством
Стаса Намина. 

- Как у вас с кадрами? 
- Коллектив в парке сложившийся, я

бы сказал - устойчивый. Недавно мы от-
метили 60-летие работы у нас одной из
уборщиц. Половина сотрудников здесь
трудятся больше двадцати лет, осталь-
ные - больше десятка. Все наши работ-
ники очень чувствуют аудиторию парка.
Хотя, откровенно говоря, молодежь
привлечь сюда сложно. Раньше у нас
была хорошая связь с Московским го-
сударственным университетом культу-
ры - он всегда готовил специалистов по
нашему профилю. Вся наша творческая
группа - выпускники этого вуза. Сейчас
таких профессионалов, увы, нет. Смеш-
ная вроде бы по нынешним меркам

профессия - массовик-затейник - в пар-
ке по-прежнему необходима.

- На территории парка работают спа-
сатели, милиция, пожарные, охрана. Как
обстоит дело с такими кадрами?

- У нас действуют территориальные
подразделения милиции, подразделе-
ние МЧС «Спасание на водах». Рядом
находится пожарная служба. В структу-
ре же парка работают матросы-спасате-
ли, инструкторы, служба безопасности.
Последняя служба осуществляет не
только охрану наших объектов, но и
контроль территории, ее видеонаблю-
дение, антитеррористические меропри-
ятия.

- Вы можете сказать, что сейчас в
парке стало безопасно?

- Абсолютно. Мы этим гордимся как
одним из своих достижений за послед-
ние десять лет. И стараемся выполнять
не только все новые предписания, но и
сами пытаемся сделать территорию бо-
лее безопасной. Прежде всего мы ее де-
лаем светлой и чистой. У нас налажено
также постоянное патрулирование.

- А как сказывается соседство с Нес-
кучным садом?

- Весь Нескучный сад принадлежит
парку. И попытки захвата с той сторо-
ны периодически возникают. Некото-
рые из них бывают утонченными - пы-
таются, например, под лозунгом ре-
конструкции давно несуществующих
усадеб затеять новое строительство.
Пока, слава богу, соответствующие
службы города нас защищают - и Мос-
комнаследие, и экологическая инспек-
ция, и другие...

- Как изменится парк после реконст-
рукции?

- Предстоят в прямом смысле слова
реконструкция и реставрация. Для по-
сетителей парка его структура останет-
ся прежней. Никаких новых объектов
строиться не будет, хотя уже ходят слу-
хи про какие-то дома, гостиницы... Ник-
то, конечно, не допустит, чтобы на на-

шей территории строились не свойст-
венные парку объекты. Это просто за-
прещено законом. В первую очередь,
как я говорил, в парке появятся наконец
современные коммуникации - новые
электрокабели, канализационные и во-
допроводные трубы, электроподстан-
ции. Одним словом, все, без чего парк
просто задыхается. Во-вторых, будут
сделаны еще два входа - со стороны Ле-
нинского проспекта и от третьего транс-
портного кольца. Сейчас со стороны Не-
скучного сада нет даже ограждения.
При входах наконец-то соорудят над-
земные и подземные парковки. Общее

число машиномест - около двух тысяч.
Сейчас единственная парковка перед
главным входом вмещает всего сто два-
дцать автомобилей. 

Кроме того, будет заказан проект ре-
ставрации и реконструкции Нескучного
сада, исторических усадеб. Обновим ас-
фальтовые и мягкие грунтовые покры-
тия. Подлежат реконструкции такие
объекты парка, как шестигранник, кото-
рый несколько десятков лет стоит раз-
рушенный. В 1926 году в этом здании
проходила первая сельскохозяйствен-
ная выставка. Восстановят павильон
«Времена года», предстоит возвести не-
достроенный Дворец ледового спорта
(у Ленинского проспекта). Обновление
ждет и лодочную станцию, появятся но-
вые причалы. Давно пора заняться пру-
дами парка...

Словом, объектов, нуждающихся в
восстановлении, очень много. Возмож-
но, вдоль берега со стороны Москвы-
реки будут курсировать прогулочные
катера. У нас там есть причалы. И, воз-
можно, появится так называемая мари-
на - комплекс отдыха для владельцев и
пассажиров яхт.

Смысл проекта новой планировки -
возродить то, что когда-то планировали
архитекторы при создании парка, мак-
симально сохранить все это, но с уче-
том требований сегодняшнего дня.
Нужно все оживить, привести в поря-
док, отремонтировать то, что разруши-
лось, и доделать то, что не было сдела-
но. Мне бы хотелось, чтобы парк не
только был местом семейного отдыха,
но и действительно служил развитию
культуры горожан, формировал у моск-
вичей чувство одной большой семьи. 

- Сколько продлится реконструкция и
не будет ли закрыт в это время парк?

- С середины 2007 года по 2010 год
реконструкция станет проходить поэтап-
но. Парк все это время будет работать.

Беседу вела
Елена ВОЛКОВА

Александр ЗОРИН родился
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чил аспирантуру Института
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СССР. Кандидат биологиче-
ских наук. В настоящее вре-
мя оканчивает аспирантуру
Московского государствен-
ного университета культуры.
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вым заместителем директо-
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Александр ЗОРИН:

ЭТО БУДЕТ ПАРК 
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Итак, наших офицеров, за-
держанных в Грузии под
надуманным предлогом,

отпустили. Отпустили, не
предъявив никаких доказа-
тельств их «подрывной дея-
тельности». Отпустили после
вмешательства атлантических
структур, потому что только
российских заявлений оказа-
лось недостаточно. Но что вы-
глядит самым унизительным
для России - отпустили, даже
не извинившись перед нами за
наглую, чисто провокационную
акцию.

В российском экспертном
сообществе есть мнение, что
введенные против Грузии санк-
ции стоит если не усилить, то
во всяком случае не отменять
до получения от Тбилиси внят-
ных слов сожаления по поводу
случившегося и гарантий  непо-

вторения подобного отношения
к российским гражданам. Если
мы не дождемся таких шагов
от наших соседей, то грош цена
потенциалу Российской Феде-
рации в  отстаивании прав рос-
сиян при любых конфликтных
ситуациях.

То, что президент Грузии М.
Саакашвили хамит, ясно всем.
Однако должен сказать, что все
произошедшее на минувшей
неделе с офицерами Группы
российских войск в Закавказье
(ГРВЗ) - закономерный резуль-
тат нашей беззубой политики.

В прошлом году Тбилиси
сначала обвинил в причастно-
сти наших офицеров к взрывам
в Гори, а затем подчиненные
министра внутренних дел Мера-
бишвили провели «успешную»
операцию по задержанию «вы-
сокопоставленного» сотрудни-

ка штаба ГРВЗ, якобы причаст-
ного к организации сбыта ору-
жия и оказавшегося в итоге...
гражданином Грузии и масса-
жистом в бане, которую регу-
лярно посещали офицеры гру-
зинского министерства оборо-
ны. В феврале этого года Мера-
бишвили и министр обороны
Окруашвили попытались обви-
нить одного из наших офице-
ров в причастности к продаже
террористам переносного зе-
нитно-ракетного комплекса, из
которого якобы была осуществ-
лена попытка сбить самолет
возвращающегося из загранич-
ного вояжа Саакашвили.

Мы уходим из Грузии, и
вслед нам откровенно плюют.
Нам даже не дают спокойно ор-
ганизовать вывод войск, прове-
сти плановую ротацию военно-
служащих. На протяжении по-
лутора лет тбилисские власти
устраивают настоящий визо-
вый шантаж, под разными
предлогами отказывая в выда-
че виз должностным лицам
ГРВЗ.

Но мы сами позволили ны-
нешнему грузинскому руковод-
ству разговаривать с собой

языком ультиматумов. Сами
подписали соглашение о выво-
де из Грузии военных баз и
объектов ГРВЗ и, не ратифици-
ровав его в Госдуме, бросились
реализовывать этот сомнитель-
ный документ. Не желая даже
замечать, что сразу после этого
в Грузии началась эскалация
напряженности, что эта страна
на всех парах устремилась в
НАТО. Забыто якобы непремен-
ное требование, что страна, же-
лающая вступить в альянс, не
должна иметь неурегулирован-
ных территориальных проблем. 

В числе немногих депутатов
Госдумы я боролся за плавный,
растянутый по времени, циви-
лизованный вывод войск, кото-
рый бы оговаривался опреде-
ленными условиями с нашей
стороны. Говорил о том, что
нужно занимать достаточно
твердую и последовательную
позицию в отношении того ан-
тироссийского курса, который
проводится командой Саака-
швили. К сожалению, любые
шаги навстречу Тбилиси, сде-
ланные в одностороннем по-
рядке, воспринимаются там как
наша слабость. 

Этому способствовала и не-
дальновидная политика преж-
него начальника Генштаба Ана-
толия Квашнина, направленная

на ослабление и разрушение
ГРВЗ. Она убедила грузин в
том, что Москве российские во-
енные базы в Грузии не нужны,
что она не заинтересована в со-
хранении здесь военного при-
сутствия. А, значит, можно де-
лать с русскими офицерами
все, что заблагорассудится. Эта
стратегическая ошибка аукает-
ся нам сегодня. То, что мы де-
лали все это время, было рав-
носильно сдаче национальных
интересов. 

В нашем арсенале немало
адекватных ответов. Достаточ-
но мер экономического воздей-
ствия на зарвавшихся соседей.
Речь может идти и о введении
санкций, и о приостановке по-
дачи газа и электроэнергии.
Можно, в конце концов, приос-
тановить вывод войск из Гру-
зии, пока власти этой страны
не отпустят наших офицеров и
не извинятся за тот беспредел,
который они творят в послед-
нее время. Тем более что не ра-
тифицированное соглашение о
выводе военных баз не являет-
ся законным. Между прочим,
правительство до сих пор затя-
гивает вопрос с внесением его
на ратификацию в Госдуму, ибо
понимает, что это станет пред-
метом жесткой критики и нели-
цеприятных оценок, которые

будут даны, в том числе и на-
шему бесхребетному МИДу.

Шпиономания, подозритель-
ность, поиск внешних и внут-
ренних врагов, которые мы се-
годня видим в этой «демокра-
тической стране», - очень пло-
хой признак. Маразм режима
Саакашвили крепчает. И коль
операция по задержанию на-
ших офицеров совпала по вре-
мени с появлением на карте так
называемой верхней Абхазии,
становится понятно, что это
многоходовка, просчитанная
«стратегами» типа Окруашви-
ли. Им нужен внешний враг,
нужна эмоциональная и психо-
логическая подпитка. Они явно
готовы и дальше следовать
этим провокационным курсом,
сопровождая его такими пиар-
акциями, как переселение из
Тбилиси в Кодорское ущелье
некоего «правительства Абха-
зии в изгнании». Цель у всего
этого одна - разжечь новый
конфликт, а затем потребовать
от Соединенных Штатов и
стран НАТО вмешаться в ситуа-
цию и защитить «маленькую
Грузию». Налицо попытка до
предела обострить напряжен-
ность в Закавказье, решив за
счет этого собственные поли-
тические задачи. В Тбилиси
знают, чего хотят. А в Москве?

Геннадий ГУДКОВ,
член Комитета по безопасности
Государственной думы РФ

Пресса, радио, телевидение всю
предыдущую неделю буквально
захлебывались от восторга: как,

дескать, умело, быстро и дешево (все-
го-то за полмиллиарда!) наши воен-
ные строители возведут в пострадав-
шем от военных действий Ливане два
стометровых моста, а потом еще четы-
ре - поменьше, с честью выполнив ин-
тернациональный долг.

Мнения в обществе разделились:
кто-то нервничал, мол, у самих мостов
и дорог не хватает, кто-то считал, что
средства нужно направить на социаль-
ные нужды. На самом деле, конечно,
здорово, когда сильное государство
приходит на помощь разоренной вой-
ной стране и восстанавливает хозяйст-
во по собственному образу и подобию.
Только вот будут ли счастливы ливан-
цы, если наш мостостроительный ба-
тальон возведет им такие же мосты и
магистрали, точь-в-точь как у нас.

В качестве примера расскажу о
трассе Новая Рига - чуть ли не пер-
вом отечественном хайвэе, выстро-
енном на закате Советского государ-
ства два десятка лет назад, одной из
лучших наших дорог. Совершая по
этой магистрали регулярные поезд-
ки, не могу припомнить, когда обочь
дороги не стояли бы транспаранты,
объявляющие о ремонте путепрово-
да, иначе говоря, моста. Ситуация та-

кая: на одной стороне трассы оче-
редной мост разбирается практиче-
ски до основания, а все движение на-
правляется на встречную. Тут же не-
избежно возникают пробки, посколь-
ку поток в каждую сторону сужается
до одной полосы, причиняя массу не-
удобств водителям. Стоя в пробке и
слушая по радио рассказ о мостах,
которые в Ливане будут возведены
буквально за месяц и будут стоять
там сорок лет, невольно поражаешь-
ся и завидуешь, представляя некое
прекрасное далеко.

А ведь Рижский хайвэй тянется
всего-то сто километров. После Во-
локоламска он вырождается в обыч-
ную российскую однорядку (одна по-
лоса туда, другая обратно), на кото-
рой с трудом разъезжаются две

встречные фуры. Здесь во время пла-
нового ремонта мостов движение
просто приостанавливается из-за по-
очередного пропуска встречных ма-
шин. Когда дорога строилась в шес-
тидесятые, самой громоздкой из рас-
пространенных в стране машин счи-
тался пятитонный ЗИЛ. Сегодня по
Рижской трассе сплошным потоком
мчатся мощные и тяжелые фуры, по-
ставляющие в страну продукцию при-
балтийских и других европейских го-
сударств. Естественно, дорога, рас-
считанная на совершенно иные на-
грузки, такой активности не выдер-
живает, фуры «протаптывают» ко-
леи, словно на грунтовке. Буквально
вдоль всей трассы стоят неведомые
цивилизованному миру знаки «Вни-
мание, колейность!», рекомендую-

щие ехать со скоростью 70, а то и 50
километров в час.

Впрочем, не всегда в стране было
так уж плохо с дорогами. Например,
Екатерина Великая, не чуравшаяся по-
ездок по державе, своим указом веле-
ла высаживать вдоль дорог березы.
Их белые стволы помогали путешест-
венникам не сбиться в ночи, зимой за-
щищали от снежных заносов, а глав-
ное, это дерево - весьма продуктив-
ный естественный насос, способству-
ющий осушению дороги.

Сегодня, конечно, никто вдоль до-
рог березки не сажает, а зря. На раз-
мякшем после небывалых в Тверской
и Псковской областях августовских
дождей полотне Рижского шоссе об-
разовались колеи угрожающей глу-
бины. Кроме того, таможенные не-
урядицы на эстонской границе сме-
стили грузопоток к Пыталовской та-
можне, перегрузив и так хлипкую
Рижскую трассу. 

Я рассказал о бедах лишь одной на-
шей дороги, с которыми знаком не по-
наслышке. А может, есть места и поху-
же, поскольку Рижская обозначена
как европейская трасса. 

Что же происходит с российскими

дорогами, какой рок над ними висит?
Я хочу верить: наши быстровозводи-
мые мосты в Ливане выстроят, и будут
они стоять там сорок лет. Но почему
же на наших собственных трассах
мосты стоят вдвое меньше, а в некото-
рых местах (как совсем недавно) ру-
шатся и вовсе недостроенные эстака-
ды? Скажут: в Ливане климат другой.
Согласен. Но тот, кто в советские годы
пересекал границу наших прибалтий-
ских республик, невольно вспомнят,
как менялся звук колес машины на со-
предельном асфальте. Я уж не говорю
о разметке, телефонах, с которых
можно было в любом месте вызвать
аварийку, и прочих прибамбасах. По-
верьте, и сегодня в этих бедных по на-
шим понятиям государствах дороги не
стали хуже, и колейности нет. А вот
климат там такой же, как у нас.

Ситуация с ливанскими мостами на-
поминает мне времена, когда Хрущев
приказал на параде пустить по Крас-
ной площади десятки тягачей с балли-
стическими ракетами (сегодня, когда
открылись секретные архивы, оказа-
лось, что поначалу таких «изделий»
было лишь несколько на всю страну).
А ведь в отношении дорог потемкин-
скими методами не прикроешься: они
на виду, а самое главное, система до-
рог - один из оплотов, цементирую-
щих государство.

Владимир ПОТРЕСОВ,
специальный корреспондент
«Московской среды»

МОСТЫ ОТ МАНИЛОВА

Одной трети нашего города, а
это больше 30 тысяч гекта-
ров, присвоен особый ста-

тус. Из этого числа площадь особо
охраняемых территорий составля-
ет больше 12 тысяч га, территория
природного комплекса - 17 тысяч
га. Со временем земли, относящи-
еся к природному комплексу, бу-
дут повышать свой статус: они пе-
рейдут в высшую категорию, ста-
нут особо охраняемыми природ-
ными территориями.

В последнее время много го-
ворят о том, что во все эти за-
претные зоны все чаще вторгает-
ся рука с топором. Сразу скажу, я
против романтики в экологиче-
ских отношениях. И если какая-
то местность со статусом по сво-
ему фактическому состоянию
ему не соответствует, возможно
изменение ее конфигурации. Но!
Только при условии переноса
границ заповедной территории -
чтобы общая площадь зеленой
зоны была сохранена.

Недавно много шума было во-
круг Шереметьевского сквера.
Так исторически сложилось, что
в состав этого природного комп-
лекса вошла территория Метро-
строя. За ее забором расположи-
лись хозяйственная зона и
складские помещения. Одним
словом, состояние этого участка
никак ни соответствовало при-
родному комплексу, и прави-
тельство Москвы не просто из-
менило границу комплекса, но и
компенсировало потерю его за-
конного участка другим куском
земли. Новая зона гораздо боль-
ше подходила к этому природно-
му комплексу - там нет асфальта,
растут деревья и кустарники.

Поэтапно каждая префектура
приведет в порядок не только
крупные парки своего округа, но
и маленькие островки природы.
В границах каждого округа в обя-
зательном порядке должна со-
храняться общая площадь при-
родного комплекса. Скажем, ес-

ли в СВАО ее 700 га, то при при-
нятии тех или иных решений по
корректировке границ природ-
ных зон, этот «зеленый» показа-
тель мы сохраним. В ЦАО, к при-
меру, при реконструкции бассей-
на «Чайка» часть заасфальтиро-
ванной территории оказалась в
составе природной зоны. Было
принято решение о том, чтобы
тот кусочек асфальта «вычесть»
из состава природного комплек-
са. А другая благоустроенная зе-
мля, рядом с бассейном, вошла в
состав охраняемой территории.
Напомню, что по этому же прин-
ципу действует закон так называ-
емого конституционного комп-
лексного озеленения. Правило то
же - строители обязаны посадить
ровно столько деревьев, сколько
вырубили. Или внести соответст-
вующую сумму в фонд префек-
туры. К сожалению, не всегда
этот принцип «равнодействия»
соблюдается.

Москвичи в большинстве сво-
ем люди неравнодушные. И к
нам от них поступают сигналы о
разного рода нарушениях, злост-
ных либо вынужденных.

Приведу такой пример. Боль-
шинство коммуникаций в столи-
це было проложено еще до того,
как природные зоны получили
статус охраняемых территорий.
И когда, скажем, возникает необ-

ходимость ремонта трасс, прихо-
дится вырубать деревья. Для то-
го чтобы провести освещение в
лесопарке, коммунальщики вы-
нуждены временно убирать га-
зон. Горожане сразу же замечают
происходящие изменения и об-
ращаются к нам за разъяснения-
ми или помощью.

Нормальную жизнедеятель-
ность городских оазисов нару-
шило и их шаткое положение «в
обществе». В середине 90-х бы-
ли приняты такие непродуман-
ные земельно-имущественные
решения, в результате которых
многие участки оказались с
«двойным гражданством». По
одним документам - это природ-
ный комплекс, а по другим - чья-
то собственность. И теперь неко-
торые собственники успешно,
надо признать, защищают свои
права в суде. Этот наш негатив-
ный судебный опыт будет учтен:
согласовывать вопросы принад-
лежности земель надо со всеми
заинтересованными лицами, в
том числе и с владельцами зе-
мельных участков. В некоторых
случаях город выкупает землю,
которая оказалась с двойным
статусом.

Решать многие экологиче-
ские проблемы нужно, просчи-
тывая ситуацию на несколько
ходов вперед. Многих москви-
чей, скажем, волнует ситуация с
гаражами, которые были по-
строены в 90-х вдоль улицы

Крылатская. Дело в том, что зе-
мля под ними вошла в состав
особо охраняемых территорий.
Если гаражи снести, машины
тут же окажутся во дворах. Это
только усугубит некоторые про-
блемы. Тогда решили построить
гаражи под землей. А на ее по-
верхности разместить стадион,
детскую площадку. 

Случаются и такие противоре-
чия. В Богородском (ВАО) уча-
сток природного комплекса «Зе-
леная горка» вошел в перечень
ПК. Хотя по сути дела - это погре-
бенная свалка, которая содержит
радиоактивные отходы. Конечно,
этот объект находится под конт-
ролем санэпиднадзора. Там по-
стоянно производят замеры.
Превышения фоновых концент-
раций нет. Позиция нашего де-
партамента такова - если опасно-
сти нет, значит, нет и острой не-
обходимости бросить все и зани-
маться рекультивацией этой тер-
ритории.

В городской среде нужно со-
хранять заповедные участки с лу-
говой травой, бурьяном. На мой
взгляд, растения должны бо-
роться между собой, создавая
свои природные сообщества. В
такой среде все живые существа
поддерживают друг друга. Ведь
естественный островок природы
выделяет кислорода в четыре
раза больше, чем такая же по
площади, но искусственно соз-
данная территория.

Мы будем стремиться к созда-
нию новых природных зон. Хотя
на этом фронте в полном смысле
слова идет борьба. Нам помогает
то, что московское законода-
тельство опережает федераль-
ное. В московские законы заклю-
чены принципы, которые взяты
из норм Евросоюза. Только за
последние четыре года в Москве
принято пятнадцать «природоох-
ранных» законов, часть которых
новаторские - таких нет в других
регионах. 

Многих москвичей интересует
экологический прогноз на бли-
жайшие годы. Скажу сразу, он
оптимистичен. Во-первых, нам
уже пора думать, как в границах
города утилизировать отходы.
(Пока основную массу отходов
мы размещаем в Подмосковье.)
Вся Европа прошла этот путь, и
настала наша очередь. Во-вто-
рых, хотя атмосфера столицы не
может радовать, но с увеличени-
ем личного транспорта она не
стала хуже. Причина в том, что
предпочтение отдается импорт-
ным машинам. В-третьих, Ген-
план Москвы соответствует нор-
мативным требованиям совет-
ских времен. А это значит, что,
даже если авторы следующих
градостроительных концепций
не позаботятся об их «зеленой»
составляющей, то и на их век
еще хватит тех «легких города»,
которые предусмотрены нынеш-
ним Генпланом.

Наталья БРИНЗА,
заместитель руководителя
Департамента
природопользования и охраны
окружающей среды города
Москвы

ОАЗИСЫ В МЕГАПОЛИСЕ

МАСКИ СБРОШЕНЫ
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«ОТ МОСКВЫ ДО САМЫХ ДО ОКРАИН» - 
ЭТО СЕГОДНЯ НЕ ГЕОГРАФИЧЕСКОЕ ПОНЯТИЕ, 

А МАСШТАБ, КОТОРЫМ ИЗМЕРЯЮТСЯ
ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЕ ИНТЕРЕСЫ РОССИИ
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Новый выход станции «Бауман-
ская» Арбатско-Покровской линии
метрополитена планируется открыть
в 2010 году, сообщил в пятницу, 29
сентября, начальник московского ме-
тро Дмитрий Гаев. Он отметил, что
второй вестибюль расположится в
районе третьего транспортного коль-
ца. Действующий вестибюль станции
выходит на Бауманскую улицу.

В настоящее время спуск и подъем
пассажиров осуществляется по трем
эскалаторам, но этого недостаточно
из-за большого пассажиропотока.

Станция метро «Бауманская» от-
крыта в январе 1944 года. Ее оформ-
ление посвящено теме единства
фронта и тыла в годы Великой Оте-
чественной войны. Арка эскалатор-
ного тоннеля украшена мозаичным
панно «Слава Советской Армии».
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Постановление о «Молодежной
палате при Московской городской
думе» принято в среду, 27 сентября,
на заседании Мосгордумы. Согласно
документу членом молодежной па-
латы при городской Думе может
быть гражданин РФ в возрасте от 18
до 30 лет, зарегистрированный по
месту жительства в столице.

В состав палаты войдут предста-
вители молодежи из числа депута-
тов муниципальных собраний, чле-
нов общественных организаций по-
литических партий или молодые
члены партий, которые имеют фрак-
ции в столичном парламенте, пред-
ставители учащейся и работающей
молодежи. Согласно документу мо-
лодежная палата займется форми-
рованием правовой и политической
культуры молодых москвичей, будет
представлять интересы столичной
молодежи в общественной моло-
дежной палате при Госдуме РФ, ана-
лизировать и готовить предложения
по совершенствованию законода-
тельства столицы.
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ИНФОРМ
БЮРО

МОЛОДЕЖНЫЕ
ПАЛАТЫ ПРИ МГД

ТРЕМ
ЭСКАЛАТОРАМ
БУДЕТ ПОДМОГА

4
В ТОМ, ЧТО НАША ЖЕНЩИНА 
КОНЯ НА СКАКУ ОСТАНОВИТ, 
УЖЕ НИКТО НЕ СОМНЕВАЕТСЯ. ТЕПЕРЬ 
ОНА МОЖЕТ БЕЗ ОПАСКИ ОСТАНОВИТЬ И ТАКСИ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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Хрупкие железобетонные водо-
проводные трубы в Москве будут за-
менены в течение ближайших трех-
пяти лет, сообщил начальник управ-
ления водоснабжения ГУП «Мосво-
доканал» Денис Горбачев в четверг,
28 сентября. В настоящее время,
сказал он, мы начинаем отключать
участки водопровода, где проложе-
ны железобетонные трубы, пускать
воду по временной обводной схеме,
а сами трубы заменять на новые, из
высокопрочного чугуна с шаровид-
ным графитом и внутренним це-
ментно-песчаным покрытием.

В Москве сегодня насчитывается
37 км труб из железобетона. В тече-
ние 2006-2007 годов будет заверше-
на замена 15 км водопровода из
этих труб. При замене труб применя-
ются только изделия из высококаче-
ственного чугуна. Серый чугун, ис-
пользовавшийся раньше в трубах,
плох тем, что не обладает гибко-
стью, и при сдвигах грунта такие
трассы лопаются. Трубы из высоко-
прочного чугуна являются более
пластичными и гораздо менее под-
вержены повреждениям.

Сейчас общая протяженность се-
тей Мосводоканала в городе состав-
ляет более 11 тыс. км. 68 процентов
московского водопровода составля-
ют трубы из стали, 21 процент - чу-
гунные трубы и 2 процента - железо-
бетонные и трубы из полиэтилена.
По данным Мосводоканала, в год в
Москве происходит около 3,5 тыс.
повреждений. Для сравнения: в Ека-
теринбурге в год происходит 120 по-
вреждений на 100 км, в Москве этот
показатель равен 37 повреждениям
на 100 км. В Берлине ежегодно про-
исходит 25 повреждений на 100 км.

ЧУГУННАЯ ТРУБА
НАДЕЖНЕЕ

ЧЕТВЕРГ,28.09

Московскому трамваю 107 лет. И вот чуть более ве-
ка спустя в столице появился трамвайный поезд, отве-
чающий по своим характеристикам современному
представлению о качестве перевозки пассажиров об-
щественным транспортом. Столичные власти полага-
ют, что развитие сети скоростного трамвая резко улуч-
шит тяжелую транспортную ситуацию, сложившуюся в
Москве за последние несколько лет из-за утроения ав-
томобильного парка города. Ко всем вышеперечислен-
ным достоинствам относится также относительно низ-
кая цена скоростного трамвая по сравнению со стои-
мостью строительства новых линий метро.

Что особенно привлекает, новый трамвай создан
отечественным производителем – хорошо известным в
России Усть-Катавским вагоностроительным заводом
им. Кирова (что в Челябинской области), входящим в
холдинговую компанию «Объединенные трамвайно-
троллейбусные заводы».

- Конечно, новый трамвай гораздо дороже обычных
моделей, - признал генеральный директор компании
Владимир Кондратюк. – Ориентировочная цена данно-
го и пока единственного экземпляра составляет поряд-
ка 800 тыс. евро. В то же время цена чешских аналогов
– полтора млн. евро, а стоимость вагонов, выпускае-
мых известной фирмой «Bombardier», - не менее трех
млн. евро.

В презентации трамвая нового поколения приняли
участие первый заместитель мэра в правительстве Мо-
сквы, руководитель Комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов, глава Департамента транспорта и связи
Москвы Леонид Липсиц, генеральный директор ГУП
«Мосгортранс» Петр Иванов, заместитель префекта
Северо-Западного округа столицы Павел Златин, дру-
гие официальные лица.

- Действительно, этот трамвай дороже обычных, -
заметил, отвечая на вопросы журналистов, Петр Аксе-

нов. – Но, во-первых, закупая новые транспортные
средства для массовых перевозок, городские власти
прежде всего обращают внимание на удобства для пас-
сажиров. Во-вторых, трамвай создан на основе самых
передовых транспортных технологий. А это значит, что
впоследствии эксплуатационные, технические и техно-
логические затраты на функционирование этого под-
вижного состава будут значительно ниже сегодняшне-
го уровня. Вкладывая средства сейчас, мы вдвойне
сможем сэкономить в недалеком будущем.

...Разглядим повнимательнее виновника торжества.
Новый трамвай – это нечто вроде трансформера: два
вагона соединены между собой при помощи «гармо-
шек» третьей секцией. Такие поезда собираются, как
кубики. В принципе, по словам В. Кондратюка, можно
сделать и пятисекционный трамвай. Перегородок в
этом поезде нет, зато имеются две кабины. Таким об-
разом, трамваю не нужен поворотный круг, что очень
важно, поскольку для разворота обычных трамваев
требуется приличная площадь.

Войдем в кабину. Здесь сплошная электроника: бор-
товой компьютер, два небольших монитора. Практиче-
ски водитель выступает в качестве оператора компью-
терной транспортной системы. В поезде имеется даже
«черный ящик»: самописцы фиксируют все особенно-
сти эксплуатации вагона, отмечают неисправности.

В трамвае 12 дверей, причем расположены они с обе-
их сторон. Салон как бы разбит на секции – зримо напо-
минает плацкартный вагон поезда, да еще весьма ком-
фортабельный. Двери широкие – позволяют без проб-
лем въехать в салон человеку на инвалидной коляске.
Кроме того, снаружи на уровне руки человека, сидяще-
го в коляске, установлена кнопка, посредством которой
пассажир может информировать о себе водителя.

Итак, специалисты Мосгортранса приступают к
опытным испытаниям уральского трансформера. Ис-
пытания будут проходить на десятом трамвайном
маршруте, проходящем по Таллинской улице с конеч-

ной остановкой около станции метро «Щукинская».
Особенно важно узнать, как поведет себя трамвай
зимой. Если испытания пройдут успешно, власти нач-
нут массовую закупку трамвайных поездов. В 2007
году отцы города намереваются создать первую в
столице трассу скоростного трамвая...

Владимир РАТМАНСКИЙ

Дорогие женщины! Теперь не
стоит беспокоиться за свою
безопасность, когда вы ловите

поздно вечером машину. Так называ-
емые бомбилы, которым на ум мо-
жет прийти все что угодно, уже не
смогут навредить вам. В Москве два
месяца назад появилось «розовое
такси» – специально для женщин.
Корреспондент «МС» решил разуз-
нать об этой диковинке.

Надо сказать, что для других стран
это не новшество. Например, такие
услуги для прекрасного пола есть
уже в Лондоне и в Арабских Эмира-
тах.

- Наше такси исключительно для
перевозки женщин и детей, – говорит
технический директор компании ООО
«Розовое такси» Александр Фомин. –
А все началось с того, что моя жена за
ужином предложила создать такси
для женщин. Я подхватил  идею, мы
нашли человека, который дал нам де-
нег, и все – компания заработала.

Неудивительно, что такой проект
пришел в голову именно женщине.
Ведь сегодня добираться до дома
или  клуба, да куда угодно стало не-
безопасно.

- У нас пока всего десять машин
«дэо-матис» и «нексия». Да и води-
телей только пятнадцать человек.
Зато практически все имеют высшее
образование и, что самое главное,
водительский стаж не менее пяти
лет, - говорит директор. - Каждый
день в диспетчерскую поступает все
больше звонков - до пятнадцати за-
казов. Если так и дальше дело пой-
дет, то через полгода мы будем ра-
ботать без убытков. А звонки, я ду-
маю, будут поступать, так как цены
на такое экзотическое такси ничем
не отличаются от обычных. Триста
рублей за полчаса и десять рублей за
каждую последующую минуту. Пока
проезд оплачивается наличными. Но
уже скоро мы хотим уйти от подоб-
ного расчета.

В будущем фирма планирует
приобрести дополнительные авто-
мобили. По словам Александра
Владимировича, катастрофически
не хватает мини-венов. Ведь очень
часто женщины ездят с детьми и
берут с собой коляски, которые не
помещаются в простой салон. Зато
все остальное в кабине автомобиля
по высшему разряду. Тут тебе и

женские журналы, и игрушки для
малышей, и специальная дамская
аптечка. А в перспективе есть за-
думка оборудовать машину специ-
альным монитором, на котором бу-
дут прокручивать рекламу, филь-
мы, мультики. Это очень удобно,
особенно когда попадаешь в проб-
ку. Однако на цену за проезд такой
телевизор не повлияет.

Одним словом, перспективы ин-
тересные. Но главное – это безо-
пасность и удобство. Можно вос-
пользоваться и такой услугой, как
автоняня. Это перевозка детей по
договору без сопровождения
взрослых. Водители будут заби-
рать ребенка из школы или детско-
го сада в назначенное время. Так-
же они лично убедятся в том, что
ребенок вошел в учебное заведе-
ние, домой, и сообщат  об этом ро-
дителям по телефону. Помимо
этого, можно заказать свадебный
кортеж для подружек невесты или
устроить сюрприз любимой.

Так что идея с организацией
службы женского такси весьма
удачна.

Георгий ПАНИН

ПРИКАТИЛ С УРАЛА ЕВРОПЕЕЦ
Окончание. Начало на стр. 1

ЭВОЛЮЦИЯ ТАКСИ: 
ОТ «ЖЕЛТОГО» ДО «РОЗОВОГО»

К СТОЛУ -
СО ВСЕЙ ОКРУГИ

В минувший понедельник Москва и область почув-
ствовали себя еще сытнее.

В Подмосковье, на солнечногорской земле круп-
ный агропромышленный холдинг «Дубинино» от-
крыл новый мясокомбинат, оборудованный по са-
мым передовым технологиям и по последнему слову
техники.

В открытии комплекса приняли участие первый за-
меститель мэра в правительстве Москвы, руководи-
тель Комплекса городского хозяйства П. Аксенов и
первый заместитель губернатора Московской облас-
ти И. Пархоменко. Присутствие руководителей двух
субъектов Федерации было не случайным: новый
комплекс - продукт пятилетнего плодотворного сот-
рудничества Москвы и области.

По словам генерального директора ООО АПК «Ду-
бинино» В. Филатова, комплекс призван еще более
упрочить продовольственную независимость столич-
ного региона. Первая очередь его должна давать 54
тысячи тонн мясопродуктов высшего качества еже-
годно, а годовая мощность второй составит уже 108
тысяч тонн, что позволит новому комплексу уже в
ближайшем будущем получить до 20 процентов сто-
личного мясного рынка. Работать солнечногорцы
планируют в тесном сотрудничестве с хозяйствами
Орловской, Курской, Тверской, Владимирской и еще
ряда областей Центральной России.

Словом, планы и перспективы - самые радужные,
что подчеркивалось царившей на церемонии откры-
тия торжественной обстановкой, парадом девушек-
барабанщиц и салютом из конфетти.

Александр ЧУДАКОВ
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По словам выступав-
шего на заседании
руководителя Де-

партамента жилищно-
коммунального хозяйст-
ва и благоустройства Мо-
сквы Артура Кескинова,
на сегодня 30 тысяч сто-
личных домов получили
паспорта готовности к зи-
ме. С третьего октября в
городе начались пробные
топки. 

- Зимой 2006-2007 го-
да мы собираемся ис-
пользовать для утилиза-
ции снега 46 снегосплав-
ных пунктов, - сообщил
Артур Львович. – Кроме
того, мы приобрели 12
мобильных снеготаялок.
Общая мощность город-
ских снегосплавок соста-
вляет сейчас 210 тыс.
куб. м в сутки.

Нынешней зимой, от-
метил А. Кескинов, будут
использоваться только
отечественные противо-
гололедные реагенты.

Естественно, что под
пристальным вниманием
московских властей на-
ходится состояние энер-
гетического хозяйства
города и его готовность
к наступающим холодам.
Предпринимались чрез-
вычайные меры для уве-
личения генерирующих
энергомощностей и ре-
монта действующего
оборудования. Однако
приглашенный на засе-
дание правительства Мо-
сквы технический дирек-
тор РАО ЕЭС Борис Вайн-
зихер заявил, что нас
ждет тяжелая зима. Дело
в том, что в целом по
стране увеличение по-
требления электроэнер-

гии в этом году состави-
ло 4,6 процента, а в Мо-
скве – свыше 6 процен-
тов. Если минувшей зи-
мой максимум в 16 200
МВт потребленного
электричества был за-
фиксирован при средне-
суточной температуре
минус 30 градусов, гря-
дущей зимой этого же
максимума город дос-
тигнет уже при –18. Ог-
раничение потребления,
особенно в центре горо-
да, сказал Б. Вайнзихер,
неизбежно.

Руководитель Комплек-
са городского хозяйства
Москвы Петр Аксенов
возразил, что, по его мне-
нию, на ряде объектов

РАО ЕЭС монтаж электро-
оборудования проходит
недостаточно быстро.

- Ограничение потреб-
ления электроэнергии
все-таки мера исключи-
тельная, - подвел итог
дискуссии исполняющий
обязанности мэра Моск-
вы Юрий Росляк. – В пер-
вую очередь ограничи-
вать будем предприятия,
допускающие сверхнор-
мативный расход элект-
роэнергии.

Предложенный на рас-
смотрение правительства
документ будет дорабо-
тан в двухнедельный
срок.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

НА ПОРОГЕ ЗИМЫ
На очередном заседании правительства Москвы,
проходившем в мэрии города 3 октября, проверя-
лась готовность столицы к грядущей зимовке.
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Российскую столицу необходи-
мо внести в Книгу рекордов Гин-
несса как город, где менее чем за
полгода будет построено сто дет-
ских садов, сообщил  в субботу, 30
сентября,  первый заместитель мэ-
ра в правительстве Москвы, руко-
водитель стройкомплекса Влади-
мир Ресин. По его словам, ранее
«город никогда не строил более 20
садов в год». К ноябрю-декабрю,
как и обещано, будут введены в
строй все сто детских садов.

Все новые детские сады сдают-
ся с современными игровыми пло-
щадками и бассейнами. Некоторые
из них построены по индивидуаль-
ному проекту.

Как сообщил в воскресенье,
1 октября, главный государст-
венный санитарный врач РФ
Геннадий Онищенко, на про-
шлой неделе на территории
Москвы ликвидировано более
70 тысяч литров некондицион-
ной алкогольной продукции из
Грузии. Она не соответствовала
гигиеническим требованиям и
запрещена к реализации в Рос-
сии.

«Что касается уничтожения
спиртосодержащей продукции
национально-территориально-
го образования, граничащего с
Россией на юге и промышляю-
щего производством спиртосо-
держащих растворов, то, - от-
метил Г. Онищенко, - только в
Москве всего утилизировано
339 тысяч бутылок, то есть бо-
лее 262 тысяч литров».

СУББОТА,30.09

ИНФОРМ
БЮРО

НЕ ВИНО, 
А ОТРАВА

До конца 2006 года будет закуп-
лено 383 единицы техники для до-
рожных и коммунальных служб
столицы, сообщили во вторник, 3
октября, в городской администра-
ции. За счет городского бюджета
будет, в частности, приобретено 45
уборочных мини-тракторов «бела-
русь», 18 фрезерно-роторных сне-
гоочистителей, 35 большегрузных
мусоровозов, машина для скоро-
стной уборки магистралей, 56 эва-
куаторов, 150 комплектов обору-
дования для распределения гра-
нитного щебня к тракторам.

Кроме того, за счет средств це-
левого бюджетного территори-
ального дорожного фонда будет
закуплено 35 машин для обслужи-
вания третьего автотранспортного
кольца.

«МС» - Интерфакс 
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ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ В МОСКВЕ  

ДАЛЕКА ОТ ИДЕАЛА, 
ПРИЧЕМ ДО 83 ПРОЦЕНТОВ ВРЕДНЫХ 

ВЫБРОСОВ ПРИХОДИТСЯ НА АВТОТРАНСПОРТ
факты и комментарии

ВО
СК

РЕ
СЕ

НЬ
Е,

 1
.1

0

СТО САДОВ 
ЗА ПОЛГОДА

ВТ
ОР

НИ
К,

3.
10

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 36 (191), 4 - 10 октября 2006

ТЕХНИКА 
ДЛЯ ГОРОДА

На месяц изменяется режим
работы перехода со станции мет-
ро «Новокузнецкая» на станцию
«Третьяковская» Калининской
линии (северный станционный
зал), сообщили в понедельник, 2
октября, в отделе по связям с об-
щественностью и СМИ метропо-
литена. Это вызвано ремонтом
эскалатора № 3 станции «Третья-
ковская», который продлится со
2 октября по 3 ноября, пояснили
в метрополитене. Так, по рабочим
дням с 8.00 до 10.30 и с 17.00 до
19.00, по пятницам с 15.00 до
19.00 эскалаторы № 1, 2, 4 пере-
хода со станции «Третьяковская»
работают на подъем. Переход
пассажиров со станции «Ново-
кузнецкая» на станцию «Третья-
ковская» осуществляется через
станцию «Третьяковская» Калуж-
ско-Рижской линии (южный стан-
ционный зал).

ЭСКАЛАТОР 
НА РЕМОНТЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК,2.10

На очередном оперативном
совещании Комплекса го-
родского хозяйства  в цен-

тре внимания оказалась инфор-
мация руководителя комплекса
Петра Аксенова о том, что на те-
кущей неделе в столице будут
проведены первые пробные топ-
ки. Заключительная проверка
системы теплоснабжения нач-
нется 3 октября с объектов соци-
альной инфраструктуры – дет-
ских садов, школ и больниц. За-
тем пробные топки будут произ-
ведены во всем жилищном фон-
де по графику. А как только сре-
днесуточная температура возду-
ха остановится на отметке плюс
восемь градусов, отопление
строений перейдет в постоянный
режим.

Но готов ли город принять теп-
ло, а главное – сберечь его и
рассчитаться с поставщиками
ресурсов?  Четырехсторонние

договоры, которые должны
обеспечить прием  теплоэнерго-
ресурсов и своевременные рас-
четы за них, по информации
МОЭК, все еще не заключены
повсеместно, а там, где заклю-
чены, не выполняются. Два сове-
щания, проведенные компанией
по этим вопросам, прошли почти
бесследно: представители пре-
фектур проигнорировали при-
глашение. 

Есть проблемы энергоснабже-
ния новостроек: 19 объектов до
сих пор подключены по времен-
ной схеме, по крайней мере – по

документам.  Руководитель комп-
лекса подчеркнул, что «бумажная
несогласованность» может при-
вести к реальному отключению
объектов от теплоснабжения.

На сто процентов выполнены
планы сентября по завозу в го-
род твердых и жидких реагентов,
но в ЦАО, СЗАО, ЗАО не согла-
сованы места для складирова-
ния снега.

По информации Мосжилин-
спекции, в основном жилищный
фонд подготовлен к эксплуата-
ции в зимних условиях, но шесть
объектов в четырех округах

(СВАО, ЮВАО,  СЗАО и Зелено-
граде)  инспекция держит на кон-
троле: там не устранены отме-
ченные при проверке недостат-
ки. Проведена проверка готовно-
сти аварийных служб. В двух ок-
ругах - СВАО и ЮВАО - есть
серьезные замечания по содер-
жанию этих служб: аварийные
бригады, транспортные средства
разбросаны по районам, их опе-
ративность вызывает опасения. 

Департаменту топливно-энер-
гетического комплекса удалось
наконец  свести воедино меро-
приятия по энергосбережению,
представленные предприятиями
К0омплекса городского хозяйст-
ва, префектурами и департамен-
тами, составлен график ограни-
чений и отключений объектов в
периоды сильных морозов и мак-
симального потребления элект-
роэнергии.

Наталья КРАСОВА

ВРИА «Новости» состоялась
пресс-конференция замес-
тителя руководителя Де-

партамента природопользова-
ния и охраны окружающей сре-
ды г. Москвы Марины ВАКУЛЫ и
председателя комиссии Мосгор-
думы по экологической полити-
ке Веры СТЕПАНЕНКО на тему
«Экология и транспорт: подроб-
ности решения проблемы».

Дело в том, что в Москве под-
готовлен проект закона «О регу-
лировании передвижения авто-
транспортных средств на от-
дельных городских территори-
ях». Сейчас проходят общест-
венные слушания законодатель-
ного акта, а посему, заявили
М. Вакула и В. Степаненко, вла-
сти заинтересованы в том, что-
бы об этом законе узнало насе-
ление. И принят он будет с уче-
том замечаний и предложений,
высказанных москвичами.

Экологическая ситуация в
Москве далека от идеала. До 83
процентов вредных выбросов в
атмосферу приходится на авто-
мобильный транспорт. Ежегод-
ный валовой объем производи-
мых автомашинами выбросов,
загрязняющих столичный воз-
дух, составляет не менее 900 ты-
сяч тонн. Столичные власти по-
лагают, что ряд ограничитель-
ных мер будет способствовать
оздоровлению экологии города.

- Обрубая «черные хвосты» -
густые шлейфы, изрыгаемые из
выхлопных труб автомобилей,
мы рассчитываем к 2010 году
снизить выбросы автотранспор-
та в атмосферу на 10 процентов,
- пояснила М. Вакула. – Для это-
го мы согласно положениям бу-
дущего закона собираемся вве-
сти поэтапные ограничения на
въезд транспорта в отдельные
части города - в зависимости от
экологических параметров дви-
гателей автомашин. Закон будет
распространяться как на грузо-
вой, так и на легковой и общест-

венный транспорт. Для въезда на
эти территории – при том, что
это необязательно будут только
пределы третьего транспортного
кольца, – двигатели машин
должны будут обладать характе-
ристиками по выбросам вредных
веществ в соответствии со стан-
дартами не ниже ЕВРО-2. Под-
черкну, речь не идет о вводе пла-
ты за въезд в центр города или
определенные его районы.

По словам М. Вакулы, во
всем мире контроль за соблю-
дением экологических требова-
ний автотранспортом возлага-
ется в основном на безлюдные
технологии – автоматизирован-
ные системы, досматривающие
за въездом в запретную зону.
Естественно, что закон вовсе не
предусматривает появления на
каждом шагу шлагбаума или
сотрудника ГИБДД. Работать
будут компьютеры и видеосис-
темы. Машины, прошедшие не-
обходимый техосмотр, обору-
дуют специальными электрон-
ными пропусками, информа-
цию с которых считают соответ-
ствующие электронные контро-
леры, установленные при въез-
де в зону. Номер машины, не
обладающей таким чипом, за-
фиксируют в базе данных про-
винившихся автовладельцев и
передадут по инстанциям. А вот
за нарушение предусмотрят
очень существенные штрафы –
их размер, правда, пока не уста-
новлен.

- На первом этапе ограничения
экологического характера, - до-
бавила В. Степаненко, - коснутся
грузового автотранспорта. Ныне
же наступает период широкого
обсуждения законопроекта.

Конечно, любого рода ограни-
чения не вызывают особой ра-
дости. Но разве здоровье, чис-
тый воздух, зеленая листва - не
важнее?

Владимир
РАТМАНСКИЙ

Именно в этот момент в
действие вступило «се-
кретное» оружие по-

жарных. Мощнейший удар из
сдвоенных стволов заставил
огонь отступить. А еще через
несколько минут о пожаре
напоминал лишь запах дыма.
Так завершилось знакомство
участников и гостей между-
народной специализирован-
ной выставки «Пожарная
безопасность XXI века» с сис-
темой автоматизированного
пожаротушения «Пурга».

Выставка проходила  на
территории ВВЦ. Четыре дня,
отведенных работе специали-
стов, оказались насыщенны-
ми событиями и интересны-
ми встречами. Достаточно
сказать, что регламент меро-
приятия предусматривал не
только знакомство с техни-
кой и новинками в организа-
ции пожаротушения. В рам-
ках выставочной программы
были проведены соревнова-
ния по пожарно-спасательно-
му спорту, выступления орке-
стра ГУ МЧС России по горо-
ду Москве, организованы
конкурсы детских рисунков и
уроков по вопросам пожар-
ной безопасности, вручены
награды победителям и даже
сыгран спектакль Истринско-
го кукольного театра «Ого-
нек, Огонь, Огнище». 

На второй день, когда гос-
тей выставки принимали сот-
рудники МЧС Москвы и Мос-
ковской области, особый ин-
терес вызвала демонстрация

возможностей современных
огнетушителей различных
систем. Для этих целей по-
жарные даже пожертвовали
старыми «жигулями» - устро-
или пожар в салоне списан-
ной «пятерки». Полыхающая
машина была довольно быст-
ро «спасена» от огня... А
главное, зрители убедились в
действенности и эффектив-
ности средств пожаротуше-
ния.

Не меньшее внимание при-
влекло устройство «Игла».
Оно напоминает баллон, ко-
торый крепится за спиной по-
жарного. Струя воды в виде
мелкодисперсной смеси под
большим давлением направ-
ляется на очаг возгорания.
Благодаря особенностям
действия «Иглы» пламя уга-
сает. Оно словно обволакива-
ется водяным туманом.

Немалое внимание было
уделено работе специали-
стов. В одном из павильонов
ВВЦ проходили семинары и
круглые столы. Вот лишь не-
которые из обсуждавшихся
тем, привлекших особое
внимание столичных специа-
листов по пожаротушению:
«Роль и место противопо-
жарной защиты в комплекс-
ном обеспечении безопасно-
сти высотных и многофунк-
циональных комплексов»,
«Современные средства и
способы обеспечения по-
жарной безопасности», «По-
вышение уровня качества -
основа совершенствования

парка пожарных машин Рос-
сии», «Разработки и область
применения роботизирован-
ных комплексов при ликви-
дации пожаров и аварий»...

И все же самый большой
резонанс вызвали не развле-
кательно-агитационные ме-
роприятия, а демонстрация
новых технических средств,
которыми располагают сего-
дня пожарные и спасатели
МЧС. И гвоздем программы
стала демонстрация самого
высокого в Европе девяно-
стометрового коленчатого
подъемника «КП-90». 

- Это механизм нового по-
коления, - рассказал сотруд-
ник ГУ МЧС России по горо-
ду Москве Сергей Власов. -
По высоте лестницы он пре-
восходит все аналогичные
машины европейских стран.
К тому же это «умный»
подъемник. Он оснащен
компьютером, который учи-
тывает скорость и порывы
ветра и, делая поправку на
погодные условия, самосто-
ятельно выбирает скорость
выдвижения секций лестни-
цы. Кстати, в самом ближай-
шем времени столичные
спасатели получат еще бо-
лее совершенную машину.
Она будет оснащена колен-
чатым подъемником, кото-
рый сможет подниматься на
высоту 101 метр. Эта маши-
на будет работать на терри-
тории строящегося комплек-
са Москва-сити.
Николай МОДЕСТОВ

ГОРОД ПРОБУЕТ 
ЖИТЬ ПО-ЗИМНЕМУ

ОБРУБАЯ 
«ЧЕРНЫЕ ХВОСТЫ»

«ИГЛОЙ» ПО ПЛАМЕНИ...
Огонь разгорелся так быстро, что зрителям пришлось сде-
лать несколько шагов назад. Жар ощущался даже на рас-
стоянии нескольких метров. Оранжевые языки не «испуга-
лись» направленных на них струй огнетушителей. Пламя
не уменьшалось. Казалось, что справиться с пламенем так
и не удастся...
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Подготовка жилищно-
го фонда к зиме по
традиции начинается

еще весной, а в начале осе-
ни, когда вот-вот нагрянут
первые заморозки и начнут-
ся пробные топки, комму-
нальные службы подводят
итоги проделанной работы.
То есть наступает момент
истины, когда выявляются
нерадивые. Где-то стояк по-
тек, где-то в оконный проем
морозец задует. Жилищная

инспекция для того, собственно, и существует, чтобы
вовремя заметить эти недостатки, проконтролировать,
как идут дела по подготовке к отопительному сезону
жилых домов, как решаются проблемы по замене ин-
женерного оборудования и тепловых сетей, как устра-
няются замечания жителей, которые обращаются и к
нам, и в местные органы власти, и в ДЕЗы с просьбой
навести порядок.

Словом, не только контроль, не только выдача пред-
писаний, но и координация усилий всех заинтересован-
ных сторон по подготовке к зимнему сезону - все это
задача нашей инспекции. Ситуация меняется быстро:
устраняются недочеты, наверстывается упущенное вре-
мя. Мы ведем мониторинг состояния жилищного фон-
да, и все, что происходит с ним в эти горячие для ком-
мунальщиков деньки, отслеживаем.

С первого июня по первое сентября 2006 года нами
проверены жилые строения округа, коих немало: 2429
домов муниципального фонда, 101 строение ведомст-
венного, 133 ТСЖ, 288 ТСК, 70 общежитий. Подписан
3021 паспорт готовности жилых строений к отопитель-
ному сезону, и установлены 72 нарушения норматив-
ных требований.

Чем мы недовольны? В первую очередь захламлен-
ностью подвалов, их периодическими подтоплениями,
неисправностью оконных проемов, замков в подъездах,
запорной арматуры системы центрального отопления,
горячего и холодного водоснабжения, отсутствием теп-
лоизоляции на некоторых участках коммунальных се-
тей. О чем это говорит? О том, что прошлая суперхо-
лодная по московским меркам зима нас мало чему на-
учила. Опять надеемся на авось. Будем отапливать ули-
цу и в случае ЧП предпринимать героические усилия,
чтобы перекрыть сети с водой, теплом. А вентили в не-
которых домах не работают. Ситуация, в общем-то, ха-
рактерная не только для запада столицы, но и для дру-
гих округов и районов. Кто-то как, например, в Тропаре-
ве-Никулине, Крылатском, Раменках, Очакове-Матве-
евском, Кунцеве, работает хорошо. Кто-то, как в Доро-
гомилове и Новопеределкине - не очень. Но проблемы
и нарекания схожие. 

Другое дело - старые коммуникации - самая большая
и самая сложная проблема в Москве, которую разом не
одолеть. Каждый год идут плановые замены, ремонты
в тех домах, где коммуникации проложены 10-15 лет
назад. В домах, подлежащих сносу, проводится выбо-
рочный ремонт. Самая тяжелая ситуация в общежитиях
и ведомственных домах. Там ремонтники появляются
крайне редко. Особая ситуация с домами серии 1-515,
в которых коммуникации проложены внутри панелей.
Представьте себе, если зимой потечет труба, то придет-
ся долбить стену...

Конечно, ведомственное жилье - давнишняя город-
ская проблема. Но у нас есть рычаги воздействия на ве-
домственные эксплуатирующие организации, и их ру-
ководители по опыту знают, что если они должным об-
разом не подготовят дома к зиме, то могут возникнуть
неприятности вплоть до снятия нерадивых начальников
с должности или даже уголовной ответственности.

Ведомства, которым принадлежит жилищный фонд,
ссылаются на отсутствие средств, но при этом цепко
держатся за свою собственность. Однако почему люди,
живущие в таких полуаварийных домах, должны мерз-
нуть? Мы говорим: для начала передайте свои котель-
ные в ведение городских теплоснабжающих организа-
ций, предварительно приведя их в порядок. Вообще
при передаче ведомственного жилья городу ведомства
должны дома отремонтировать. А если нет желания за-
ниматься ремонтом, то перечислите хотя бы средства
на него. Но часто выходит так: изношенный жилищный
фонд передается городским властям и все заботы и пе-
чали ложатся на головы московских руководителей, ко-
торые должны изыскивать дополнительные средства
для ремонта ведомственных зданий. Жители-то не ви-
новаты... И казна московская, замечу, не резиновая.

Есть и отрадные моменты. Очень порадовали ава-
рийные службы округа. Они хорошо обучены, подгото-
влены, оснащены всем необходимым, в том числе пе-
редвижными электростанциями и тепловыми пушками.

На очереди - пробные топки. Отопление включается,
когда дневная температура ниже восьми градусов. Как
правило, пробные топки плавно переходят в отопитель-
ный сезон. Сначала тепло подается в детские учрежде-
ния и больницы, затем - в жилые дома. Хорошо ли ота-
пливается ваша квартира, можете убедиться сами -
температура в комнате не должна опускаться ниже 18
градусов. Если ниже - обращайтесь в управу, ДЕЗ или к
нам. Лучше подать письменное заявление. Главное - на-
ладить подачу тепла еще осенью. Все проверить. Чтобы
чувствовать себя уверенно при наступлении морозов.

Нэля ИВКО,
начальник жилищной инспекции 
по ЗАО

МОМЕНТ ИСТИНЫ

КАРТА УЧАЩЕГОСЯ НЕ ТОЛЬКО ИЗБАВИТ РЕБЯТ
ОТ СОБЛАЗНА ТРАТИТЬ НАЛИЧНЫЕ 
НА ЛАКОМСТВА ВМЕСТО ЕДЫ, НО И ПОМОЖЕТ
ОСТАНОВИТЬ ШКОЛЬНЫЙ РЭКЕТ

Евгению Громову надоело ждать милостей от
природы, и он сам решил исправить ситуа-
цию в своем дворе на Верхней Сыромятниче-

ской улице, прилегающей к Курскому вокзалу. 
- Здесь, как и везде в округе, было засилье бом-

жей, - вспоминает он. - Молодежи некуда было
податься. Случались драки. Больно смотреть. На-
до было отвлечь ребят, чтобы не пристрастились к
пьянству. 

Тогда-то ему и пришла в голову идея создания
на территории двора целого спортивного городка,
в который могли бы приходить дети со всего рай-

она. Он обратился со своим предложением в упра-
ву, где был поддержан главой Таганского района
Олегом Борисовым. Помощь предложили и мест-
ные предприниматели, согласившиеся проспонси-
ровать здоровый образ жизни местных жителей. 

- Раньше здесь был запущенный пустырь, - рас-
сказывает собеседник. – Какой он имел жуткий
вид!

Евгений Павлович сам ездил закупать материа-
лы, договаривался с рабочими. Когда решили по-
строить теннисные корты и поняли, что для них не
хватает места, поехали консультироваться в Ин-

ститут физкультуры и спорта, где совместно был
разработан проект мини-корта.

Теперь на месте пустыря – волейбольная, бас-
кетбольная, футбольная и бадминтонная площад-
ки, теннисный мини-корт, брусья, перекладины,
гимнастическая стенка, помост для тяжелоатле-
тов, дартс. Зимой заливают хоккейную коробку и
три катка для разных возрастных категорий. Все
бесплатно. Здесь всегда рады видеть всех, кто
разделяет любовь к здоровому образу жизни. И не
важно, откуда вы: из соседнего дома или из друго-
го конца столицы. 

В этом году Евгений Павлович стал кандидатом
на соискание премии «Общественное признание»,
учрежденной общественным советом при префек-
те ЦАО. Это первая премия, призванная оценить
заслуги социально-активных людей и организаций
на уровне отдельного округа столицы. Ее роль не-
возможно переоценить – это один из первых кир-
пичиков в будущем фундаменте гражданского об-
щества. 12 номинаций премии затрагивают раз-
личные аспекты жизни города. Среди них и благо-
устройство дворов и подъездов, отмеченное но-
минацией «Моя малая родина». Именно в ней и
заявлен Евгений Павлович.

Приходилось ли вам бывать в окрестностях Курского вокзала? Гу-
лять по местным скверам или близлежащим дворам? Если да, то
вы наверняка вспомните о неприятном осадке после этих прогу-
лок. Местным жителям уже не один год приходится пробираться от
метро до дома через весьма небезопасные и грязные тропы.

ПУСТЫРЬ ВО БЛАГО
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Впрефектуре Западного адми-
нистративного округа обсуди-
ли проблему введения ридер-

ной системы в школах. Суть ее за-
ключается в том, что школьники бу-
дут расплачиваться за обеды не на-
личными деньгами, а картой учаще-
гося. Это, по мнению начальника уп-
равления потребительского рынка и
услуг префектуры Наталии Лазаре-
вой, позволит лучше контролиро-
вать средства, выделяемые на пита-
ние в школах, а также поможет ро-
дителям следить за расходами се-
мейного бюджета.

По словам Н. Лазаревой, система
позволит освободить ребенка от де-
нежных средств, которыми он еще
не в состоянии грамотно распоря-
диться. Деньги, которые школьники

получают от родителей на питание,
часто тратятся не по назначению: на
чипсы и орешки, а не на горячие
обеды, что может отразиться на
здоровье ребенка. С введением ри-
дерной системы деньги на питание
родители будут ежемесячно пере-
числять на счет школьных столовых
через Банк Москвы, используя спе-
циальные бланки. Правда, банк бу-
дет брать комиссию за перевод де-
нег в размере 2,5 процента, которую
компенсируют те же столовые.

Программа пока находится в ста-
дии доработки, поскольку должны
быть учтены все требования: режим
дня и режим питания, меню, воз-

можности школьных комбинатов
питания, требования гигиены и... ку-
линарные изыски. В 2007 году ри-
дерная система будет работать в де-
сяти школах округа, в том числе
№ 1307, 1308, 1329 и 1317. По мне-
нию ведущего специалиста отдела
социальной защиты Управления об-
разования ЗАО Татьяны Бурдыги-
ной, это новые школы с прекрасной
материально-технической базой. Их
директора - руководители-новато-
ры. Именно эти критерии лежали в
основе процесса отбора общеобра-
зовательных учреждений для уча-
стия в проекте.

Помимо удобства у ридерной сис-

темы есть еще один аспект - образо-
вательный. Ребят приучают к опера-
циям с пластиковыми банковскими
картами. Жизнь меняется столь бы-
стро, что, возможно, к моменту
окончания малышами школы пре-
словутая «наличка» практически ис-
чезнет из широкого оборота. Что
уже давно произошло на Западе. И
покупателю, идущему в магазин или
в кафе, кошелек заменит пластико-
вая карточка с банковским счетом.
Хорошо это или плохо, судить труд-
но. Но школа, как и положено заве-
дению учебному, готовит заранее
детей к жизни. И это правильно.

Николай ПЕРМЯКОВ

Во второй половине XVII века
царь Алексей Михайлович
приказал построить в селе

Коломенском загородную резиден-
цию. Вскоре там вырос уникальный
деревянный дворец. У входа стояли
механические рычащие львы, внут-
ри он был отделан золотом, укра-
шен бархатом и шелком, тисненной
золотом кожей. По свидетельствам
очевидцев, он напоминал игрушку.

Дворец стал любимым местом
увеселений царя и его приближен-
ных. Именно здесь рос сын Алексея
Михайловича Петр. Рядом с двор-
цом стоит огромный дуб, под кото-
рым будущий реформатор любил
заниматься, изучать науки. С поза-
прошлого века и по нынешний день
тянется студенческая традиция -
перед важными экзаменами прика-
саться к дубу (которому ныне уже
800 лет). Считается, что это прине-
сет удачу во время сессии.

Но век дворца оказался недол-
гим. Еще при Петре некоторыми по-
коями перестали пользоваться,
здание тихо приходило в запусте-
ние. Окончательный упадок насту-
пил после смерти царя. Екатерина
Великая отдала распоряжение дво-

рец разобрать – это произошло
через сто лет после того, как он
был построен. Но понимая уни-
кальность дворца, императрица
решила хоть как-то сохранить
его для потомков. Она велела его
зарисовать, а при разборке сде-
лать чертежи.

Недавно председатель комис-
сии по перспективному разви-
тию и градостроительству Мос-
гордумы Михаил Москвин-Тар-
ханов внес предложение о вос-
становлении дворца Алексея Ми-
хайловича. 

Строиться он будет на основа-
ние именно тех чертежей и ри-
сунков, что были сделаны по
приказу Екатерины. Михаил Ивано-
вич рассказывает:

- Воссоздать дворец в точности
мы не можем, так как не имеем до-
статочной информации. Но опыт
такой работы уже есть: во времена
Александра III восстановили терем
бояр Романовых. Никто не знал,
как выглядело именно это здание,
но что такое боярский терем, знали.
Поэтому воссоздавали не конкрет-
ное сооружение, а эпоху. Так посту-
пим и мы. В здании дворца плани-

руется разместить прежде всего
музей, а кроме того, художествен-
ную школу.

Фундамент дворца сохранился
поныне, но на нем выросло около
двухсот деревьев. Это зона строго-
го исторического градостроитель-
ного регулирования, и строить там
нельзя. Поэтому для дворца выбра-
но новое место: на территории быв-
шего села Дьяково, там, где музей-
заповедник «Коломенское» приле-
гает к проспекту Андропова.

Финансироваться проект бу-
дет, по словам депутата, исклю-
чительно на средства городского
бюджета. Мэр Москвы Юрий
Лужков, главный архитектор го-
рода Александр Кузьмин контро-
лируют процесс. Сейчас, после
того как место выбрали, идет ут-
верждение планов дворца, изуча-
ются старые чертежи, на их осно-
ве делают новые. Курирует работу
директор Государственного ин-
ститута искусствознания Алексей
Комеч.

- Впереди еще множество сог-
ласований, но мы не спешим
браться непосредственно за стро-
ительство, потому что не хотим,
чтобы вышла халтура, - продол-
жает М. Москвин-Тарханов. - Так
что в идеале будет так: в 2007 го-
ду планируем закончить проекти-
рование и согласование докумен-
тации, подвести коммуникации,

за два года выстроить и сдать. В об-
щем, к 2010 году дворец вполне
может быть открыт для посетите-
лей. А в том, что дворец Алексея
Михайловича будет интересен для
туристов, я не сомневаюсь. Ведь
это место уникальное не только по
постройке, но и по самой идее.
Кремль – это еще Восток, Петер-
бург – уже Запад. А Коломенское и
в частности, этот дворец – место,
где Восток и Запад встречаются.

Лидия ГРОМЕКА

Пешеходный переход
через улицу Обруче-
ва, расположенный

недалеко от места, где она
вытекает из Ленинского
проспекта, местные жите-
ли недолюбливают. Пере-
ход никак не регулирует-
ся, машин много, и часто
они, прежде чем выехать
на Ленинский, скаплива-
ются в длинной пробке.
Когда же загорается зеле-
ный, спешат проскочить
светофор и, конечно, не
уступают дорогу пешехо-
дам. Вот и приходится лю-
дям или подолгу простаи-
вать перед «зеброй», или,
рискуя жизнью, бежать
перед машинами.

Рядом с этим опасным
местом сейчас строится
высотный жилой дом, а
значит, неудобным пере-
ходом начнет пользовать-
ся еще не одна сотня лю-
дей. 

Впрочем, есть надеж-
да, что такое положение
вскоре исправится. Как
нам рассказали в управе
Обручевского района, по
адресу улица Обручева,
дом 3 недавно начался
подготовительный этап
строительства закрытого
надземного пешеходного
моста, который будет
представлять собой две
опорные башни и пролет-
ную конструкцию со све-

топрозрачным покрыти-
ем. Почему именно мост?
Светофор на этом месте
ставить особого смысла
нет - пробка только еще
больше станет. Подзем-
ный переход не позволя-
ют соорудить инженер-
ные коммуникации, про-
ложенные под улицей
Обручева. Вот и получа-
ется, что переход-мост
поставить проще и деше-
вле.

Многие москвичи жалу-
ются, что пожилым лю-
дям, а тем более инвали-
дам, тяжело пользоваться
такими мостами. Но над-
земный переход через
улицу Обручева будет
оборудован пассажир-
ским лифтом! 

Закончить строительст-
во планируется в декабре
2006 года.

Лидия ГРОМЕКА

Новая традиция зарождается на
юго-востоке Москвы. Здесь второй
год подряд, 30 сентября, прошла
экологическая акция «Зеленый до-
зор».

«БЕЛЫЕ ВОРОТНИЧКИ» 
В «ЗЕЛЕНОМ ДОЗОРЕ»

Как рассказал префект ЮВАО Владимир Зотов, более
150 человек, работающих менеджерами в солидных
коммерческих компаниях, сменили офисное место

у компьютера на работу в лесу. Поделившись на шесть
команд, «белые воротнички» под руководством экологов
боролись с нечистью в виде мусора и высадили полез-
ные парку кустарники.

Своего рода «капиталистический субботник», - эта
экологическая акция стала семейной: большинство уча-
стников собираются на «Дозор» вместе с детьми. А по
окончании всех ожидали пироги с эмблемой «Зеленого
дозора» и награждение по «мусоросгребательным» но-
минациям.

Алексей КОЗЛОВСКИЙ

КАРТОЧКИ ДЛЯ МАЛОЛЕТНИХ РАНТЬЕ

ПЕШЕХОДНЫЙ МОСТ
БЫВАЕТ С ЛИФТОМ

ЗДЕСЬ ПРОХОДИЛО 
ДЕТСТВО ПЕТРА
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ОФИЦЕРЫ 
БЕЗ ТЕПЛА 
НЕ ОСТАНУТСЯ
Но что будет со светом?

Наша газета уже рассказывала о тор-
жественной передаче очередникам -
офицерам Минобороны РФ 500 квар-

тир в Восточном административном округе
(ВАО) Москвы в микрорайоне Кожухово.
Новые дома там растут прямо-таки на гла-
зах, и помимо квартир для Минобороны,
большая часть новостроек является соци-
альным жильем и предназначена для город-
ских очередников. 

Кроме уже построенных домов в 9-м ми-
крорайоне Кожухова, в частности, двух до-
мов Минобороны (д.1 по ул. Дмитриевского
и д. 8 по ул. Святоозерская), уже до конца
этого года здесь же планируется сдать еще
несколько новостроек. Но поскольку совре-
менные многоэтажные жилые дома не мо-
гут нормально эксплуатироваться без со-
путствующей технической инфраструктуры
(света, тепла и полноценного теплоснабже-
ния), сегодня в Кожухове ведется интенсив-
ное строительство тепловых пунктов и тех-
нических коммуникаций.

Именно этой теме было посвящено оче-
редное заседание оперативного штаба стро-
ительства, которое прошло на днях в районе.

В заседании штаба приняли участие
представители заказчиков и подрядчиков
строительства, заместитель префекта ВАО
по строительству Николай Ломакин и пред-
ставители управы района Косино-Ухтом-
ское. Одним из важных вопросов совеща-
ния стала подготовка нового жилого фонда
к зиме. И в частности, гарантии стабильно-
го водо- и теплоснабжения тех домов, где
недавно получили ордера российские офи-
церы. 

Строители заверили представителей ис-
полнительной власти округа, что никаких
проблем с бесперебойной подачей в эти до-
ма тепла и воды нет. И хотя сегодня тепло-
снабжение новостроек производится по
временной схеме, тем не менее уже до кон-
ца октября тепло и вода должны быть обес-
печены по постоянной схеме.

Для полноценного обеспечения теплом
жилых домов в Кожухове в самое ближай-
шее время будут построены еще три цент-
ральных тепловых пункта (ЦТП) и несколько
трансформаторных подстанций. 

Кстати, бесперебойное энергоснабжение
9-го микрорайона Кожухова до сих пор яв-
ляется ахиллесовой пятой. Энергопотребле-
ние новостроек весьма велико. В этих мно-
гоэтажках установлены электроплиты, кото-
рым требуется бесперебойное электроснаб-
жение. Иначе дома кашу не сваришь. Но по-
мимо собственно уже сданных и заселен-
ных домов буквально в двух шагах от них
ведется, как мы уже упоминали, строитель-
ство новых жилых объектов. И это строи-
тельство также требует значительных энер-
гомощностей. А откуда их взять, если весь
этот микрорайон построен буквально в чис-
том поле, и рядом нет ни ТЭЦ, ни новых
энергоподстанций. Ясно, что в Кожухове на-
до срочно строить и то, и другое.

Но пока в новых домах из-за скачков на-
пряжения в сети периодически останавли-
ваются лифты и дает сбой бытовая аппара-
тура. Строители, правда, заверяют, что это
только временные трудности, но ведь со-
вершенно ясно, что с каждым сданным
многоэтажным домом проблемы с энерго-
снабжением Кожухова будут только нарас-
тать. И поэтому решать их надо начинать
уже сегодня.

Борис ГЛЕБОВ
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В диспетчерской дежурили:

Е. Волкова, Л. Громека, Б. Глебов, Г. Панин

Евгений Громов родился в 1923 году. В 18
лет ушел на войну. Служил на Дальнем Восто-
ке. После войны окончил высшее мореходное
училище. Поступил штурманом на китобойное
судно. В 28 лет был его капитаном. Позже ра-
ботал заместителем начальника Дальневосточ-
ного рыболовного флота. Потом переехал в
Москву, где был назначен начальником главной
государственной инспекции мореплавания. Его
кредо - никогда не оставаться равнодушным. 

- Самое главное, чтобы люди чувствовали
себя хозяевами, чтобы работа приносила ра-
дость, - делится он своим управленческим
опытом. 

Сегодня Евгений Павлович старший по
подъезду, а также председатель дворового со-
вета «Сыромятники-2». 

- Я стараюсь привить молодежи здоровый
образ жизни, - говорит он - Хочу, чтобы ребя-
та почувствовали вкус к жизни. Увидели забо-
ту о себе. Построенные площадки - уже сегод-
ня это их гордость. Теперь надо, чтобы другие
брали с нас пример. Ведь красота спасет мир.
И это не пустые слова. 

Дмитрий ПАВЛОВСКИЙ

Редакция «МС» об-
ратилась в префек-
туру ВАО и там
разъяснили, что пен-
сионерка должна в
обязательном поряд-
ке написать заявле-
ние в свой ДЕЗ. От-
туда должны вновь
прислать комиссию
(техника-смотрите-
ля) и составить акт о
протечках. После вы-
сыхания протечек в
квартире должны
сделать ремонт си-
лами местного ДЕЗа.  

Если же руковод-
ство ДЕЗа по каким-
то причинам отказы-
вается принимать
меры, то жительни-
це необходимо обра-
титься с заявлением
на имя заместителя
главы своей управы
по ЖКХ. Если же и
это не поможет, то
Валентине Галайде
следует обратиться

в жилищную инспек-
цию по ВАО (Коло-
дезный переулок, д.
14, 2-й этаж). При-
чем заявителю необ-
ходимо помнить, что
все обращения в ин-
станции необходимо
делать только в
письменном виде,
даже если заявитель
приходит к чиновни-

ку на личный прием.
Кстати, если жалобу
отказываются при-
нимать или регист-
рировать, заявитель
всегда может отпра-
вить бумагу по почте
заказным письмом с
уведомлением о вру-
чении. Тогда оно
точно дойдет до
нужного кабинета.

«Будет ли снесен дом № 1,
корпус 1 по Чонгарскому буль-
вару? И если будет, то когда?

Евгений САМОХИН, 
ЮАО».

Мы обратились в ООО «Ком-
пания Оргстройинвест», осу-
ществляющее комплексную
реконструкцию квартала
75–77 Нагорного района (рас-
положенного в границах Вар-
шавского шоссе, Черномор-
ского бульвара, Артековской
улицы, Чонгарского бульва-
ра). Там нам рассказали, что в
соответствии с постановлени-
ем правительства Москвы
№ 263-ПП от 18 апреля

2006 г., сносу подлежат 45,7
тыс. кв. метров от существую-
щего жилого фонда. Реконст-
рукцию квартала планируется
осуществить до 2013 г. На ме-
сте сносимых пятиэтажек пре-
дусматривается строительство
нового многоэтажного жилья.
Все жители сносимых домов
будут переселены в пределах
квартала. Также в квартале
предполагается строительство
объектов социального назна-
чения и подземных много-
уровневых гаражей-стоянок.
Что касается дома № 1, корпус
1 по Чонгарскому бульвару, то
его снос планируется на 2011-
2012 годы.

«В 1992 году купили квартиру, имеется договор купли-продажи. Ка-
кие еще необходимо иметь документы, подтверждающие собствен-
ность квартиры?

Раиса КУДЮСОВА, ЮЗАО».

ОДНОГО ДОГОВОРА МАЛО
Как нам сообщили в управлении Департамента жилищной поли-

тики и жилищного фонда г. Москвы по ЮЗАО, помимо договора ку-
пли-продажи владельцу квартиры необходимо также иметь свиде-
тельство на собственность. По этому вопросу жители должны обра-
щаться в окружные отделы регистрации прав на недвижимость
главного управления Федеральной регистрационной службы по Мо-
скве.

ЕСЛИ РЕМОНТ НЕ ПОМОГ
«Я пенсионерка. Живу в старой пятиэтажке (хру-

щевке) на последнем этаже (Байкальская улица, д. 14,
корп. 1). Потолки с некоторых пор стали протекать, что
совсем неудивительно, так как дом построен аж в 1967
году. У нас провели ремонт кровли, но все осталось по-
прежнему: потолки как текли, так и текут. Представите-
лями местного РЭУ-9 был составлен акт технической
экспертизы, но ничего не изменилось.

Что мне делать и куда обращаться, чтобы добиться
ремонта протекающего потолка? Тем более что скоро
пойдут осенние дожди, и есть риск, что протечки уси-
лятся.

Валентина ГАЛАЙДА, 
ВАО».

Как разъяснили «МС»
в Мосгордуме, доплаты к
пенсиям для неработаю-
щих пенсионеров в Мо-
скве являются фактиче-
ски компенсацией за вы-
сокую стоимость прожи-
вания в столице по срав-
нению с остальными ре-
гионами России. В зави-
симости от уровня цен в
любом регионе страны
устанавливается мини-
мальная стоимость по-
требительской корзины.
В подобную условную
среднестатистическую
потребительскую корзи-
ну входит помимо проду-
ктов также определен-
ный набор промышлен-
ных товаров и услуг, не-
обходимых для нор-
мального проживания
гражданина (пенсионе-
ра). Содержание подоб-
ной потребительской
корзины товаров и услуг
определяется федераль-
ным законодательством.
Именно ее стоимость и
устанавливает мини-

мальный прожиточный
уровень для каждого ре-
гиона, в частности, для
Москвы. 

Доплаты к пенсии
для неработающего мо-
сковского пенсионера
составляют разницу ме-
жду размером пенсии
(выплачиваемой феде-
ральным Пенсионным
фондом) и минималь-
ным прожиточным
уровнем в столице. Уве-
личится стоимость ми-
нимального прожиточ-
ного уровня – увеличит-
ся и городская доплата
к пенсиям.

С 2004 г. минималь-
ный прожиточный уро-
вень в Москве повысил-
ся с 2531 руб. до 3562
руб. И как раз сейчас в
Мосгордуме депутаты
обсуждают проект го-
родского бюджета на
2007 год. Одной из важ-
ных тем обсуждения, не-
сомненно, будет дискус-
сия о суммах доплат го-
родским пенсионерам.

Для различных катего-
рий пенсионеров подоб-
ные доплаты разнятся,
но принцип, определяю-
щий их размер, один –
насколько возможно,
дать возможность пен-
сионеру вести нормаль-
ное существование при
нынешних, чрезвычайно
высоких столичных це-
нах. 

Все подобные допла-
ты осуществляются че-
рез районные отделения
РУСЗН. Если  прожиточ-
ный минимум будет юри-
дически увеличен, то
увеличение доплат к
пенсиям будет произве-
дено работниками
РУСЗН автоматически.
Как только городские
власти подведут финан-
совые итоги третьего
квартала 2006 г., можно
будет оценить возмож-
ную стоимость потреби-
тельской корзины на по-
следний квартал этого
года. Если будет призна-
но, что стоимость корзи-
ны повысилась, то уже в
ноябре 2006 г. можно
ожидать увеличения го-
родских доплат для не-
работающих пенсионе-
ров.

На эти вопросы мы попросили
ответить автора публикации
«Энергосбережения карман не
тянут...» электрика Юрия Терен-
тьева. Юрий Гельевич расска-
зал, что сенсорные выключате-
ли можно найти на строитель-
ных рынках. По его словам, сен-
сорный выключатель представ-
ляет собой кнопку с таймером
внутри. Правда, этот прибор бо-
ится мороза и подходит больше
для теплых помещений. А вре-
менной выключатель (еще его

называют реле времени) можно
устанавливать и в подъезде. По
расчетам электриков, такие вы-
ключатели окупятся через три
года. 

Лет десять назад их установи-
ли в подъездах 22-этажного дома
№ 9, корп. 1 и 2. Но очень быстро
их там не стало - украли. Может
быть, не  пришло еще время для
реле времени в общественных
местах? А в квартирах с их помо-
щью действительно можно сэко-
номить.

ВАННЫЙ ВОПРОС
«Хочу сделать ремонт в ванной комнате: развернуть ванну на де-

вяносто градусов, соответственно удлинить трубу стока и трубопро-
воды горячей и холодной воды. Считается ли это перепланировкой,
и нужно ли для этих работ какое-нибудь специальное разрешение?

Николай СЕНЧИК, Алтуфьево».
Как сообщили «МС» в ДЕЗе района Алтуфьево, разворот ванны

на девяносто градусов и удлинение труб считается перепланиров-
кой. Для того чтобы можно было сделать ремонт, необходимо обра-
титься в местное БТИ и там получить специальное разрешение на
данный вид работ. 

ВАШЕМУ ДОМУ 
ОСТАЛОСЬ ПЯТЬ ЛЕТ

КОРЗИНА И НАДБАВКИ В ОДНОЙ СВЯЗКЕ
«Москва в 2006 г. стала самым дорогим городом в

мире. В связи с этим будет ли проводиться индекса-
ция городских доплат к пенсиям неработающих пен-
сионеров?

Юрий ФЕДОТОВ, ЗелАО».

ГДЕ КУПИТЬ  РЕЛЕ ВРЕМЕНИ?
«Прочитал в «МС» (№33) о сенсорных выключателях, которые сами

зажигают свет, когда человек входит, и тушат его, когда выходит. По-
явились ли они в продаже? Ведь с их помощью можно сэкономить не
только в квартире, но и в подъезде. Любопытно узнать, был ли такой
опыт в каком-нибудь районе?

Михаил ЛЕДОВСКОЙ, Можайский район».

Эти вопросы читателей
«МС» мы попросили проком-
ментировать юристов Мос-
ковского городского пра-
вового центра «Защита».
Вот их ответы:

- Перечень дисциплинар-
ных взысканий - замечание,
выговор, увольнение, - за-
крепленный ст. 192 ТК РФ,
является исчерпывающим.
Это означает, что примене-
ние любого другого взыска-
ния незаконно. 

Исключения из этого об-
щего правила возможны
только в случаях, непосред-
ственно предусмотренных
законодательством о дисци-
плинарной ответственности,
уставами и положениями о
дисциплине для отдельных
категорий работников, кото-
рые дополняют указанный в
ТК РФ перечень.

Наложение же штрафа как
мера дисциплинарного взы-
скания не предусматривает-
ся ни ТК РФ, ни каким-либо
другим нормативно-право-
вым актом, поэтому штрафо-
вание работников за дисцип-
линарные проступки непра-
вомерно. 

- В соответствии со ст. 236
Трудового кодекса РФ рабо-
тодатель обязан выплатить
работнику денежную компен-
сацию в виде процентов, ко-
торые начисляются на все
суммы (заработная плата, от-
пускные, пособие по времен-
ной нетрудоспособности и
другие выплаты, причитаю-
щиеся работнику), которые
должен был выплатить, но не
выплатил работнику работо-
датель. Размер этих процен-
тов должен быть не ниже од-
ной трехсотой действующей в
это время ставки рефинанси-
рования Центрального банка
Российской Федерации от не-
выплаченных в срок сумм за
каждый день задержки.

Указанная денежная ком-
пенсация выплачивается на-
чиная со следующего дня по-

сле установленного срока
выплаты по день фактиче-
ского расчета включительно.
Трудовым или коллективным
договором могут устанавли-
ваться более высокие про-
центы за задержку полагаю-
щихся работнику сумм по ви-
не работодателя, чем преду-
смотренные в ст. 236 ТК РФ.
Желание истца об уплате ра-
ботодателем данной денеж-
ной компенсации должно
быть отражено в его исковых
требованиях.

При нарушении работода-
телем установленного срока
выплаты заработной платы,
оплаты отпуска и других вы-
плат, причитающихся работ-
нику, последний вправе тре-
бовать в соответствии со ст.
237 ТК РФ также возмеще-
ния морального вреда.

Размер денежной компен-
сации причиненного мораль-
ного вреда определяется со-
глашением сторон. Если же
соглашение не достигнуто,
то размер денежной компен-
сации, а равно и факт причи-
нения такого вреда работник
должен будет доказывать в
суде, который и установит,
причинен или не причинен
моральный вред, а также оп-
ределит конкретный размер
полагающегося к выплате
возмещения. 

Основанием для призна-
ния судом факта причинения
работнику морального вреда
будут служить физические
(например, заболевание) или
нравственные (например,
волнения, переживания)
страдания, которые причине-
ны работнику действиями
или бездействием работода-
теля, нарушающими трудо-
вые права работника. Прось-
ба о возмещении морально-
го вреда, так же, как и в слу-
чае с денежной компенсаци-
ей за задержку полагающих-
ся работнику выплат, должна
содержаться в исковых тре-
бованиях.

ЗА РАБОТОДАТЕЛЕМ - ГЛАЗ ДА ГЛАЗ
«У нас в организации директор ввел следующую практику: за опоздание

на работу налагается штраф. Правомерно ли это?
Виктор ЗАЙЦЕВ, ЗАО».

«Я обратилась в суд с иском о принуждении работодателя к выплате за-
долженности по заработной плате. Могу ли я в связи с этим потребовать от
работодателя возмещения каких-либо иных материальных выплат?

Юлия МОРОЗ, СЗАО».



Реформа ЖКХ:8
ТСЖ  ДОЛЖНО ПОЛУЧИТЬ ПРАВО НА РЕШЕНИЕ
СВОИХ ЮРИДИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ. 
ИНАЧЕ ДЛЯ ЗАЩИТЫ ПРАВ ЖИЛЬЦОВ 
У НЕГО НЕ ХВАТИТ НИКАКИХ ДЕНЕГ
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...Небольшую дворовую территорию трех-
секционного краснокирпичного дома
по улице Высокой, 21, управляемую

ТСЖ «Флагман», можно назвать настоящим шедев-
ром архитектурно-ландшафтного дизайна. Вдоль
всей ограды - множество кустов, юные деревца,
конструкции вертикального озеленения. Лужайки
изумрудной травы, миниатюрные клумбы, горящие
огоньками цветов, три яркоокрашенных детских го-
родка, где могут играть и малыши, и ребятишки по-
старше. В арочном проеме - небольшая спортпло-
щадка с баскетбольными кольцами и спортивными
воротами. Есть даже миниатюрный пруд с фонта-
ном, у которого с удовольствием коротают время
взрослые. Разглядывая все это, понимаю, что
«Флагман» заслуженно занял второе место в обще-
городском конкурсе на лучший дворик в номина-
ции «Ведомственное жилье».

- Вообще-то, - рассказывает управляющий до-
мом Юрий Юрченко, - мы вовсе не собирались ид-
ти на рекорд. Призовое место стало для нас неожи-
данностью.

Ведь когда в феврале 2002 года сюда стали засе-
ляться первые жильцы, территория выглядела убо-
го: два-три чахлых деревца, горка, качели - да такие

хилые, что родители боялись
подпускать к ним детей. Вся
территория вокруг была за-
ставлена чужим автотранс-
портом. Дошло до того, что
охранники соседнего торгово-
го комплекса рекомендовали
своим покупателям пользо-
ваться нашей парковкой. В та-
кой неразберихе и угоны слу-
чались.

На одном из первых собра-
ний жители решили скинуться
на ограду. Теперь во двор можно было попасть
только через пункт охраны, оборудованный каме-
рами наблюдения. Почувствовав себя хозяевами,
жители потихонечку стали собирать деньги на бла-
гоустройство, привозили с пригородных участков
саженцы, цветы.

Год от года двор становился краше, но росли и про-
блемы, заложенные, словно мины, недобросовестны-
ми строителями. В возведении здания участвовало
множество строительных фирм - ОАО «Москапст-
рой», ЗАО «УксНаука», ОАО «Стройпроект». Гене-
ральным подрядчиком было ЗАО «Объединение

«Ингеоком». О качестве строительства лучше всего
говорит дефектная ведомость на... 53 страницах,
включающая в себя более 1200 недоделок и строи-
тельных ляпов. Большинство из них не устранено до
сих пор: толком не работает автоматика теплового
пункта, постоянно протекает подземный гараж, в
крошку рассыпаются кирпичи переходных балконов. 

Вдобавок - «мелочи», которые больно бьют по
жильцам. Да, большинство из них - люди обеспе-
ченные и не жалеют денег на ремонт квартир. Но,
покупая дорогую импортную сантехнику, жильцы,
например, не подозревают, что кое-какие детали

арматуры были выбраны застройщиками по
принципу наименьших затрат. Так, краники на
трубах, подводящих воду к квартирам, сделаны
из силумина - хрупкого алюминиевого сплава.
Эти краники не просто подтекают, а буквально
взрываются, не выдерживая давления. Бич дома -
постоянные протечки. Недавно на наше ТСЖ даже
подала в суд страховая компания, которая была
вынуждена выплатить изрядную сумму человеку,
пострадавшему от залития. Но при чем тут ТСЖ?
Судились бы со строителями или с эксплуатирую-
щей компанией!

ОБЩИЕ ВЕТРЫ 
НАД ОБИТАЕМЫМИ ОСТРОВАМИ

-В алерий Сергеевич, у ка-
ждого субъекта рефор-
мы ЖКХ свой взгляд на

ее цели и на то, почему все 15
лет со дня своего начала рефор-
мирование носит такой вялоте-
кущий характер. Вы, с одной сто-
роны, представитель бизнеса –
исполнительный директор ок-
ружной ассоциации предприятий
ЖКХ, с другой – советник префе-
кта по вопросам реформирова-
ния ЖКХ, то есть в какой-то мере
представляете интересы и вла-
сти тоже.  По вашему мнению –
где находится то звено, потянув
за которое, можно вытянуть всю
цепь? В чем вы видите суть  ре-
шения существующих проблем и
как необходимо проводить ре-
форму ЖКХ? 

- Сразу хочу внести ясность. Я
не представляю интересы власти.
Я представляю интересы пред-
приятий и ТСЖ, которые являют-
ся членами ассоциации. Сегодня
это 120 организаций, работаю-
щих в сфере ЖКХ округа. Моя
основная задача – обеспечить
конструктивный диалог бизнеса
и власти. Как у советника префе-
кта у меня есть только одно пра-
во – говорить правду и предла-
гать органам власти пути реше-
ния существующих проблем в от-
расли. В этом интересы власти,
собственников жилищного фон-
да и бизнеса совпадают.

Суть в том, что, пока ЖКХ ос-
тается затратной отраслью,
сколько бы денег в нее ни вкла-
дывалось, никаких принципиаль-
ных изменений к лучшему не
произойдет. Жилищно-комму-
нальное хозяйство является се-
годня крупнейшим потребителем
энергии в стране и в то же время
одной из самых затратных статей
российской экономики. Содер-
жание ЖКХ ежегодно забирает
из бюджета все больше средств,
расходы на коммунальный сек-
тор составляют от 35 до 50 про-
центов муниципальных бюдже-
тов. Это можно было бы расце-
нивать как факт положительный,
если бы этими расходами не по-
крывалось неэффективное, не-

рациональное использование
энергоресурсов, неграмотная
эксплуатация основных фондов,
несовершенство строительных
материалов и конструкций, от-
сутствие систем  учета потребле-
ния воды, тепла, газа.

Видимый результат усилий
Правительства РФ пока только
один – повышение тарифов на
коммунальные услуги при том,
что качество их отнюдь не стало
выше.

По прогнозу Института  энер-
гетических исследований РАН,
цены на энергоносители в бли-
жайшие десятилетия будут неук-
лонно расти. Следом вырастут и
тарифы на тепло, воду и элект-
роэнергию, что вполне может
стать поводом для социального
взрыва, потому что очень скоро
все 100 процентов стоимости
коммунальных услуг будут опла-
чивать жители. Есть только один
путь для того, чтобы сделать ус-
луги ЖКХ доступными для насе-
ления, а отрасль ЖКХ не убыточ-
ной, а прибыльной. Это проведе-
ние комплексной программы
энергосбережения в ЖКХ.  Это
главное условие  и четких меха-
низмов социальных гарантий,
адресной защиты малообеспе-
ченных слоев населения, и фор-
мирования объективных, реаль-
ных тарифов на ЖКУ, и повыше-
ния качества услуг. 

Сама жизнь заставляет нас
взглянуть на проблему энерго-
сбережения как на первоочеред-
ную. Энергетики пугают нас
энергетическим голодом, в Мо-
скве началось сооружение новых
генерирующих мощностей, но
разрыв между аппетитами потре-
бителей и возможностями по-
ставщиков энергии растет.

А вот другие цифры и факты.
По оценке специалистов  Мин-
топэнерго, потенциал энергосбе-
режения в ЖКХ составляет 25

процентов всех возможностей
энергосбережения в стране. Кро-
ме того, если  реализовать про-
грамму энергосбережения, то
можно получить снижение за-
трат на услуги от 15 до 40 про-
центов. 

- Почему же это направление
за 15 лет не стало главным
средством и целью реформиро-
вания ЖКХ?  

- Отвечу на этот вопрос вопро-
сом: а кто конкретно заинтересо-
ван в энергосбережении?

Бедой энергосбережения в
общественном и коммунальном
секторах является невозмож-
ность извлечь доход от внедре-
ния энергосберегающих проек-
тов. Вспомним наше пионерское
детство: мы регулярно собирали
металлолом. Несмотря на то что
план по сдаче металлолома был
у каждого промышленного пред-
приятия, на огромных террито-
риях СССР продолжали бесхоз-
но ржаветь тысячи тонн никому
не нужного металла. Сегодня мы
видим совсем другую картину:
весь металлолом, лежащий на
виду, уже собран, а энтузиастов,
собирающих крышки от канали-
зационных люков и с угрозой
для жизни срезающих провода
под напряжением, приходится
останавливать. Как же получи-
лось, что за доступ к металлоло-
му, сбор которого держался на
пионерском энтузиазме, идет
нешуточная борьба и даже зву-
чат выстрелы? Ответ прост –
сбор металлолома стал бизне-
сом. Из заброшенных шлаковых
отвалов, свалок и других мест
залегания металлов начали из-
влекать деньги. Появились стру-
ктуры, законы, нормативные ма-
териалы, построены перераба-
тывающие заводы – все, что со-
ставило инфраструктуру этого
нового, не существовавшего ра-
нее бизнеса.

И вот мой первый вывод: поте-
ри чего-либо (металла или энер-
гии) являются товаром и капита-
лом. Они могут быть востребова-
ны. Для этого нужно, чтобы сбор
металлолома (энергосбереже-
ние) стал бизнесом.  

- Давайте говорить не о техно-
логии, а об идеологии энергосбе-
режения. Не миф ли оно?  Пред-
положим, я, оптимизируя свои
расходы на домашнее хозяйст-
во, сберегаю каждый месяц по 3
тысячи рублей, чтобы через год
купить новую шубу. Вожделен-
ная обновка заставляет меня
жить экономно, хозяйствовать
рачительно. А кто и когда полу-
чал реальную прибыль от энер-
госбережения, ради которой сто-
ило бы внедрять новую технику
и технологию?

- Это правда. Большинство
энергосберегающих проектов
не приносит сегодня реальной
выгоды  тем, кто их реализует.
Главным инициатором внедре-
ния проектов энергоэффектив-
ности на наших водоканалах и
теплосетях являются не наши
правительства и муниципалите-
ты. Сами проекты и финансо-
вые ресурсы для их реализации
пришли к нам с Запада. Общий
объем технической помощи в
этот сектор в виде грантов пре-
вышает несколько десятков
миллионов долларов, а кредит-
ные ресурсы, выделенные для
реализации конкретных проек-
тов в городах России,  достига-
ют многомиллионных сумм. Не
пора ли подвести промежуточ-
ный итог, а главное – не пора
ли начать помогать  самим се-
бе? Погашение займов и воз-
врат инвестиций идут пока в ос-
новном из госбюджета. Мне не-
известны случаи погашения за-
трат на энергосберегающие
проекты из фактической эконо-
мии.

- А замечательный проект го-
родского масштаба в Куркине?
Новые строительные материалы
и технологии, так называемые
теплые дома?

- При проектировании и строи-
тельстве этого района все столк-
нулись с проблемой энергоде-
фицита электрической и тепло-

вой энергии. Это подтолкнуло
власти к идее создания децент-
рализованной (малой) энергети-
ки. Расчеты показывали, что се-
бестоимость тепла будет ниже,
значит, и население должно пла-
тить меньше, плюс надежность и
стабильность теплоснабжения.

Однако после сдачи жилых до-
мов в эксплуатацию оказалось,
что платежи жителей не снизи-
лись, а даже стали выше по срав-
нению с теми, кого обслуживают
районные станции. Почему? По-
тому что мы создали очередную
локальную монополию, не решив
вопрос об аннулировании пере-
крестного субсидирования в га-
зовой отрасли и не дали возмож-
ность потребителю самому вы-
бирать поставщика коммуналь-
ных услуг. Сегодня мы хорошо
понимаем, что снизить стои-
мость владения жильем (а ком-
мунальные услуги – основная ее
составляющая, около 70 процен-
тов) невозможно только за счет
строительства высокоэффектив-
ных источников энергоснабже-
ния. При отсутствии конкуренции
монополист всегда будет завы-
шать тарифы и стремиться полу-
чить максимальную прибыль.
Сегодня как воздух нужна конку-
ренция сбытовых компаний за
рынок сбыта и потребителя. Та-
кая конкуренция не за горами, и
мы к ней готовимся. Мы хотим
объединить всех потребителей и
закупать энергоресурсы по бо-
лее низким ценам, у более эф-
фективных производителей. Се-
годня это всем кажется мифом,
но, поверьте мне, эта реальность
не за горами. На территории ок-
руга мы, внедряя систему учета
потребления, планируем созда-
ние системы контроля качества
поставляемых энергоресурсов, и
самое главное – систему автома-
тизированного управления энер-
гопотреблением в бытовом сек-

торе. Но сегодня нет норматив-
но-правовых и организационных
условий для присвоения эконо-
мии от технических проектов, то
есть технически экономия обяза-
тельно будет достигнута, а фи-
нансово – нет.

- Но техническая экономия
разве не важна? Ведь энергоде-

фицит в Москве – реальность,
ограничения потребления, от-
ключения некоторых объектов в
часы пиковой нагрузки уже пла-
нируются заранее, чтобы обес-
печить стабильность и надеж-
ность энергоснабжения города.

- Нужно не сокращать энерго-
потребление, не ограничивать
его, а регулировать. Причем са-
мым простым и эффективным
рыночным способом – рублем.
Во всех технически развитых
странах так называемый пико-
вый тариф в несколько раз выше
обычного. Если потребитель в
часы максимальной нагрузки бу-
дет платить за энергию, напри-
мер, в 8 раз больше, он сам най-
дет способ, как избежать этого.

Энергосбережение должно ид-
ти снизу – от потребителя, но! Мы
больны технократизмом. Считаем,
что, поставив регулируемый при-
вод на насос или заменив лампоч-
ку на энергосберегающую, умень-
шаем потребление энергии и свою
задачу считаем выполненной,
ждем, когда яблоко (экономия)
упадет нам в рот. Однако, если, на-
пример, сейчас реализовать весь
потенциал энергосбережения у
потребителей, то предприятия-по-
ставщики, пожалуй, будут разоре-
ны. Этого никто не допустит, ско-
рее всего, будут увеличены тари-
фы. Потребители останутся «с от-
крытым ртом» в ожидании упав-
шего плода.  И непонятно, зачем
они тратили деньги и усилия на
получение экономии.

- Выходит, идею энергосбере-
жения, которая могла бы стать
настоящим локомотивом ре-
формирования ЖКХ, улучшения
качества нашей жизни, можно
похоронить? Ведь при сущест-
вующей монополии РАО «ЕЭС
России»  на рынке электроэнер-
гетики любые энергосберегаю-
щие проекты принесут нулевой
эффект...

В Северо-Западном административном округе столицы путем проб и ошибок, похоже,
нащупали путь к успешному реформированию жилищно-коммунального хозяйства. На
этом пути решается краеугольная задача: ЖКХ становится эффективной отраслью,
там начинают работать рыночные механизмы, повышается качество жизни основного
потребителя коммунальных услуг - населения. Путь этот длинный и трудный, но аль-
тернативы ему нет. Об этом рассказывает советник префекта СЗАО по вопросам ре-
формирования ЖКХ Валерий ШУЧЕВ.

РЕАЛЬНАЯ ЭКОНОМИЯ – ТА,

Товарищество собственников жилья - один из
наиболее эффективных и перспективных спосо-
бов самоуправления. Казалось бы, для властных
структур всех уровней очевидно, что они и прав-
ления ТСЖ должны быть не соперниками, а на-
против - соратниками и единомышленниками. На
деле зачастую получается иначе.
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ИНИЦИАТИВА -
НАГРАЖДАЕМА
Дом № 3 по Пролетарскому проспе-
кту вошел в ассоциацию ТСЖ
«Инициатива» (АТСЖ) четыре года
назад. А недавно она заняла пер-
вое место на конкурсе Южного ок-
руга «Улучшаем свое жилище» в
номинации «Лучший проект ТСЖ по
эффективному управлению и со-
держанию жилищного фонда».

Председатель АТСЖ Наталья Суковатова награде рада,
но ничего особенного в своей работе не видит: мол,
стараемся, чтобы жильцы любили свой дом и не хо-

тели отсюда уезжать. 
«Инициатива» сама является и управляющей, и эксплуа-

тирующей организацией - договоры с Мосгортеплом, Мос-
лифтом и прочими организациями заключает напрямую. В
штате товарищества состоят рабочие комплексной уборки
(в их число входят и жители дома), которые стригут газо-
ны, убирают снег, чистят мусоропровод – словом, выполня-
ют повседневную работу. Все необходимые инструменты, а
также трактор, газонокосилка и даже маленькая снегоубо-
рочная машина у АТСЖ свои.

Вокруг дворовой территории установлен металлический
забор, газоны обнесены оградами. В прошлом году соору-
жена новая детская площадка. Подъезды отремонтирова-
ны, земля перед ними выложена тротуарной плиткой, для
колясок расширены специальные спуски.

В каждом подъезде бдит консьержка, установлено ви-
деонаблюдение, выведенное на пункт охраны. В общем, не-
доброму человеку не проникнуть!

А квартплата у жителей такая же, как по всей Москве, толь-
ко включена дополнительная строка за консьержек и охрану.
Впрочем, жильцы муниципальных квартир за это не платят, а
для малоимущих даже установлена 50-процентная скидка.

В планах – соорудить спортивную площадку. Или как ми-
нимум поставить теннисный стол. Во дворе есть местечко
для сушки белья, но поскольку свои простыни все давно
вешают на балконах, то эту площадь и планируется пустить
под спортивные нужды. 

- А вот с размещением автомобилей у нас, к сожалению,
не так, как хотелось бы, - говорит Наталья Ивановна. – Двор
наш рассчитан всего на 43 машиноместа, и парковочные
карманы не расширишь. У кого-то есть возможность дер-
жать машину в гараже или на стоянке, но остальным при-
ходится оставлять «железных коней» на улице.

...Премию за победу на конкурсе АТСЖ намерена потра-
тить на дальнейшее благоустройство.

Лидия ГРОМЕКА

ОБОЖГЛИСЬ...
Товарищество собственников жи-
лья дома № 6 по улице Циолковско-
го уже почти два года ведет нерав-
ную борьбу с компанией  «ПИК-ре-
гион», с которой заключен договор
на обслуживание дома. Об этом
корреспонденту «МС» рассказала
председатель правления ТСЖ
Светлана АЛИЕВА.

«Они не хотят отдавать нашему товариществу доку-
менты на дом, – пояснила Светлана Николаевна.
– И никто почему-то не может на них подейство-

вать. Вот они и делают что хотят». Например, год назад
компании было сделано предписание по пожарной безо-
пасности. По словам Алиевой, приехали рабочие из «ПИК-
региона», все оборудование в доме срезали и увезли.
Прошло около полугода, и они все-таки закупили новое
оборудование для пожарной безопасности, но до сих пор
не установили.

«А с 10 августа по 1 сентября вообще не было ни холод-
ной, ни горячей воды, – жалуется председатель правления
ТСЖ. – Говорят, вышли из строя все пять котлов. И требо-
вали с нас сначала 900 тысяч рублей за их восстановление,
потом 480 тысяч. Разве можно так деньги вымогать?» Воз-
мущает Алиеву и то, что по документам в компании «ПИК-
регион» числится 48 человек, а на самом деле в доме рабо-
тают только семь. И ТСЖ считает, что переплачивает ком-
пании деньги. Ведь практически оно все делает само: ре-
монтирует трубы, чинит крышу и так далее. «Можно, конеч-
но, позвать нового специалиста со стороны, но ему потре-
буются документы на дом, чтобы знать, где какие неполад-
ки. А у нас этих бумаг нет».

Жильцы решили расторгнуть контракт с «ПИК-регио-
ном», но и тут возникла проблема. Руководство компании
потребовало огромные деньги за техническое обслужива-
ние дома и только после их получения готово отдать доку-
менты. «А за что им платить? – возмущается Светлана Ни-
колаевна. - Они же ничего не сделали, а только все порти-
ли». Да и денег уже практически не осталось - даже на суд.
Так что приходится ТСЖ дома № 6 по улице Циолковского
продолжать борьбу и надеяться на лучшее. Судя по всему,
жильцам придется-таки решать свои проблемы в суде, а в
будущем – осторожнее выбирать управляющую компанию.
И прежде чем подписывать договор, попытаться прове-
рить, как компания работает, получить отзывы о ней от
третьих лиц, а в самом документе предусмотреть процеду-
ру его возможного расторжения.

Георгий ПАНИН
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Кстати, к эксплуатирующей компании у нас
больших претензий нет. С ООО «Рекон-К» мы ра-
ботаем не один год и услугами их довольны. Дом
обслуживают в общей сложности 15 человек, на-
нятых фирмой: сантехники, электрики, дворни-
ки, тепловики и т. д. На одном из собраний ини-
циативной группы жильцов мы решили, что вы-
годнее не нанимать работников на оклад, а время
от времени оплачивать услуги нужных специали-
стов. Постоянно жители оплачивают лишь услуги
управляющего, который контролирует качество
работ, а вот председатель ТСЖ Владимир Само-
руков зарплату не получает. Управляющий и
председатель ТСЖ представляют словно бы две
ветви домовой власти - исполнительную и зако-
нодательную.

Рассказать, с какими проблемами сталкива-
ется ТСЖ «Флагман», я попросил Владимира
Саморукова.

- Самая серьезная проблема, стоящая сейчас
перед нами, - это отсутствие правового поля. Мы
решаем все вопросы цивилизованными метода-
ми - через суд. Но заставить «Ингеоком» устра-
нить все недоделки - задача почти неосуществи-
мая. Представьте себе боксерский поединок:
Майк Тайсон против десятилетнего постреленка
из подворотни. Вот примерно в таких весовых
категориях выступаем мы с Юрченко, с одной
стороны, и богатая организация вроде «Ингеоко-
ма», у которой целый юридический отдел, где
работают высокооплачиваемые специалисты, - с
другой.

Возьмем тот же протекающий подземный га-
раж. Чтобы выступить в суде, мы должны пред-
ставить заключение экспертизы. Экспертное за-
ключение в данном случае будет стоить от полу-
миллиона до полутора миллионов рублей. Мы
нашли экспертов подешевле. Юристы изучили
документы и пришли к нам: а кого вы, собствен-
но, представляете?

- Как же? Вот протокол о создании ТСЖ, вот
устав нашего ТСЖ, я его председатель...

- Но дом-то ваш принадлежит собственникам,
значит, каждый из них должен представить сви-
детельство на собственность, передать вам дове-

ренность на нее, затем вы должны доказать, что
общедолевая собственность принадлежит ТСЖ...
В суде это будет первый вопрос.

С подобным же мы столкнулись, когда стали
решать, кому должна принадлежать дворовая
территория. Сами понимаете: чтобы человек по-
лучил свидетельство на собственность, ему надо
брать отпуск и две-три недели обивать пороги
чиновничьих кабинетов. Мало найдется желаю-
щих из 400 собственников (а в их число входят и
дети) таким способом решать общедомовые про-
блемы. Но стоит хоть одному из собственников
не принести нужную бумажку - и в суд можно не
обращаться. Правда, можно поручить сбор доку-
ментов специальному агентству, но услуга эта
стоит 17 тысяч рублей. Не каждый готов идти на
такие жертвы.

Считаю, что ТСЖ должно получить право на
решение юридических проблем. Пока же мы за-
висли в фазе оформления правоустанавливаю-
щих отношений по земле, по общедолевой соб-
ственности. Правда, недавно вышло постановле-
ние правительства Москвы № 431 ПП от
27.06.2006 «Передача земельных участков на
территории г. Москвы в частную собственность»,
которое вроде бы регламентирует эти вопросы.
Теперь ждем, как оно будет реализовываться на
практике.

Получается, что московское правительство
пропагандирует создание товариществ собствен-
ников жилья, а чиновники на местах делают все,
чтобы на корню задушить инициативы жителей.
Владимир Саморуков привел курьезный пример
того, как обращение по элементарному вопросу к
властям предержащим превратилось в партию
эпистолярного пинг-понга, растянувшегося
больше чем на год.

- Дело в том, - объясняет он мне, - что наш дом
расположен почти на берегу реки. Естественно,
ветры, гуляющие по открытому пространству, на-
бирают немалую силу. И пространство под аркой
дома зимой превращается в аэродинамическую
трубу. Ветер бьет с такой яростью, что выдирает
арматуру из стен. Решить вопрос помогли бы па-
нели из прочного, прозрачного пластика, кото-

рые полностью закрыли бы проемы под аркой.
Мы обратились с письмом в управу, в котором
просили разрешить нам этот проект. Через месяц
пришел ответ, что в компетенцию управы это не
входит - надо писать в префектуру. Написали ту-
да. Ответ: письмо не по адресу. Написали замес-
тителю префекта. Его резюме: такое сооружение
нарушает правила пожарной безопасности. На-
писали в МЧС. Их ответ - при соблюдении опре-
деленных условий эти панели безопасны - мы
приложили к новому письму в адрес зампрефек-
та. Бесполезно. Обратились к префекту... Так бы
и переписывались месяц за месяцем, да к тому
времени завоевали первое место в округе как
лучший благоустроенный двор. Глава управы на-
шего района Нагатино-Садовники Игорь Драгин
выслушал эту историю, и через три дня вопрос
был решен.

Так и живет ТСЖ «Флагман». Как уже говори-
лось, населяют его люди небедные - несмотря на
подземный гараж (118 машиномест), двор дома
21 по улице Высокой уже не вмещает всех авто-
мобилей. Сейчас здесь ведутся работы по расши-
рению проезжей части, чтобы в экстренном слу-
чае могли подъехать машины спасателей и «Ско-
рой помощи». Вероятно, в ближайшем будущем
на территории придется построить еще и двухъя-
русную автостоянку. Благо фундамент под нее и
все коммуникации были предусмотрительно за-
ложены строителями «Ингеокома». Вот только
не придется ли столкнуться с новыми препона-
ми, созревающими в умах чиновников, стараю-
щихся спихнуть даже самую малую долю ответ-
ственности на чужие плечи?

Между тем ТСЖ словно бы олицетворяет со-
бой, скажем так, «совокупность отсутствий»:
отсутствие права отстаивать свои интересы в
суде, отсутствие доказательств откровенной
халтуры строителей, отсутствие, наконец, права
объединиться в реальную общность. Общность
жильцов, которые не живут на маленьких оби-
таемых островах отдельных квартир, а состав-
ляют товарищество. В лучшем смысле этого
слова.

Леонид ШИРОКОВ

- РАО «ЕЭС» поэтому и рефор-
мируется. Появятся и уже появля-
ются генерирующие и сбытовые
компании. Правительством Моск-
вы создан ГУП «Мосгорэнерго»,
призванный нарушить монополию
и создать конкуренцию  ОАО «Мос-
энергосбыт» в сбытовой деятель-
ности. И это только начало. У по-

требителя будет возможность вы-
брать поставщика. И тут возникнет
другая проблема: готов ли потре-
битель к полноценному, равно-
правному участию в таком рынке?
Готовы ли население, его жилищ-
ные объединения, управляющие
организации к работе в новых ус-
ловиях розничного рынка энерге-
тических ресурсов?

Для энергосбережения в ДЕЗах и
коммунальных хозяйствах сегодня
нет нормативной и методической
базы, никто из них по-настоящему
не заинтересован в энергосбереже-
нии. А значит, без настоящих, а не
половинчатых реформ в этом на-
правлении не обойтись.

- Ну, не хватит ли реформ? 
- То, что мы предлагаем сделать

в нашем округе, а потом и по всей
Москве, может быть, единствен-
ная, самая важная реформа, кото-
рой и стоит заниматься. Реальный
выход из сложившегося положе-
ния, когда энергии не хватает, а
эффективно использовать ее ни-

кому не выгодно, мы видим в раз-
витии энергопотребительской коо-
перации на территории округа, со-
здании территориальных энерго-
потребительских компаний. Мы
разработали концепцию, можем
хоть завтра приступать к ее реали-
зации.

- В чем же ее суть?
- Мы стараемся сохранить за

территориальными органами вла-
сти в переходный период рефор-
мирования контроль над процес-
сом поставки коммунальных услуг
населению. Сегодня ни ДЕЗ, ни
ТСЖ, ни иная организация не в со-
стоянии в одиночку защитить свои
интересы. Практика показывает,

что специализированные террито-
риальные управляющие организа-
ции – энергопотребительские ком-
пании – нужны в каждом районе.
Первоначально мы так и планиру-
ем сделать. В каждой из них будет
разработана своя инвестиционная
и производственная программа –
для минимизации энергетических

затрат, достижения надежности
энергетического снабжения, сни-
жения потребления энергоресур-
сов – все это в рамках единой тер-
риториальной стратегии.  

- А почему же ДЕЗы и ТСЖ сего-
дня не реализуют их?

- Я об этом говорил. Для  реа-
лизации таких проектов нужно за-
ново создать правила присвоения
или раздела  получаемой эконо-
мии между всеми участниками
проекта: поставщик ресурсов,
банк, страховая компания, управ-
ляющая компания. Ведь в каждом
районе, в каждом жилом доме, в
каждой теплосети залегают боль-
шие и маленькие месторождения

потерянной энергии. Каждый ди-
ректор ДЕЗа или предприятия
точно знает, что мог бы платить
энергоснабжающим организаци-
ям на 10 – 20 процентов меньше.
Но зачем, если эту экономию все
равно «в карман не положишь»?
Но при создании соответствую-
щей правовой базы на уровне го-
рода реальные деньги, получен-
ные от энергосбережения, мы бу-
дем собирать в такой «карман» -
специальный фонд энергосбере-
жения. Уверяю вас, на энергосбе-
режении в самом ближайшем бу-
дущем можно получать сверхпри-
быль и использовать ее в интере-
сах собственников жилья, напри-
мер, на капитальный ремонт или
установку поквартирных счетчи-
ков энергоресурсов.

-   Видимо, на Западе, где функ-
ционирует розничный рынок энер-
горесурсов, такие территориаль-
ные потребительские компании –
вещь распространенная? Или это
ваше ноу–хау?

- Совершенно верно. На Западе
существуют подобные компании.
Наше ноу-хау заключается в том,
что управляющие организации
всех организационно-правовых
форм сегодня добровольно и с
выгодой для себя на основе пря-
мых договоров делегируют специ-
ализированным территориальным
компаниям все вопросы, относя-
щиеся к коммунальным услугам.
Таким образом, управляющие ор-
ганизации высвобождают ресурсы
для своей основной работы – об-
служивания жилищного фонда.

Мы предлагаем комплексное и
взвешенное решение вопросов ре-
формирования ЖКХ на террито-
рии округа. Деятельность  терри-
ториальных энергопотребитель-
ских компаний, с одной стороны,
будет способствовать  созданию
равных условий для деятельности
управляющих организаций вне за-
висимости от организационно-
правовой формы, с другой – пре-
дотвратит резкий рост тарифов
для населения, снизит коммуналь-
ные платежи. Мы хотим помочь
потребителям собрать и проанали-
зировать объективную информа-
цию о масштабах и структуре по-
требления всех видов энергоре-
сурсов в округе. Мы хотим зарабо-
тать на энергосбережении. Все
равно это те деньги, которые сего-
дня вылетают в трубу. От этого вы-
играют все – и жители, и бизнес, и
государство. 

Беседовала
Наталья КРАСОВА

ВЕСТИ ИЗ ТСЖ
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10 Свет и тени
ПОД СТРОИТЕЛЬСТВО «НАРОДНЫХ ГАРАЖЕЙ»
ВЫДЕЛЕНО СТО ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ, 
И 20 ОБЪЕКТОВ БУДУТ СТРОИТЬСЯ 
УЖЕ В НЫНЕШНЕМ КВАРТАЛЕ
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Вряду иноземцев, которых Петр Великий сме-
ло принимал на службу во благо преобразо-
вания боярской России, швейцарец Фран-

циск Яковлевич Лефорт занимает особое место.
Прирожденный воин, владеющий разными вида-
ми оружия, прекрасный всадник, тонкий знаток
европейского придворного этикета и моды, Франц
Лефорт знал немецкий, голландский, английский,
итальянский, французский языки, а, оказавшись в
России, легко заговорил по-русски. 

Уроженец Женевы, сопровождавший датское
посольство  в Архангельск, а затем поселившийся
в Немецкой слободе в Москве, возможно, так бы
и остался одним из рыцарей удачи, если бы не
встретился с будущим преобразователем России.
На берегу Яузы, где когда-то произошла судьбо-
носная для России встреча, нынче установлена
стела, посвященная Петру I и Францу Лефорту.
Здесь, в начале Красноказарменной улицы, и со-
брались москвичи и  гости столицы на торжества,
посвященные юбилею русского швейцарца. От-
крывая встречу, префект Юго-Восточного округа
Москвы Владимир Зотов, отметив заслуги Лефор-
та перед Россией и Москвой, сообщил, что в рай-
оне Лефортово делается все, чтобы возродить па-
мятники истории. Префект выразил уверенность,
что Лефортовский парк, что раскинулся на бере-
гах Яузы, станет красивейшим местом не только в
округе, но и в столице. О связях правительства
Москвы и республики Швейцарии в связи с юби-
леем Франца Лефорта говорили заместитель мэ-
ра А. Петров и глава правительственной делега-
ции Швейцарии, прибывшей на торжества, пред-
седатель Государственного совета республики и
кантона Женева господин Пьер-Франсуа Унжер. А
Чрезвычайный и Полномочный Посол Швейцар-
ской Конфедерации в России господин Эрвин Хо-
фер сообщил, что швейцарцы до сих пор ставят
имя Лефорта в один ряд с такими выдающимися
деятелями, как Анри Дюнан и Жан-Жак Руссо.

Надо отметить, что, когда Россия чувствовала
себя в силе, правители не боялись допускать до
власти иноземцев. Одним из первых приняв сто-
рону Петра во время стрелецкого бунта 1697 года,
Франц Лефорт сделал блестящую военную карье-
ру. Не раз преданность императору и дружбу с
ним Лефорт подтверждал военными успехами и
государственными делами. Он сопровождал Петра
I в первом его морском путешествии из Архан-
гельска. В роли первого в истории России адми-
рала Франц Лефорт побеждал в Азовских походах
1695 - 1696 годов, возглавлял русскую диплома-
тическую миссию Великого посольства в Запад-
ную Европу.

Военные заслуги швейцарца на торжествах бы-
ли подтверждены почестями, которые отдавали
ему сегодняшние защитники России. Так, рота по-

четного караула Комендантского полка столицы,
расквартированного тут же, в Красных казармах
бывшего Астраханского полка, прославившегося
при Бородине, продемонстрировала чудеса пере-
строения и обращения с парадным оружием. Сос-
тоялось дефиле военного оркестра. Затем перед
собравшимися прошествовали бородатые стрель-
цы, усатые воины первой русской регулярной ар-
мии Петра в полном вооружении, гусары, уланы,
гренадеры... все - члены военно-исторических
клубов Москвы.

Под звуки праздничного фейерверка, разогнав-
шего над Лефортовом последние тучи, Франц Ле-
форт в прикиде петровских времен встретил по-
четных гостей, швейцарскую делегацию, жителей
района в Лефортовском парке и пригласил на ас-
самблею, которая открылась «живыми картина-
ми»: дамы и кавалеры в костюмах XVIII века.

Лефортовский парк, двадцать лет назад чудом
избежавший уничтожения, обусловленного пер-
воначальными планами строительства третьего
транспортного кольца (правобережная часть его

за одну ночь была снесена при Павле I), справед-
ливо называют «Версалем на Яузе». Этот садово-
парковый ансамбль по масштабу и архитектурной
значимости служил единственной в Москве рези-
денцией российских императоров.

Вообще, при Петре I вся Немецкая слобода -
аристократическое предместье Москвы, центр по-
литической жизни России. В 1699 году, в год
смерти Лефорта, царь подарил своему сподвиж-
нику дворец возле Яузы, созданный на средства
из казны «каменных дел мастером» Д. Аксамито-
вым. Улицы и переулки соседней Солдатской сло-
боды образовывались рядами казарм Лефортов-
ского полка, а для помощи раненным в 1706 -
1707 годах рядом выстроили «Военную гошпи-
таль».

По инициативе неутомимого швейцарца в сло-
боде воздвигли храм во имя апостолов Петра и
Павла. Выстроенная в 1696 году деревянная цер-
ковь не раз горела, и с 1771 года на ее месте до
сих пор стоит каменная.

Преемники Петра I продолжили строительство.
В 1796 году завершен был Екатерининский дво-
рец, одно из самых больших и великолепных зда-
ний Москвы, перестроены военный госпиталь и
Слободской дворец. После Русско-японской вой-
ны ансамбль госпиталя и парка дополнился
«вдовьими домами» - именно в них засели акти-
висты, остановившие разрушения, связанные со
строительством третьего кольца.

Нынче иные времена. Признано, что на террито-
рии дворцово-паркового ансамбля «Лефортово»
находятся десятки объектов культурного насле-
дия, и уже в будущем году должен быть разрабо-
тан проект реставрации беседки в парке, грота,
плотины Венеры, воссоздания водной системы.
Окончание работ намечено на 2011 год.

А пока под импровизированной сенью почет-
ные гости и швейцарская делегация, демократич-
но соседствуя с рядовыми жителями района на-
против бутафорского грота, наблюдали концерт,
который рослый и горластый Петр «дарил» сво-
ему другу и сподвижнику, осененному седыми бу-
клями Лефорту.

Завершились торжества фуршетом в Доме
офицеров МВО, где состоялось вручение ордена
Петра I первой степени Национального комитета
общественных наград префекту ЮВАО В.Б. Зото-
ву. Орден третьей степени был вручен главе упра-
вы Лефортова А.В. Сморякову. Представителям
швейцарской стороны достались бюсты Франца
Лефорта и юбилейные медали.

Торжества в честь 350-летия Франца Лефорта
достойно завершили напоенный праздниками мо-
сковский сентябрь.

Владимир 
ПОТРЕСОВ

-Суть программы в том, - пояс-
нил председатель Комиссии
по городскому хозяйству и

жилищной политике Мосгордумы Сте-
пан Орлов, - чтобы москвичи смогли
приобретать машиноместа в много-
этажных гаражах практически по се-
бестоимости. С этой целью столичное
правительство намерено, в частности,
применять льготные ставки аренды
земли – 3 процента от базовой на пе-
риод строительства и 10 процентов –
в период эксплуатации, компенсиро-
вать застройщикам затраты на соору-

жение инженерных коммуникаций и
т.д. Кроме того, «народные гаражи»
будут строить на территориях, мало-
привлекательных для бизнеса и жи-
лищного строительства и потому не-
дорогих. В общей сложности все это
должно обеспечить до 30 - 40 процен-
тов реальной экономии стоимости ма-
шиноместа.

По первоначальной задумке граж-
дане должны были создавать иници-
ативные группы, которые обраща-
лись бы в управы районов с предло-
жением построить гараж. Они же бы-

ли призваны собирать средства на
строительство, осуществлять другие
практические шаги. Гарантии же та-
кому добровольному инвестору
должны были предоставляться горо-
дом в лице специально созданного
ГУП «Управление гаражного строи-
тельства». На него же был возложен
подбор надежной фирмы, с которой
будет заключен договор на строи-
тельство. При этом правительство
Москвы было бы всегда готово при
тех или иных форсмажорных обстоя-
тельствах подключить бюджетную

«заначку», чтобы гараж все равно
был построен.

Однако, как показала практика,
этот порядок потребовал серьезных
корректив. Дело в том, что действо-
вать самостоятельно и брать на себя
ответственность готовы отнюдь не
все. Во многих случаях дальше сти-
хийных собраний и пожеланий типа
«хорошо бы построить гараж» дело
не шло. Для того чтобы активизиро-
вать реализацию программы, решено,
что финансировать строительство
«народных гаражей» будут не сами
граждане, а правительство Москвы.
Организационную и подготовитель-
ную работу целиком возьмет на себя
все то же ГУП «Управление гаражного
строительства» с использованием как
собственных, так и привлеченных
средств. В свою очередь город будет
предоставлять управлению кредиты
по минимальным ставкам, что также
позволит удешевить строительство
«народных гаражей». «Управлению
гаражного строительства как заказчи-
ку будет выделяться бюджетный кре-
дит, - отмечает первый заместитель
руководителя Департамента градо-
строительной политики, развития и
реконструкции города Москвы Кон-
стантин Королевский. – Управление
проведет конкурсы по подбору ген-
подрядчиков, а затем реализует ма-
шиноместа жителям близлежащих
домов».

Кроме того, на строительство пла-
нируется направить 600 миллионов
рублей, которые город рассчитывает
заработать на инвестиционных гара-
жах в текущем году. К слову, сегодня
90 процентов гаражей в столице стро-
ятся за счет привлеченных средств и
только 10 процентов (муниципальные
гаражи) - за счет городского бюджета.
По мере развития и совершенствова-
ния программы доля инвестиционных
гаражей будет неуклонно сокращать-
ся, а социальных – «народных» и му-
ниципальных – расти.

Чтобы избежать проблем, связан-
ных с долгостроем или, хуже того,
неприкрытым обманом, весь строи-
тельный процесс – от выделения уча-
стка до окончания работ будет жест-
ко контролироваться. С целью реали-
зации главной задачи – минимизации
стоимости машиноместа – в столице
уже проводятся конкурсы проектных
организаций. Под строительство «на-
родных гаражей» выделено сто зе-
мельных участков, разработано 45
комплектов исходно-разрешитель-
ной документации. В IV квартале бу-
дет начато сооружение примерно 20
объектов, а в начале будущего года
горожане получат первые «народные
гаражи».

В общей сложности в соответствии
с городской программой к концу 2007
года в столице должно быть создано
330 тысяч новых машиномест. В каж-
дом районе Москвы должно быть на-
мечено построить как минимум по од-
ному многоэтажному гаражу. Впро-
чем, учитывая высокий спрос, их мо-
жет быть значительно больше. 

- Но даже если этим планам сужде-
но стать реальностью, проблему хра-
нения легковых автомобилей в бли-
жайшие годы все равно не решить, -
подчеркивал депутат Степан Орлов. -
Если сегодня средняя обеспеченность
местами организованного хранения
автомобилей составляет порядка 38
процентов, то к концу 2007 года эта
цифра может вырасти лишь до 47
процентов. Утешает лишь то, что мы
на верном пути.

Машиноместа будут выделяться
москвичам либо в аренду по муници-
пальным ставкам, либо в аренду с
правом выкупа, либо продаваться с
минимальной наценкой. Сегодня кон-
кретную сумму стоимости машиноме-
ста назвать трудно, однако, по предва-
рительным экспертным оценкам, сто-
имость открытого гаража может со-
ставить 3-3,5 тысячи долларов, гара-
жа боксового типа – 7 тысяч долла-
ров, а теплого – от 12 тысяч и выше.
Дороговато? Но это все же не 20 ты-
сяч долларов, которые сейчас прихо-
дится выкладывать за «стойло» для
железного коня.

Виктор БАШКИН

ПОКЛОН ЛЕФОРТУ, 
РОССИЙСКОМУ ПАТРИОТУ

ТЯЖЕЛА ДОРОГА К «СТОЙЛУ»

Кто из автовладельцев не мечтает о комфортном, недорогом и расположен-
ном возле дома гараже? Но для многих это остается пока далекой мечтой.
Для решения проблемы по поручению мэра год назад была разработана спе-
циальная городская программа, которая была утверждена постановлением
столичного правительства № 880 от 8.11.2005 года «О мерах по реализации
программы «Народный гараж».

В последний день сентября осень как бы призадумалась: не пора
ли завершать затянувшееся бабье лето? Жители района Лефор-
тово, собравшиеся на торжества, посвященные 350-летию удиви-
тельного иностранца, давшего имя этой части столицы, даже при-
хватили с собой зонты. Но, к счастью, они не понадобились.

Кто - кого?
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ПРОГНОЗ
ПОГОДЫ?
ТРЕВОЖНЫЙ!

Впрошлом году в России зафиксировано
361 опасное природное явление - то
есть практически дня не проходит без

капризов стихии. Это касается не только нас.
По мнению лидеров государств «восьмерки»,
важнейшей задачей всех стран должна стать
защита от этой угрозы. А чтобы решать общие
проблемы, нужна совместная стратегия. И вот
на днях в Москве прошла международная
конференция по проблемам гидрометеороло-
гической безопасности.

Конференция началась с доклада предсе-
дателя Росгидромета Александра Бедрицко-
го. Картина вырисовалась тревожная. Ин-
формация из разных источников - от страхо-
вых компаний до научных институтов - пока-
зывает, что ущерб от природных катаклизмов
растет. Только в прошлом году они унесли
около 400 миллиардов долларов, а убытки
страховых компаний за последнее десятиле-
тие по сравнению с предыдущим выросли
почти втрое. 

Мы все больше зависим от природы. Бо-
лее того, некоторые отрасли - например,
транспорт, энергетика, коммунальное хозяй-
ство - не могут нормально работать без точ-
ных прогнозов, и метеорологам приходится
решать все более сложные задачи. Между
тем столбик термометра устойчиво ползет
вверх. За 107 лет наблюдений примерно ка-
ждая десятая зима была теплой, температура
превышала среднюю на один-два градуса.
Кто в этом виноват - человек или сама при-
рода? Мнения ученых разделились, но в од-
ном они сходятся: с ростом концентрации
парниковых газов растет и температура. Ви-
новаты ли в этом только газы - неизвестно,
потому что природные колебания климата
были всегда. Но если окажется, что надо не с
парниковыми газами бороться, а учиться
приспосабливаться к неизбежному, то мы
рискуем упустить время.

Итак, важнейшая задача - готовиться к оче-
редным сюрпризам стихии: улучшать наблю-
дения, уточнять прогнозы, продумать меры
защиты. Кроме этого, придется совершенст-
вовать систему предупреждения, учить людей
действовать в критических ситуациях. Неко-
торый опыт, конечно, есть: благодаря прогно-
зам сегодня мы предотвращаем в среднем
примерно 40 процентов потерь. Так, в про-
шлом году россиянам удалось сберечь более
12 миллиардов рублей. Но специалисты счи-
тают, что резервы еще немалые. Дело в том,
что научные разработки пока далеко не всегда
востребованы: многие хозяйственники пред-
почитают полагаться на собственный опыт да
здравый смысл. Результаты, как правило, пе-
чальны.

А что нас ожидает в ближайшие пятьдесят -
сто лет? Ведь потепление означает, что будет
таять вечная мерзлота, которая занимает поч-
ти две трети территории страны. На ней по-
строено жилье, проложены трубопроводы,
которые предстоит уберечь от разрушения (а
заодно изменять строительные нормы). И это
далеко не все неприятности. В ближайшие 10-
15 лет часть рек обмелеет, и чтобы водный
транспорт не оказался парализован, к этому
надо готовиться. Словом, нужна долгосроч-
ная программа действий, над которой ученые
работают уже сейчас.

На пресс-конференции участники встречи
ответили на вопросы журналистов - порой не
очень научные, зато актуальные. Кого-то, на-
пример, интересует, не ожидает ли нас оче-
редной всемирный потоп. Председатель Рос-
гидромета, учитывая библейскую историю,
такую возможность не исключил: для этого
достаточно лишь растаять ледникам... Но в то
же время выразил уверенность, что по край-
ней мере несколько сотен лет у нас в запасе
есть. Если, конечно, мы сами не устроим ко-
нец света своим отчаянным хозяйствованием.

Отдельная проблема - погода в таком мега-
полисе, как Москва, который сам по себе спо-
собен влиять на погоду. Этот вопрос тоже
изучают в рамках проекта Всемирной метео-
рологической организации, в котором участ-
вует и наша столица. Специалисты надеются
понять, как лучше строить систему наблюде-
ния и прогнозировать в городах не только по-
году, но и состояние атмосферы.

Если государство должно смотреть далеко
вперед, то многих его граждан интересуют
менее глобальные вопросы: скажем, погода
на ближайшие месяцы. Что ж, это уже извест-
но: осень ожидается «в пределах нормы», а
зима будет теплее минувшей. Насколько это-
му можно верить? Процентов на семьдесят.
Во всяком случае, именно столько раз оправ-
дывались сезонные прогнозы наших метеоро-
логов за последний десяток лет. 

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ
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ЛЮДИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ДОВОЛЬНЫ ВЛАСТЬЮ

НА КАЖДОЙ КОНКРЕТНОЙ ТЕРРИТОРИИ. 
ДЛЯ ЭТОГО ВЛАСТЬ ДОЛЖНА 

ДЕЙСТВОВАТЬ КОНКРЕТНО И УБЕДИТЕЛЬНО
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 36 (191), 4 - 10 октября 2006

Песенка из культового
советского телесериала
«Большая перемена»

сегодня как никогда созвучна
моменту. На дворе - действи-
тельно большая перемена. По
крайней мере в сфере жилищ-
но-коммунального хозяйства,
где масштабы реформ порой
достигают революционных.
Новая, незнакомая ответст-
венность, необходимость при-
нятия самостоятельных реше-
ний начинает ложиться на ря-
дового обывателя, давно при-
выкшего к тому, что все за не-
го решит дядя. «Дядя»-то, ко-
нечно, может решить и сегод-
ня, только не пришлось бы
потом взвыть...

Это и стало, пожалуй, глав-
ным лейтмотивом прошедшего
в префектуре Центрального ок-
руга совещения-семинара с
участием глав управ и руковод-
ства префектур. Вел совещание
первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руково-
дитель Комплекса городского
хозяйства Петр Аксенов. Речь
шла о вопросах выбора управ-
ляющих компаний в рамках ре-
формы ЖКХ.

Вопросы были сформулиро-
ваны по-военному четко: состо-
яние дел на текущий момент,
какие возникают проблемы и,
конечно, извечное российское -
что делать?

С докладом выступила руко-
водитель ГУП «Центр реформы
ЖКХ» Ирина Шрамко. Она на-
помнила, что к 1 января 2007
года все мы должны оконча-
тельно определиться с выбо-
ром управляющей компании.
Останется ли это привычный
районный ДЕЗ или ему на сме-
ну придет частная компания
предложено самостоятельно
решить жильцам каждого до-
ма. Надо сказать, что предлага-
емые к выбору частные компа-
нии не случайные варяги, а уже
давно работающие в сфере го-
родского ЖКХ организации,
причем положительно зареко-
мендовавшие себя. Для боль-
шей привлекательности пред-
ложено продлить сроки конт-
рактов с частниками с одного
года до пяти лет. Главным кри-
терием должны стать осторож-

ность в выборе компании, уве-
ренность в том, что она дейст-
вительно в состоянии выпол-
нить взятые на себя обязатель-
ства.

Префектуры и районные уп-
равы неправомочны иницииро-
вать выборные собрания жиль-
цов, но должны всячески со-
действовать их проведению,
вести агитационную и разъяс-
нительную работу, ни в коем
случае не пуская процесс на са-
мотек. Словом, все, как перед
выборами президентскими или
парламентскими.

Между тем дела предвыбор-
ные идут, как говорится, ни
шатко ни валко. Судите сами. Из
более двадцати пяти тысяч до-
мов муниципального фонда со-
брания жильцов по выбору уп-
равляющей компании прошли
только в 1123. Аутсайдерами
названы Западный и Восточный

административные округа. Па-
радоксально, но с самым боль-
шим скрипом идут собрания
почему-то в «спальных» рай-
онах, в массивах жилых домов.
Наибольшая же активность от-
мечена на юге, юго-западе и
юго-востоке. В июле-августе
были проведены объезды двад-
цати пяти районов, признанных
лучшими по организации вы-
борных собраний.

Однако тревожно то, что да-
же номинально проведенное
собрание зачастую оказывает-
ся... пустоцветом. Собрание
прошло, поспорили - погалде-
ли, а  управляющую компанию
так и не выбрали, оставив воп-
рос открытым. Такие вот собра-
ния с неснятым знаком вопроса
и жирным многоточием в конце
- распространенное явление,
например, в Южном админист-
ративном округе, где 30 про-

центов проведенных собраний
закончились ничем.

Кстати, для того чтобы реше-
ние собрания было легитим-
ным, необходимо соблюсти ряд
условий. Например, при под-
счете голосов категорически
запрещено смешивать очную и
заочную форму: выборные оп-
росные листы и очное голосо-
вание.

На настоящий момент ДЕЗы
остаются безусловным лиде-
ром среди управляющих ком-
паний. Так, первый заместитель
префекта Центрального округа
Елена Васина отметила, что из
1696 домов только 11 обслужи-
ваются частными компаниями.
Собрания в ЦАО прошли, кста-
ти, в 58 процентах домов, в ос-

тальных они должны состоять-
ся до 15 ноября. Этот день от-
мечен как своеобразный конт-
рольный срок для всей Моск-
вы. Для тех же, кто так и не удо-
сужился почесаться, в уже обо-
зримой полуторамесячной пер-
спективе станут вырисовывать-
ся контуры второго этапа - от-
крытого конкурса.

Что же это такое? А это, как
все в той же, хорошо всем из-
вестной песенке: «Мы выбира-
ем, нас выбирают, как это часто
не совпадает...»

Так вот, тут уж будут выби-
рать нас. Причем все, кому не
лень, на то он и открытый кон-
курс. Попробую пояснить. На
нынешнем этапе участвуют 28
частных управляющих компа-
ний, повторюсь, уже хорошо
известных городским властям.
А знаете, сколько желало уча-
ствовать? Сто тридцать семь!

После первого января все
эти «не вполне допущенные»
соискатели плотной тучей
станут на пороге квартир
«прозаседавшихся». В ярком
наряде из страусиных перьев
и блестящих бранзулеток -
ведь на открытом конкурсе
каждый соискатель волен жи-
вописать себя, как ему угод-
но. А вот чего кто стоит на де-
ле, выяснится уже в процессе
работы. И вот тут сюрпризы
открываются порой самые не-
приятные - в виде астрономи-
ческих счетов за те или иные
работы и услуги. А иногда но-
вого «управителя» не сыскать
неделями.

- Главное - сохранить управ-
ляемость жилищным фондом
любой формации, - сказал
Петр Аксенов. - Люди должны
быть довольны властью на
конкретной территории. По
прогнозам, нас снова ждет
очень непростая зима. И в эту
зиму график ограничения по-
требления электроэнергии
начнет работать уже с темпе-
ратуры минус 18 против 25
градусов в прошлую зиму. Это
делается прежде всего для то-
го, чтобы обеспечить именно
надежность работы всех сис-
тем. Вот и в деле выбора упра-
вляющей компании власть
должна обеспечить надеж-
ность и не допустить ни в коем
случае шоковой терапии.

В качестве примера Петр
Николаевич вспомнил недоб-
рой памяти «Мастерок», став-
ший сегодня именем нарица-
тельным для недобросовест-
ных инвесторов в строительст-
ве. А ведь он тоже когда-то по-
беждал на открытом конкурсе.
Но... гладко было на бумаге, а
не деле остались разворочен-
ные котлованы да жутковатые
скелеты недостроенных до-
мов.

Словом, выбирать нам оста-
лось совсем недолго. И вы-
брать, наверное, лучше все-та-
ки самим, пускай хотя бы все
тот же привычный ДЕЗ. По
принципу синицы в руке.

Иначе выберут нас. И кем
окажется этот журавль в небе -
одному богу известно...
Александр ЧУДАКОВ

МЫ ВЫБИРАЕМ, 
НАС ВЫБИРАЮТ...

Чем стремительнее приближа-
ется к концу год, тем активнее
идет работа по проведению

собраний жильцов в многоквартир-
ных домах, на которых они согласно
Жилищному кодексу должны вы-
брать форму управления своим до-
мом и управляющую компанию.
Первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов на состоявшемся не-
давно брифинге подвел предвари-
тельные итоги этой большой работы
и обозначил направления, по кото-
рым она будет вестись до конца го-
да. 

Петр Николаевич отметил, что для
Москвы реализация положений Жи-
лищного кодекса и важна, и трудна
особенно: ни в одном регионе стра-
ны нет такого количества
жилых строений  - 32 600. В
основном это многоквар-
тирные дома со смешанной
формой собственности – и
муниципальной, и частной.

Во время проведения собраний не-
обходимо согласовать интересы
всех собственников. Если же собра-
ние не удастся провести или на нем
не будет принято никакого опреде-
ленного решения, то после 1 января
2007 года управлять домом станет
организация, победившая в откры-
том конкурсе.

Органы исполнительной власти,
подчеркнул руководитель комплек-
са, должны всеми мерами содейст-
вовать организации и проведению

собраний. После информационного
сообщения журналисты задали воп-
росы.

- Насколько активно идут собра-
ния, многие ли  москвичи опреде-
лись с формой управления общим
жильем?

- Примерно в 20 процентах жи-
лищного фонда собрания прошли,
способ управления избран,  там уже
известна и управляющая компания.

- Имеется ли в Департаменте жи-
лищной политики и жилищного фон-
да реестр управляющих компаний,
из которых жители могут выбирать?

- Нет, такого сводного реестра
нет, но в каждом округе имеется
список компаний, которые в течение
нескольких лет занимались эксплуа-
тацией жилья и могут быть рекомен-
дованы в качестве управляющих

компаний.  Но конкуренция в этом
секторе пока почти полностью от-
сутствует, и жители в основном вы-
бирают тех, кого знают, - ДЕЗы.

- А стоит ли, по вашему мнению,
отказываться от услуг ДЕЗов более
решительно?

- Среди 126 ДЕЗов, работающих в
районах столицы, я знаю примерно
20 дирекций, которые могут конку-
рировать с самыми современными и
успешными управляющими компа-
ниями в жилищной сфере. В этих

организациях прекрасная экономи-
ка, современный менеджмент. Мно-
гие другие ДЕЗы проявляют себя с
хорошей стороны в той или иной
сфере, многие действительно ниче-
го не хотят менять и работают ни
шатко ни валко. От таких ДЕЗов на-
селение будет отказываться, но сей-
час можно понять людей, которые
все-таки выбирают ДЕЗы и опасают-
ся неизвестных управляющих ком-
паний. Ведь можно заключать дого-
вор на один год, а потом выбрать
другую компанию. Уверен, что и
многие ДЕЗы, если захотят занять
свое место на рынке, подтянутся,
будут бороться за потребителя ус-
луг.

- Будет ли рынок управляющих
компаний как-то регулироваться,
контролироваться?

- Сегодня все в руках собствен-
ника, спрос рождает предложение.
Сейчас, например, в городе более
двухсот компаний, которые занима-
ются вывозом и переработкой твер-
дых бытовых отходов,  у всех раз-
ные расценки. Кто из них будет бо-
лее успешен, решит в конечном
счете потребитель, население. То
же самое и с управляющими компа-
ниями, эксплуатирующими органи-
зациями.

- Но есть ли механизм защиты
москвичей от недобросовестных уп-
равляющих компаний, которые мо-
гут получить право управления
жильем в результате открытых кон-
курсов?

- Никаких административных
барьеров для участников конкурса
мы не имеем права ставить.  Конеч-
но, в условиях конкурсов есть опре-
деленные правила, ограничения,
требования. Но когда проходит от-
крытый конкурс, никто не даст сто-
процентной гарантии, что среди   его
участников не попадутся фирмы-од-
нодневки, мошенники.  Думаю, что
сами люди должны полнее восполь-
зоваться правом, данным им Жи-
лищным кодексом, и сделать выбор
самостоятельно, до декабря.

- А кто может инициировать про-
ведение собрания в доме, обяза-
тельно управа?

- Как раз желательно, чтобы это
была не управа, а инициативная
группа, кто-либо из собственников.
Но в том-то и беда, что люди неак-
тивны, не хотят принимать никаких
решений, брать на себя ответствен-
ность за содержание своего дома.
Ограничивают свои владения  соб-
ственной приватизированной квар-

тирой. А новый Жилищный
кодекс прямо говорит, что
они являются собственника-
ми многоквартирного дома.

Наталья 
КРАСОВА

ЧЕМ ДАЛЬШЕ В ЛЕС, 
тем ближе... ДЕЗ

Самый злободневный вопрос сегодняшнего дня большин-
ства москвичей - выборы способа управления своим до-
мом. Правда, далеко не все пока осознали важность мо-
мента, предпочитают устраниться от принятия ответствен-
ного решения. Какую позицию занять: равнодушного на-
блюдателя или активного участника выборной кампании?
Решайте сами, потому что все последствия этого решения
будут только вашими.

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



-Долгие годы экологи, да и жители
столичного центра боролись за
то, чтобы старые ТЭЦ и котель-

ные переехали куда-нибудь на окраины.
И похоже, в ближайшие годы это про-
изойдет. Никакая индустриальная эсте-
тика, которую воспевали на своих по-
лотнах в 20-х - 50-х годах прошлого ве-
ка Юон,  Пименов, Дейнека и многие
другие выдающиеся художники, не убе-
дит москвичей в необходимости сохра-
нения напротив Кремля торчащих труб,
краснокирпичных громад ТЭЦ, разбро-
санных по столичным набережным, тем
более что существует соблазн застро-
ить освободившиеся площадки жилыми
домами. До сохранения ли тут архитек-
турного наследия? Хорошо это или пло-
хо - можно спорить. Но наша задача -
убедить людей, принимающих решения,
что сохранение исторического облика
Москвы и освобождение центра от эко-
логически вредных предприятий - от-
нюдь не взаимоисключающие задачи.

Панорама сегодняшнего города похо-
жа на мозаику, в которой есть место и
ажурным силуэтам старинных куполов,
и причудливым изломам крыш, и стро-
гим абрисам высоток. В этом пестром
городском пейзаже непременно есть
место для  незамысловатых кирпичных
труб теплоэлектроцентралей как симво-
ла жизни современного города. Убери
из города ТЭЦ, заводы - он превратится
в пустыню. Труба не просто привычная
городская доминанта, это образ тепла в
городских домах, образ наполненных
трудом будней. Правда, срок эксплуата-
ции большинства объектов энергетики в
центре Москвы подходит к концу. И ед-
ва ли кто отважится вкладывать деньги
в их модернизацию. Концепция гипер-
централизованного теплоснабжения се-
бя изживает по многим причинам - и
технологическим, и экономическим.
Новые технологии позволяют перево-
дить электро- и теплоснабжение на бо-
лее компактные и эффективные комп-
лексы, использующие современные
экологически чистые технологии. Об
этом недавно говорилось на конферен-
ции «Развитие российских городов»,
прошедшей в Москве, где эта проблема
была озвучена директором направления
«Городское хозяйство» Института эко-
номики города Сергеем Сиваевым.

- Так что все-таки делать со старыми
ТЭЦ?

- Найти им другое, адекватное совре-
менным условиям применение. Они за-
нимают гигантские площади в цент-
ральной исторической части города, где
земля дорога, а проблемы экологии
чрезвычайно остры. Ведь не только
объекты  электроэнергетики - в эпоху
индустриализации между жилыми
кварталами вырастали и промышлен-
ные  гиганты. В центральной части Мо-
сквы расположено два автомобильных
завода, чего нет ни в одной стране ми-
ра. В настоящее время столичным пра-
вительством осуществляется програм-
ма вывода промышленных предприятий
из центра Москвы, осуществляется мо-
дернизация заводских зданий, которые
превращаются в офисы, некоторые из
них сносятся. В русле этого процесса
идет и модернизация энергетического
комплекса столицы - тех объектов, об-
новление которых экономически оправ-
дано. Возраст некоторых московских
ТЭЦ - от 40 до 100 лет, износ оборудо-
вания и самих зданий достигает 80 про-
центов. Их модернизация требует зна-
чительных затрат, а снос и новое строи-
тельство станут шоком для историче-
ской части города, особенно в центре.
Огромную часть подземной Москвы за-
нимают теплосети диаметром 1 - 1,5
метра, по которым вода с непомерными
потерями тепла транспортируется на
многие километры. Теплосети тоже
придется перекладывать, но с каждым
годом это будет делать все труднее:
растут плотность жилой застройки и ко-
личество машин на улицах. В принципе
специалисты-энергетики уже сегодня
владеют всем арсеналом ресурсосбере-
гающих технологий и знаний, которые
позволят создать в центре города прин-
ципиально новую, экономически безо-
пасную систему снабжения теплом и
электричеством, адекватную техниче-
скому арсеналу средств XXI века.

Со временем советские ТЭЦ в техно-
логическом плане будут символизиро-

вать архаику и отсталость, но по внеш-
ним данным останутся великолепными
памятниками промышленной архитек-
туры. Стеклянные галереи машинных и
турбинных залов, гигантские плоскости
стен, динамичные трубы, градирни и
складские помещения как бы специаль-
но созданы для музея современного ис-
кусства. Там можно разместить такие
экспонаты и такие памятники, которые
создавались для улиц и площадей, а не
для музейного пространства.

Прецедент уже есть: памятники Лени-
ну, Дзержинскому, Сталину, которые

представляют художественную и исто-
рическую ценность, в Москве находятся
под присмотром, например, у здания
Третьяковки на Крымском Валу, в то
время как где-то в провинции букваль-
но выброшены на свалку. Но ведь это
символы эпохи! Советские индустри-
альные постройки  - прекрасный фон и

контекст для их восприятия. Не говорю
уже о возможности экспонирования
техники - в том числе самолетов, ма-
шин. Сейчас нет для этого мало-маль-
ски приспособленных помещений, и
многие образцы отечественного маши-
ностроения, авиастроения, ракетостро-

ения гибнут, отслужив свой век, хотя
место им - в музее. А я считаю, что нам
нужны не просто музеи, а центры сов-
ременного искусства, техники, где соз-
датели - художники, инженеры и изо-
бретатели - смогли бы выставить свои
детища.

Москве нужен и музей коммуналь-
ного хозяйства, который существовал
в столице в 20-х - начале 30-х годов XX
века, а затем был благополучно унич-
тожен. На базе одной из ТЭЦ можно
создать национальный центр ис-
кусств...

- Но ведь и сегодня в Москве немало
музеев, выставочных залов. Причем
мирового уровня. Быть может, ваш про-
ект излишне амбициозен?

- Для сравнения: в Москве на 1 мил-
лион жителей приходится 8 музеев, в
Риме - 36, в Париже - 39, в Лондоне -
41. Увы, статистика не в нашу пользу. А

что касается амбици-
озности... По-моему,
идея должна появлять-
ся на свет вовремя,
только тогда у нее есть
будущее. Не появись в
свое время Павел
Третьяков с его увлече-
нием русской живопи-
сью - у нас бы не было
Третьяковки не только
как хранилища вер-
шинных творений рус-
ских мастеров, но и как
своеобразной лабора-
тории. Известно, что
Третьяков являлся за-

казчиком многих и многих шедевров
живописи, он поощрял молодые даро-
вания. Сейчас творческие силы распы-
лены. Их надо объединить. Надо сохра-
нить и то богатство, те традиции, кото-
рые нам оставил XX век - ядерный, кос-
мический, век, когда полет творческой

фантазии художника и замыслы инже-
нера, физика нередко перекликались.

Идея создания музея технической
мысли или центра современного искус-
ства в национальном масштабе  перио-
дически звучит в коридорах власти. Од-
нако государственный бюджет в бли-
жайшие годы не осилит этот проект. Не-
обходимы инвестиции частного капита-
ла и ресурсы общественного сектора.
Моя коллега - экономист и директор по
развитию фонда «Форт» Марина Вели-
канова - считает: есть еще один источ-
ник средств для финансирования - это

деньги, сэкономленные энергетиками
при реконструкции старой ТЭЦ, когда
основная нагрузка по производству теп-
ла и электроэнергии ляжет на альтерна-
тивные энергетические источники. Этих
денег хватит на переоборудование ТЭЦ
под музей. Тем более что старинные со-
оружения построены добротно, с боль-
шим запасом прочности и с учетом виб-
рационных нагрузок. Наш проект пол-
ностью увязан с существующей феде-
ральной целевой программой «Культура
России», где есть особая строка - под-
держка культурных инноваций.

- Чем, на ваш взгляд, национальный
центр технической культуры должен от-
личаться от привычных нам залов му-
зея или галереи?

- Многофункциональностью, мо-
бильностью. Должна быть постоянная
экспозиция, должны быть выставки,
концертный зал, издательство, продю-
серский зал, PR-агентство. А что вы ду-
маете? Мы еще должны научиться про-
пагандировать и поддерживать начина-
ющие таланты. Государство ведь этим
не занимается...

- Сегодня, наверное, у большинства
сложился утилитарный, чисто рыноч-
ный взгляд на происходящее вокруг. И
наверняка вас уже осаждали вопроса-
ми: «Кому это нужно? Выгодно ли?»

- Я думаю, что новый музей привлек
бы туристов в столицу. Вообще туризм -
архивыгодная отрасль, приносящая в
бюджеты европейских городов громад-
ные средства. Правда, турист едет туда,
где существуют мощные культурные
традиции и интенсивная художествен-
ная жизнь. Наше предложение обосно-
вано и экономически. Средства, вло-
женные в создание необычного музея,
вернутся. Важно осознать, что культура
не менее выгодный объект для инвести-
ций, в том числе и со стороны структур
ЖКХ, чем строительство гостиниц или
аэровокзалов. Тому есть немало приме-
ров в Европе...

- Ну, например...
- ... Галерея Tate Modern в сердце

Лондона. Ведь когда-то в нем находи-
лась... ТЭЦ! Ее западную часть возвели
в 1952 году, восточную - в 1963-м. Со-
оружена из стальных конструкций и об-
лицована кирпичом. Высота трубы 99

метров. Выше строить не разрешали,
поскольку она не должна была домини-
ровать над собором Святого апостола
Павла. Проектировал ТЭЦ архитектор
сэр Джилс Гилберт Скотт. Он же постро-
ил Англиканский собор в Ливерпуле,
университетские библиотеки в Оксфор-
де и Кембридже, мост Ватерлоо, а так-
же... знаменитые британские красные
телефонные будки. В 1981 году старую
ТЭЦ из-за нерентабельности закрыли
(сказался рост цен на нефть на миро-
вом рынке). В конце 1980-х англичане
решили создать новый музей. Начались
поиски места для строительства здания,
и почти случайно архитекторы натолк-
нулись на закрытую ТЭЦ. Оно для них
показалось настоящим открытием: ог-
ромные размеры, своеобразная архите-
ктура, и главное - в центре, напротив
собора Святого апостола Павла и непо-
далеку от театра «Глобус». Провели в
два этапа международный конкурс на
лучший проект реконструкции, в кото-
ром участвовали 148 архитекторов. По-
бедили швейцарцы Жак Герцог и Пьер
Де Мерон, в задачу которых входило
дать зданию новые функциональные
возможности и сохранить своеобразие
промышленной архитектуры.

Все здание освещено естественным
светом - через стеклянную крышу, ог-
ромные окна. Наверху появилось потря-
сающие кафе с видом на весь Лондон...

- Кто финансировал проект?
- Преобразование ТЭЦ в музей

обошлось британцам в 134 миллиона
фунтов стерлингов. Для управления
проектом была создана специальная
комиссия, которая «запустила» нацио-
нальную лотерею. Сборы от продажи
билетов составили 50 миллионов фун-
тов. Кое-что дали бюджет, меценаты.
Но у проекта имелся и ключевой инве-
стор - строительная компания, которая
работала в этом районе. Дело в том,
что вложенные средства стали возвра-
щаться, и, оказалось, вложения в куль-
туру могут быть выгодным делом. По
специальной схеме инвестирования
инвесторы на целый ряд лет получили
определенные льготы. Сегодня Tate
Modern занимает площадь 3,43 гектара
на южной стороне Темзы и представля-
ет собой интереснейшую комбинацию
современных и старинных элементов
внутреннего и наружного убранстве.
Здание старой ТЭЦ по-прежнему греет
души лондонцев и гостей столицы Ве-
ликобритании.

А чем Москва хуже Лондона?..
Беседу вел

Николай ПЕРМЯКОВ

След в истории14
ТРУБА НЕ ПРОСТО ПРИВЫЧНАЯ 
ГОРОДСКАЯ ДОМИНАНТА. ЭТО ОБРАЗ 
ТЕПЛА В ГОРОДСКИХ ДОМАХ, 
СИМВОЛ НАПОЛНЕННЫХ ТРУДОМ БУДНЕЙ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 36 (191), 4 - 10 октября 2006

Старые промышленные сооружения - ТЭЦ, электро-
подстанции, фабрики и заводы, которыми мы когда-
то по праву гордились и облик которых  неотъемлем
от панорамы исторической Москвы, - вот-вот долж-
ны поменять место «прописки» согласно плану ре-
конструкции старой части города. Есть ли будущее у

освободившихся построек, многие из которых явля-
ются своеобразным архитектурным наследием?
Екатерина ВОЛКОВА, с которой мы взялись обсу-
дить эту проблему, убеждена, что старинные соору-
жения городского хозяйства должны быть сохране-
ны, и они еще послужат. Правда, в ином качестве.

ТЭЦ СОГРЕЕТ НАШИ ДУШИ

Екатерина Геннадьевна ВОЛКОВА по образова-
нию журналист и культуролог, окончила Москов-
ский государственный социальный университет и
Институт европейской культуры, занимается про-
блемами сохранения культурного и архитектурно-
го наследия жилищно-коммунального комплекса
Москвы. По ее инициативе и при поддержке биз-
несменов, руководителей ряда столичных пред-
приятий, искусствоведов, специалистов ЖКХ в
2001 году создан некоммерческий фонд «Форт»,
который  занимается пропагандой и изучением
культурного наследия индустриальной эпохи раз-
вития Москвы. С 2001 года является его гене-
ральным директором, организатором ряда выста-
вок в Москве и странах Европы.

Д
О

С
Ь

Е

ТЭЦ-12, Бережковская наб., 16. 
Первый энергоблок мощностью 25 МВт был сдан в эксплуатацию 14 июня 1941 года.

Зал Национального центра искусств в Лондоне.
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ОЗАБОТИЛОСЬ ЗДОРОВЬЕМ ШКОЛЬНИКОВ: 
И ДЕНЬГИ НА ЭТО НАХОДИТ, 

И СТАВКИ МЕДПЕРСОНАЛА
Так и живем

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 36 (191), 4 - 10 октября 2006

Чрезвычайно не хочется выез-
жать, да и некуда. Видимо, так
или почти так считают сотруд-

ники МЧС России, которые в настоя-
щее время проживают в девятиэтаж-
ном доме по адресу: Открытое шос-
се, д. 24, корп. 1 (район Метрогоро-
док, ВАО). И хотя дом этот давно
признан всеми официальными ин-
станциями абсолютно непригодным
для проживания (бетон стен и пере-
крытий выделяет смертельно опас-
ный для человека фенол), 11 семей
офицеров МЧС никак не соберутся
оттуда выехать.

В результате местные власти ока-
зались практически в тупике: дом
этот по всем планам должен быть
ликвидирован в самое ближайшее
время, но, пока там остаются вре-
менно проживающие офицеры столь
значимого федерального силового
ведомства, снести дом практически
невозможно. И хотя проблема с этим
домом возникла не вчера, воз, как
говорится, и ныне там. Хотя давайте
все по порядку.

Как сообщили нам в префектуре
ВАО, еще в ноябре 2005 года прави-
тельство Москвы приняло решение о
сносе этого девятиэтажного дома. Все-
го здесь на 8 подъездов  285 квартир.
На 31 декабря 2005 г. практически все
проживавшие тут жители были офи-
циально переселены в другие муници-
пальные дома. Сегодня остаются лишь
две семьи, которые в принципе не про-
тив переехать в предоставляемые го-
родом квартиры, но их либо не устраи-
вает новый район проживания, либо
метраж будущего жилья. Но эта проб-
лема, по словам представителей мест-
ной управы, буквально в ближайшие
дни будет разрешена.

Что же касается остальных прожи-
вающих в доме граждан, то они фак-
тически являются лишь временными
поселенцами, не имеющими на эту
площадь никаких юридических прав.
С ними в начале 2005 г. были оформ-
лены договоры краткосрочного най-
ма до 31 декабря 2005 г. После этой
даты их проживание в доме несколь-
ко раз продлевалось после обраще-
ния к правительству Москвы ряда
высокопоставленных руководителей
Минобороны и МЧС России, которые
обещали немедленно переселить
своих сотрудников, как только окон-
чательно решится вопрос с новым
служебным жильем для них. Между
прочим, большая часть офицеров
МО из дома на Открытом шоссе в
итоге получили квартиры в новых
домах в Кожухове, недавно передан-
ных мэром Москвы Юрием Лужко-
вым министру обороны РФ Сергею
Иванову. 

По информации префектуры ВАО,
на 1 сентября 2006 г. в этом доме ос-
тавалось 90 подобных семей. Все
они должны были выехать до 1 октя-
бря 2006 г., а дом уже 3 октября от-
дан под снос.

Минобороны полностью выполни-
ло обязательства по скорейшему от-
селению семей офицеров. Но вот пе-
реселение семей офицеров МЧС по-
прежнему остается под вопросом. По
их словам, им просто некуда выез-
жать, так как никакого нового жилья
МЧС пока не предоставляет, а лишь
туманно обещает «решить вопрос». 

В результате остающиеся в «фе-
нольном» доме 11 семей сотрудни-
ков МЧС рискуют в самое ближай-
шее время быть полностью отрезан-
ными от всех жилых коммуникаций,

включая горячую и холодной воду,
свет, газ и отопление. Дело в том,
что этот дом в связи с решением о
его скорейшем сносе к зиме никто
не готовил.

Совершенно ясно, что зимой жить
в панельном доме в подобной обста-
новке совершенно невозможно. Тем
более с семьей на руках. Офицеров
МЧС чисто по-человечески жалко,
так как они, совершенно того не же-
лая, внезапно оказались крайними в
ситуации «спора хозяйствующих
субъектов». Но вся проблема в том,
что подобных «подселенцев» из до-
ма просто так не выселить. Им необ-
ходимо предоставить новое, пусть и
временное жилье. Пока МЧС молчит,
а префектура ВАО подает судебные
иски к ведомству Шойгу, строители
никак не могут приступить к сносу
пресловутого «фенольного» дома.
Затягивание же сроков сноса этого
дома в свою очередь срывает строи-
тельство на его месте нового жилого
дома для очередников ВАО.

Еще недавно предполагалось, что
сразу после сноса этого дома на его
месте до конца 2007 г. должен быть
построен новый 17-этажный муни-
ципальный дом для очередников.
Чем дольше МЧС будет тянуть с пе-
реездом своих сотрудников, тем
дольше очередники ВАО будут
ждать обещанных им новых квар-
тир. Так что в конечном итоге от без-
действия руководства МЧС страда-
ют не только офицеры министерст-
ва и члены их семей, но и простые
жители округа. Они-то тут совер-
шенно ни при чем. Но тоже рискуют
оказаться крайними в «споре хозяй-
ствующих субъектов».

Борис ГЛЕБОВ

Прочли статью «Друг мой
- враг мой?» Елены Ше-
лест (№ 30 от 23-29 ав-

густа 2006 года). Мы не сом-
неваемся, что в редакцию
приходит много писем, в кото-
рых люди выражают беспо-
койство по поводу бродячих
собак. Мы поддерживаем этих
читателей. Но ведь нападают
на людей не только бродячие
собаки. Одну из нас, к приме-
ру, укусила собака, у которой
есть хозяин. А прививки по-
страдавшей противопоказаны
по состоянию здоровья. И что,
она должна помирать от бе-
шенства? Восьмилетнюю де-
вочку до такой степени поку-

сала соседская собака, что те-
перь ребенку делают пересад-
ку тканей.

Мы хотим обратиться к пра-
вительству, депутатам и спро-
сить: почему нет закона, кото-
рый бы защищал жизнь, здоро-
вье и покой людей, а не собак?
Конечно, людям, которые пере-
двигаются по городу только на
машинах и имеют охрану, стаи
собак не страшны. А владельцы
собак, особенно бойцовских, не
считаются с окружающими - не
только не надевают на своих
питомцев намордники, но и от-
пускают их с поводка, а сами
прогуливаются неподалеку. Не-
которые держат у себя в кварти-

ре целые собачьи семейства.
Тогда в подъезд войти страшно:
вой, вонь... Дети и взрослые бо-
леют астмой, задыхаются от за-
пахов.

Все эти проблемы нуждают-
ся не только в законодательном
решении, но и в том, чтобы со-
блюдение закона кто-то конт-
ролировал. Ведь сегодня ни
ДЕЗы, ни даже участковый ми-
лиционер не считают себя от-
ветственными за соблюдение
установленных правил.

Анцупова О.Ю.,
Писанец Г.Г.,

Кучеренко Г.Д., 
Гарбар Л.Т. 

и другие 

НЕ ВСЯКАЯ СОБАКА ДРУГ

ПОЛВРАЧА НА 600 ШКОЛЬНИКОВ

Медперсонал поликлиник закрепляется за школа-
ми. На семь сотен учеников положена одна медсест-
ра, на 1200 - один врач. Все понимают, что этого ма-
ло. Поэтому школы здоровья и центры - это единст-
венный вариант увеличить число врачей в школах до
2-3 человек, а медсестер - до 7-8. 70 процентов
школ занимается так называемыми здоровьесбере-
гающими технологиями. Это громоздкое слово оз-
начает, что в стенах учебного заведения с вашим ре-
бенком нянчатся как в хорошей поликлинике. По
нормативам же в обязанности школьных медиков
входят профилактические прививки да ежедневный
присмотр за школярами. Ну и плюс - ежегодная
диспансеризация.

Есть ситуации совсем плохие - когда ставка меди-
ка в школе вакантна. Тогда медики из поликлиник
работают со школьниками в вахтовом, так сказать,
режиме или, как его называют в департаменте, бри-
гадным методом: приезжают, проводят диспансе-
ризацию, делают всем прививки и уезжают. Страда-
ют, как ни странно, и школы полного дня, потому
что ставки медиков им положены по-старому. Есть
полставки - значит, врач бывает или до обеда, или
после. А учителям (и родителям) спокойнее, когда
медицинский работник в школе есть всегда.

Теперь здоровьем школьников столичное пра-
вительство озаботилось очень серьезно: и деньги
на это находят, и ставки медперсонала. Разрабо-
тан перечень того, что должно быть в кабинете
школьного врача. Это обязательный минимум, в
котором есть и ростомер, и носилки, и одноразо-
вые шприцы.

ШКОЛА - ЦЕНТР РАЙОНА

Посмотреть на школу здоровья мы поехали в
Куркино. Это новый, с иголочки, микрорайон Моск-
вы, где все дома - как на рекламном проспекте, где
улицы - широкие и чистые. Где сохранили и дере-
венскую улицу, и пруд. Где из-за новых домов вы-
глядывает церковь XVII века. Школа № 2005 похожа
на дворец - светлые, нарядные корпуса, удачно впи-
санные в окружающую среду.

В тот яркий день бабьего лета в школе была су-
матоха: здесь проходила Международная конфе-
ренция «Мир - без наркотиков». Во дворе полуле-
жали в свежевыкопанных ямах молодые клены, де-
легации из стран-участников должны были их по-
садить, заложив аллею дружбы. От этой суеты мы
оторвали ненадолго директора Галину Викторовну
Пискареву. И вот что узнали: уже в самом проекте
здания был и бассейн, и медицинские кабинеты.
Вместе со строителями педагоги улучшали проект.
Но только в этом году (а школа работает уже тре-
тий год) появились недостающие ставки медработ-
ников.

Директор - еще и депутат местного совета, так
что проблемы школы для нее лишь часть проблем
нового района, где до сих пор на 10 тысяч новосе-
лов нет ни взрослой, ни детской поликлиник.
Школьная медицина в этих условиях - просто па-
лочка-выручалочка для детей и родителей: массаж,
горный воздух, глазной кабинет, соляная пещера.

Директор со знанием дела рассказывает, что
соль не только помогает от простуды, но и улучша-
ет рост волос, изводит юношеские прыщи. Не вся-
кая детская поликлиника имеет такой набор оздо-
ровительных процедур.

И вообще в разговоре прозвучала мысль, что
школа в новом районе стала культурным и досуго-
вым центром, как в деревнях школа - центр жизни.
Идея витает в воздухе и постепенно начинает реа-
лизовываться. В этом есть и философский смысл:
в деревнях все жители прошли через школу. Теперь

и в городе в школу приходим на выборы, на кон-
церты. Часто в микрорайонах других администра-
тивных зданий просто нет. А в такой дом может
прийти любой.

В районе, правда, сохранился клуб начала 50-х
годов. Но даже для деревни Куркино он был старо-
ват и маловат, а теперь, в ХХI веке, в такой сарай
совестно людей приглашать.

НЕ СЧЕСТЬ КРИСТАЛЛОВ 
В СОЛЯНОЙ ПЕЩЕРЕ...

А в школу приводят детей на целый день. 50
кружков по интересам - это поистине целый дво-
рец. Не надо ребенка таскать по автобусам и метро
- все в одном здании. И вряд ли дети после школы
самостоятельно, без родителей, пошли бы в поли-
клинику. А тут медработник напомнит, поймает за
руку и отведет особо шустрых в кабинет офтальмо-
лога.

Туда мы тоже пошли с заместителем директора
по оздоровительной работе Ольгой Васильевной
Суржиковой. В массажном кабинете на специаль-
ном столе месит хрупкую девичью спинку медсест-
ра: у девушки во время диспансеризации нашли
сколиоз, и теперь ей исправляют осанку прямо в
стенах школы. Рядом - пара тренажеров и место для
занятий ЛФК. Медсестра после сеанса показывает
девушке, какие упражнения можно делать дома. 

Самое интересное, что в этой школе в 8.20 зве-
нит звонок на зарядку! Сначала 10 минут для здо-
ровья, а уж потом дети принимаются грызть гранит
науки. Педагоги считают, что это очень органичное
сочетание. 

В своем глазном кабинете Ольга Васильевна по-
казывает нам 10 пар детских очков. Все они с раз-
ными диоптриями. Каждый день дети читают инте-
ресную книжку то в очках с плюсом, то - с мину-
сом. Таким образом тренируется глазная мышца и
улучшается зрение. Метод громоздкий, но дейст-
венный.

Мы идем на другой этаж - там начался девичий
сеанс в соляной пещере. Девчонки в купальниках
отдыхают, дышат целебным воздухом. Соль здесь
и в воздухе, и под ногами.

Не переставая удивляться, слушаю, как Ольга
Васильевна рассказывает, как в конце урока во
всех классах учитель руководит гимнастикой для
глаз. Во время исполнения круговых движений
глаза детей отдыхают от постоянного вглядывания
в книжку и в тетрадку.

СОВЕТЫ ШКОЛЬНОГО ВРАЧА

Железный этот порядок нравится всем, потому
что сами мы ленивы, а за компанию с одноклассни-
ками легче заниматься своим здоровьем.

Родителям врач советует чаще заглядывать в
амбулаторную карточку своего ребенка, где запи-
саны все рекомендации врачей, проводивших
школьную диспансеризацию: окулиста, хирурга-
ортопеда, невролога, лор-врача и кардиолога. Со-
ветует больше общаться со своими детьми.

Зачастую родители пропадают вместе с этой
карточкой, недообследуют ребенка, не придают
значения рекомендациям. То есть школа свою
часть работы сделает, а родители ленятся для сво-
их же чадушек продолжить начатое.

Дети здесь бегают по школе не от безделья, а
торопясь - кто на массаж, кто дышать горным воз-
духом. Сюда мы тоже заглянули, пока трое маль-
чишек сидели и вдумчиво принимали кислород
через специальные маски. Я удивляюсь все боль-
ше и больше, а дети, похоже, привыкли - к хоро-
шему быстро привыкают.

- Как часто родители легкомысленно отсылают
детей с насморком в школу! - говорит Ольга Ва-
сильевна. - Приходит бедный больной в медкаби-
нет и сидит тут иногда целый день. Сразу изоли-
руем, чтобы другие ребятки не заразились. Роди-
телям звоним, сообщаем... В школе здоровья к
самочувствию маленьких учеников-пациентов от-
носятся необыкновенно серьезно. Врачи знают
своих хронических больных, лишний раз на неде-
ле подойдут, подстрахуют, как дела, не болит ли
чего?

Конечно, денег городских уходит на такую бла-
годать больше, чем на типовую школу. Но как из-
мерить здоровье? Если в школе не сохранить при-
родное здоровье детей, потом будет поздно. Мо-
жет, все школы в стране должны быть такими?
Чтобы и учили, и лечили, и развивали навыки здо-
рового образа жизни, серьезного отношения к
своему самочувствию?

Есть и другие школы в Москве, скажете вы. Да,
есть, никто и не скрывает. А я увидела - такую. И
рассказываю о ней, потому что хочется множить
хорошее, а не тиражировать плохое.

...Когда мы вышли на школьный двор, началась
посадка деревьев. Клены распрямились, выстрои-
лись в одну линеечку, как дети на зарядке. Сразу
видно: это территория школы здоровья!

Галина БОРИСОВА
Фото автора

«СЕМЕЙНЫЙ ВОПРОС» 
БЕСХОЗЯЙСТВЕННЫХ СУБЪЕКТОВ

Каждый москвич, выбирая школу для своего ребенка, хочет, что-
бы она была поближе к дому, чтобы там были хорошие учителя,
английский с первого класса, компьютеры... Оказывается, те-
перь можно посмотреть на проблему и в новой плоскости: в сто-
лице работают 62 школы здоровья и 124 центра содействия ук-
реплению и сохранению здоровья. Ведь за удовольствие жить в
мегаполисе маленькие москвичи нередко расплачиваются
стрессами и болезнями. Компенсировать эти потери призваны
новые оздоровительные программы, о которых рассказала веду-
щий специалист управления дошкольного и общего образова-
ния Департамента образования Москвы Алла Александровна
ШАМКАЕВА.

УРОК В СОЛЯНОЙ ПЕЩЕРЕ
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КОГДА МЫ СТАЛИ ПРЕНЕБРЕГАТЬ НАУКОЙ,
ПОНАДЕЯВШИСЬ ЛИШЬ НА ПРИРОДНЫЕ
РЕСУРСЫ СТРАНЫ, МЫ ДОПУСТИЛИ
СЕРЬЕЗНУЮ СТРАТЕГИЧЕСКУЮ ОШИБКУ

Чаша познания

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 36 (191), 4 - 10 октября 2006

На письменном столе моего
собеседника лежала книга об
академике Кикоине. Я начал с

вопросов о нем.
- В этом человеке удивительным

образом сочетались знание физики
и умение многое делать своими ру-
ками. С одной стороны, он был глу-
боким физиком, с другой – блестя-
щим инженером. Это очень редкое
сочетание. В то же время он болел и
за образование, и за детское воспи-
тание. Он был инициатором созда-
ния «Кванта» - потрясающего жур-
нала для юных физиков, организо-
вывал олимпиады. Причем все это -
не оставляя своей основной работы.
Он был руководителем, который
жил наукой. Это не мешало ему уча-
ствовать в капустниках, отмечать
всевозможные праздники, которых
в институте было немало. Он был
дважды Героем Социалистического
Труда, лауреатом пяти или шести Го-
сударственных премий, но каждый
день он приходил на работу и обхо-
дил все лаборатории. С ним можно
было обсудить любую проблему, ре-
шить любую задачу. Как научный ру-
ководитель он участвовал во всех
исследованиях, но подписывал ста-
тьи только в тех случаях, если при-
нимал личное участие в работе. Ког-
да говорят, что такой-то человек
«своим примером учит лучше, чем
любое назидание», то имеется в ви-
ду, безусловно, Кикоин.

- Мне посчастливилось: я знаком
был с Исааком Константиновичем,
помогал ему в работе со школьни-
ками, в организации олимпиад и в
становлении «Кванта». К сожале-
нию, не имел тогда права расспра-
шивать об участии его в Атомном
проекте, и очень об этом сожалею.
Сейчас в какой-то мере пытаюсь
наверстать упущенное... И вот что я
заметил. «Атомный проект СССР»
привлек самых светлых, талантли-
вых и прекрасных людей. Курчатов,
Александров, Капица, Зельдович,
Харитон, Сахаров, Тамм, Арцимо-
вич, Кикоин... Почему так случи-
лось? И насколько же талантлив,
щедр наш народ!

-  Все зависит от отношения к на-
уке и ученым.  Поразительно, но с
окончания Гражданской войны и до
появления первых наших самоле-
тов - это в районе 38-го года, - про-
шло столько же времени, сколько с
91-го года до сегодняшнего дня.
Отчего в разрушенной стране, ни-
щей, оплакиваемой другими наро-
дами, наука развивалась, а к уче-
ным относились с уважением? Де-
ло в том, что существовали тради-
ции, действовали научные школы.
К примеру, та же механика. Инже-
нер в России был человеком почи-
таемым, авторитетным. Механика,
математика, физика держались на
школах, и это во многом предопре-
делило сохранение и развитие нау-
ки, несмотря на тяжелейшие усло-
вия. Да, многие уехали из страны,
но все-таки основная масса ученых
и специалистов осталась. И второе:
продолжалась естественная жизнь
науки. Это определило успех и
Атомного проекта. Когда после вой-
ны для его осуществления потребо-
вались люди, у нас по каждому на-
правлению нашлись выдающиеся
специалисты.

- Думаю, это подтверждает и
ваш собственный опыт?  

- Конечно. По сути, мальчишкой я
попал в ту отрасль, где занимались
разделением изотопов. Там я встре-
тил  специалистов высочайшего
класса. Потребовалась концентра-
ция усилий в разных направлениях -
и каждый раз появлялись выдаю-
щиеся люди, прекрасно знающие
свое дело. Конечно, огромную роль
сыграл Ленинградский физико-тех-
нический институт: научные руково-
дители Атомного проекта вышли от-
туда. Для культуры страны, для раз-
вития науки Физтех стал тем самым
краеугольным камнем, на котором
все держалось. Вот что значит науч-
ная школа! 

- И личность! Я имею в виду Аб-
рама Федоровича Иоффе...

- На мой взгляд, это главное в на-
уке. В том числе и сегодня. Но труд-
ность состоит в том, что замеча-
тельных ученых много, а личностей
очень мало. Недостатка в профес-
сионалах и сейчас нет, а вот с лич-
ностями в науке дела неважные...

- Может быть, нет крупных про-
ектов?

- А разве до войны они были?!
Нет, суть в другом. Личность появ-
ляется в ответ на потребность об-
щества. Вспомните имена: Капица,
Семенов, братья Вавиловы. Цели
они перед собой ставили большие,
необычные. Сергей Иванович Вави-
лов, к примеру, переводил Ньютона
- крайне неблагодарное занятие, но
у него была к этому внутренняя по-
требность... Нет, не в больших про-
ектах суть, а в масштабности мыш-
ления. К руководству своих инсти-
тутов эти люди шли не через парт-
комы и отделы ЦК, не из-за   при-
надлежности к номенклатуре, а бла-
годаря своим знаниям, культуре.

- Три портрета в вашем кабинете
на виду – Кикоин, Ландау и Алек-
сандров. Они относятся к числу
личностей в науке?

- Безусловно! А портреты их
здесь потому, что они определили
мою судьбу.

- Каким образом?
- Моя биография началась во

время войны. Родился я в гумани-

тарной семье. Отец был юристом, а
мать медиком. Я был младшим в
семье. Сестра – писательница, брат
занимался кибернетикой. В 15 лет я
пошел работать. Но одновременно
учился в школе рабочей молодежи.
В 16 лет поступил в МАИ. Идет вой-
на, а потому я считаю, что надо де-
лать самолеты. Учусь на приборном
факультете. Но осенью 1945 года
узнаю, что есть Московский меха-
нический институт (нынешний МИ-
ФИ), который относится к Мини-
стерству боеприпасов, и там обра-
зуется физический факультет, куда
набирают студентов.

- Начинался Атомный проект?
- Вот именно. Но мы, естествен-

но, ничего тогда о нем не знали. Я
окончил уже первый курс МАИ,
учился хорошо и уже в феврале
1946-го оказался в Механическом
институте.

- Рассказывают, что это был не-
обычный вуз...

- Абсолютно уникальный! Созда-
вался он по типу французской по-
литехнической школы, где обучали
физике, но и инженерному делу то-
же. Теоретическую физику нам чи-
тали выдающиеся ученые – Тамм,
Леонтович, Померанчук, Мигдал,
Файнберг, математику преподавал
Тихонов, ядерную физику – Арци-
мович и Алиханян, общую физику -
Кикоин. Группы были маленькие,
занятия «камерные», и преподава-
тели так знали студентов, что часто
обращались к ним по имени. Взаи-
моотношения между преподавате-
лями и студентами, отношения ме-
жду студентами играют особую
роль. В небольшой группе создает-
ся студийная атмосфера, и она, без-
условно, стимулирует стремление к
знаниям, выявляет талант каждого.

- В Механическом институте вы-
дающиеся ученые готовили не
только специалистов - готовили
прежде всего соратников по буду-
щей работе. Отсюда и те «особые
условия», которыми славился этот
вуз. Эти традиции, как мне кажется,
сохраняются и в нынешнем МИФИ.

- Мы учились день и ночь. Есте-
ственно, наши учителя вниматель-
но следили за нами. И вот однажды
Алиханян говорит: не хотели бы вы
заняться космическими лучами? Я
был польщен: во-первых, сам Али-
ханян обратился ко мне, и, во-вто-
рых, в то время эта область физики

была на слуху, работать в ней было
престижно. Конечно же, я  согла-
сился.  «В таком случае я поговорю
с Ландау о сдаче теорминимума», -
заметил Алиханян.   

- О Ландау и его экзаменах хо-
дят легенды. Далеко не каждый
мог пройти это «чистилище», но, ес-
ли это случалось, то физик как бы
допускался в святая святых - тео-
ретическую физику? 

- Это совершенно уникальное яв-
ление. Ландау сравнительно моло-
дым человеком поставил перед со-
бой исключительно нравственную
задачу, а именно: создать теорети-
ческую школу. На это он не жалел
своего времени.

- Почему он, а не другой?
- Это был гений.  Он был един-

ственным человеком, который
знал всю теоретическую физику
как единый предмет. И  поэтому
смог создать курс теоретической
физики, у него одна книга цепля-
ется за другую. В какой бы лабо-
ратории мира вы сейчас ни побы-

вали, везде найдете курс Ландау.
Все книги по теоретической фи-
зики устарели или стареют, даже
великие книги уходят в прошлое,
а курс Ландау существует уже 50
лет, и ничто с ним не происходит
– он всегда современен. Если вам
предстоит решать какую-то но-
вую  задачу - обязательно загля-
ните в эти книги, чтобы понять, в
каком направлении следует дви-
гаться. Не случайно иногда гово-
рят, что Лев Давидович Ландау
создал библию теоретической
физики.

- Утверждают, что только гении
способны предвидеть будущее и
даже жить в нем...

- У него было удивительное чу-
тье, интуиция, а также принципы,
которым он никогда не изменял. Он
считал, что человек сначала должен
изучить всю теоретическую физи-
ку, а уже потом выбирать себе ка-
кое-то направление. Это как в ме-
дицине: сначала надо изучать все, а
уже потом становиться узким спе-
циалистом. Если кто-то хотел быть
аспирантом Ландау, он должен был
сдать ему «теорминимум». По сути,
этот был «теормаксимум». В об-
щем, нечто невообразимое! Никуда
эти экзамены не заносились, ниче-
го официального, но это была луч-
шая аттестация для физика-теоре-
тика. И вот здесь жизнь преподнес-
ла неожиданный поворот.

- Когда это было? 
- Самый «неприятный» год –

1950-й...
- Дело врачей-вредителей, борь-

ба с космополитизмом, преследо-
вание евреев?

- Конечно.
- Но ведь в Атомном проекте ев-

реев было очень много, и они зани-
мали руководящие роли?!

- И тем не менее... Я был направ-
лен на Урал, на секретный «Объ-
ект».

Представьте: я, неопытный мо-
лодой человек, практически не зна-
ющий жизни, оказываюсь один на
один с «Объектом». А это совсем
иной мир, чем тот, в котором я при-
вык жить.

- С головой в омут?
- В данном случае образ близок к

реальности. Ландау написал мне
рекомендацию, в которой предла-
гал использовать меня в той облас-
ти, которая имеет отношение к тео-

ретической физике. Как потом ока-
залось, эта рекомендация сыграла
существенную роль в моей жизни. 

- А как вы добирались до «Объе-
кта»?

- Довольно сложно. Сначала в
Свердловске нужно было найти та-
кую-то улицу, такой-то дом. Только
там выяснилось, куда именно мне
нужно ехать... В общем, добрался я
до «Объекта». Пробыл я там шесть
лет. И должен сказать, что по-чело-
вечески жизнь была там окопная...

- Что вы имеете в виду? 
- Все дружили, как-то хотели по-

мочь друг другу, встречались по ве-
черам, пели песни. Практически все
были неженаты, молоды, энергич-
ны и талантливы. Кикоин перевез
из  Свердловска лучших физиков.
Атмосфера была благожелатель-
ная, творческая. Когда я приехал,
Кикоина на «Объекте» не было. Ме-
ня направили в Центральную заво-
дскую лабораторию, по сути – это
прикладной институт. В ней  глав-
ную роль играли сложившиеся док-

тора и кандидаты наук, они привы-
кли решать практические задачи. 

- Вы были белой вороной?
-  Я же теоретик! Вскоре приехал

Кикоин. По сути, это была первая
встреча с ним. Да, я слушал его
лекции в институте, но одно дело -
студенческая лаборатория и совсем
иное - совместная работа. Мы
встретились с Исааком Константи-
новичем. Конечно, рекомендация
Ландау сыграла решающую роль.
Он подробно расспрашивал меня о
сдаче теорминимума, о моих бесе-
дах с Ландау. Потом спрашивает,
чем я хочу заниматься. Диффузи-
онный метод разделения изотопов
только начинал развиваться, серд-
цевиной его был так называемый
разделительный элемент. Не буду
вдаваться в специфику - скажу, что
эту теорию я создал...

- Даже сегодня много говорят о
разделении изотопов урана. Это
связано с позицией Ирана, который
хотел бы иметь собственную про-
мышленность обогащения урана.
Вы стояли у истоков этой пробле-
мы. Скажите, это действительно
очень сложно? Я имею в виду обо-
гащение урана...

- Проблема разделения изотопов
очень интересна сама по себе. И
физическая, и особенно – техниче-
ская ее реализация. Мы имеем по-
истине фантастическое производ-
ство. Мне кажется, что это вообще
жемчужина нашей промышленно-
сти - будь то газовая диффузия или
центрифуги. Сначала один метод,
потом другой... Хотя, если оцени-
вать объективно, то с точки зрения
физики сам процесс разделения
изотопов урана не представляет со-
бой уникальной проблемы.  Пред-
ставьте, что у вас есть пористая
пластинка - и на нее вы набросали
шарики разного диаметра...

- И одни из них «проскакивают»,
а другие нет?

- Чрезвычайно упрощая - именно
так!

- В общем, если представить, что
перед такой преградой стоят жен-
щины, то могут пройти только блон-
динки?

- Вам нужно поставить множест-
во преград, чтобы в конце концов за
ними оказались только блондин-
ки!.. Дело в том, что вы начинаете с
очень малой концентрации - в при-
роде урана-235 чрезвычайно мало!
- а доходите до 90 процентов.

- Значит, в толпе в основном од-
ни брюнетки, как, например, в Китае
или Японии, и среди них вас интере-
суют только блондинки?

- Это сравнение ближе к истине...
Но пока мы говорим, так сказать, о
динамическом решении, то есть о
движении частиц. На самом деле
ситуация намного сложнее. Тут  на-
до найти очень точное соотноше-
ние между давлением газа и его
способностью  «любить только
блондинок». Если давление будет
низкое, то и производительность
завода невозможно будет поднять,
что, естественно, недопустимо. В
общем, была создана теория разде-
ления изотопов  с промежуточной
областью давления...

- Для теоретика важно, чтобы
проблема была поставлена кор-
ректно?

- Вопрос, безусловно, интересен,
но однозначного ответа на него нет.
Все зависит от того, над какими про-
блемами вы работаете. Если они
прикладные, тогда нужна конкрет-
ная задача и четко определенная
цель. Если же проблема сама по се-
бе интересна, но ее решение не
предполагает практического реше-
ния - подход к ней может быть лю-
бой: от какой-то идеи, от красивого
математического решения и так да-
лее. На Урале я занимался вполне
конкретной задачей, и ее удалось
решить вполне эффективно.   

- Раньше американцев?
- Они ушли от создания теории

разделительного элемента на пер-
вом этапе. Вернулись к ней позже.
И вот удивительная вещь – «парал-
лельное мышление»! Через не-
сколько лет они сделали то же са-
мое, что и я. Коллеги подшучивали:
теперь есть все основания обви-
нить меня в том, что я передал им
нашу технологию. Кто знает, и та-
кое было бы не исключено, если бы
времена Сталина и Берия не кончи-
лись... До 53-го года режим был
очень жесткий. Да и потом еще не-
которое время старались  любыми
способами удерживать специали-
стов «за проволокой».  В 1956-м
Игорь Васильевич Курчатов забрал
меня в Москву. Я начал работать в
Институте атомной энергии.  У меня
уже была пара десятков научных
работ, но все они были закрытыми.
Можно было  только писать о такой
работе, к примеру, как «инвентар-
ный номер 5634» или «номер
8734».  

- Позже рассекретить их уда-
лось?

- Нет. Да и особой необходимо-

сти в этом не было: коллеги-тео-
ретики прекрасно знают, чем я за-
нимаюсь... Удивительная творче-
ская атмосфера была на «Объек-
те»! По сути, это был научно-ис-
следовательский институт, куда
академик Кикоин привлек пре-
красных специалистов. Проводи-
лись семинары, читались лекции,
обсуждались самые сложные на-
учные проблемы.  Вот вам и «за-
водская лаборатория»!

- Вы сказали, что вас забрал в
Москву Курчатов. Но откуда он знал
о вас?

- От Кикоина, который был заме-
стителем Курчатова, и Сергея Льво-
вича Соболева, который часто при-
езжал на «Объект». Я уже защитил
кандидатскую диссертацию, и они
предложили взять меня в докто-
рантуру. Перевести меня с «Объек-
та» в Курчатовский институт, конеч-
но же, было очень сложно, но не  в
тех случаях, когда об этом просил
сам Игорь Васильевич. В 1956 году
я приехал сюда, и с тех пор вся моя
научная судьба связана с этим ин-
ститутом. 

- Не знаю, как определить вашу
судьбу – наверное, единственным
словом: «удивительная»?

- Что вы имеете в виду?
- Ваш путь в большую науку свя-

зан с Ландау, Кикоиным, Алиханя-
ном, Курчатовым, другими выдаю-
щимися учеными... Это везение?

- Наша наука держится на научных
школах, именно они определяют
судьбу молодых ученых. Так и в моем
случае. Подобных примеров много. 

- Насколько я представляю, и в
Атомном проекте, и в Ракетном ве-
дущую роль играли математики и
теоретики. Почему же сейчас они
находятся в тени?

- Конечно, когда все сконцентри-
ровано на каком-то военном проек-
те, и даже участие в нем для учено-
го престижно, то возникает «окоп-
ное чувство».

- Что это?
- Нужно сделать, успеть, уло-

житься в определенное время, ни в
коем случае не проиграть... Только
потом начинаешь задумываться: а
хорошо ли это? Я имею в виду раз-
мышления о том, что ты участву-
ешь в создании оружия массового
поражения...

- Но это уже после того, как  вы-
лезешь из окопа?

- Вот именно! А в «окопе» - сов-
сем иные чувства. Ощущение того,
что от твоей работы зависит безо-
пасность страны, безусловно,
очень многое определяет в твоих
действиях. 

- Это чувство присутствовало?
- Иначе невозможно ничего вооб-

ще создавать... Это мы очень хоро-
шо почувствовали после начала 90-х
годов, когда сменилась власть. Но-
вые люди считали, что есть более
важные дела, чем наука, - мол, надо
сначала разобраться, что происхо-
дит в стране, а уж потом обратиться
к науке. Это, на мой взгляд, стало аб-
солютной ошибкой. Пятнадцать лет
- это срок, когда мировая наука сде-
лала гигантский скачок вперед и
вверх. Некоторые страны начали бу-
квально с нуля, а сейчас  поднялись
на вершины науки. Это прекрасно
видно на примере не только Юго-
Восточной Азии, но и Европы. А мы
пренебрегли наукой, понадеялись на
ресурсы страны - мол, их очень мно-
го. Это иллюзия, стратегическая
ошибка, и, думаю, даже нынешнее
поколение начинает ощущать ее по-
следствия. Падение престижа науки
в России, утечка интеллекта, дегра-
дация народа - все это реальные по-
следствия недооценки роли науки в
современном мире. Россия была бо-
гата на математиков, механиков,
физиков, то есть на очень талантли-
вых людей, что дало ей возмож-
ность подняться после Гражданской
войны, победить в Великой Отечест-
венной, решить атомную проблему
и вырваться в космос. Да, была
страшная разруха, да, была траге-
дия 30-х годов, да, множество бед и
несчастий обрушилось на народ, но
он выстоял, выдюжил, встал с ко-
лен. И случилось это во многом бла-
годаря тому, что в то время работа-
ли и творили блестящие ученые. Иг-
норировать это, не замечать роли
науки - значит, не понимать сути
прогресса общества.

Беседовал 
Владимир ГУБАРЕВ

ОКОПЫ В НАУКЕ. 
ГДЕ ОНИ?

Академик Ю.А. КАГАН принадлежит к той слав-
ной когорте наших физиков, которые в середи-
не прошлого века решали сложнейшие проб-
лемы Атомного проекта, а в наши дни продол-
жают поддерживать науку России на мировом
уровне. Сегодня ученый делится с читателями
«Московской среды» своими размышлениями
о судьбе науки.
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- Виктор Яковлевич, каковы функции совета,
когда он организован, чем занимается?

- Это коллегиальный орган, образованный ди-
ректором Федеральной регистрационной службы
Министерства юстиции РФ. В него кроме руково-
дителей регистрационной службы России входят
представители территориальных управлений. Со-
вет  является совещательным органом, содейству-
ющим выработке управленческих решений, требу-
ющих коллегиального рассмотрения. Он рассмат-
ривает проблемные вопросы регистрации прав на

недвижимое имущество - например, в случае
спорных ситуаций, уточнений по применению за-
кона, вопросов управленческого характера.

- Проблемы, связанные с легализацией прав
на шесть соток мало касаются горожан?

- Вы не совсем правы. В Москве существует 36
садовых товариществ и примерно 6,5 тысячи ча-
стных домовладений. Согласитесь, цифра не ма-
ленькая. К тому же, по самым скромным подсче-
там, около 15 тысяч жителей столицы могут
оформить права на владения гаражами. 

- Как идут эти процессы в Москве?
- Пока медленно. Еще не поступило ни одного

заявления от дачников и «гаражников».
- А каким образом владелец гаража может

оформить землю под ним в собственность?
- Это возможно лишь в том случае, если земля

выделялась владельцу в бессрочное пользова-
ние, а не для аренды и на постройку гаража. Са-
мо оформление происходит практически по та-
кой же схеме, как оформление индивидуальных
построек.

- Успеют ли граждане оформить свои садовые
участки в означенный срок?

- Срок оформления в собственность земель-
ных участков ограничен лишь для тех, кто полу-
чил их под индивидуальную застройку. Он закан-
чивается 1 января 2010 года - вместе с окончани-
ем бесплатной приватизации жилья. Другие вла-
дельцы могут оформлять свои документы и поз-
же, скажем, через 15-20 лет. Конечно, многим
такой вариант не подходит. Ведь иные владель-
цы планируют совершить сделки со своей недви-

жимостью: продать, подарить, переоформить
дачу или гараж... Без соответствующего юриди-
ческого оформления сделать это невозможно.

- Многие собственники беспокоятся: в кадаст-
ре записано восемь соток, а реально в пользова-
нии находится восемь с половиной...

- Самое главное - не нарушать нормы владения
выделенным участком. Что касается вашей «за-
дачки», то ничего страшного нет - такие отклоне-
ния допускаются.

- Можно ли поручить сбор документов и юри-
дическое сопровождение сделки нотариусу? 

- По закону никаких препятствий нет. Но про-
шу учесть, что нотариусы будут стоять в очере-
дях на обычных основаниях. Для них не преду-
смотрены отдельные окна в регистрационных
службах. 

- Каковы сроки самой регистрационной проце-
дуры, сколько за нее придется заплатить?

- По закону - не более месяца после сдачи до-
кументов. Я не исключаю, что, когда механизм
оформления документов будет отлажен, сроки
сократятся вдвое. Что касается затрат, то госпо-
шлина составляет 500 рублей, а с 1 января 2007
года, после вступления в силу нового Налогового
кодекса, она снизится до 100 рублей.

Сергей НИКОЛАЕВ

3 октября на базе Главного управления Федеральной регистра-
ционной службы по Москве состоялось заседание Совета госу-
дарственных регистраторов России. В повестке дня - вопросы,
напрямую связанные с так называемой дачной амнистией. Нака-
нуне события мы встретились с государственным регистратором,
заместителем руководителя Главного управления Федеральной
регистрационной службы по Москве Виктором СУЗДАЛЕМ.

Эдуард Лапатик занимался
расследованием убийств
и тяжких преступлений.

Это специальность, где не
обойтись без отваги, работа,
предполагающая риск и требу-
ющая помимо мужества особо-
го склада ума и выносливости.

Я знаю многих сыщиков, ко-
торым руководство ГУВД Мо-
сквы вынуждено было выде-
лять круглосуточную охрану -
это тоже издержки профессии.
И знаю людей, которые уходи-
ли из оперов, не выдержав на-
грузки, предпочтя более щадя-
щий, спокойный ритм жизни.
Но все же и то, и другое - ско-
рее исключение, чем правило.
В наши дни экстремальные си-
туации в работе сыщиков ти-
пичны для телевизионных се-
риалов, а не для повседневно-
сти. Вот почему весть о гибели
Эдуарда Лапатика в автоката-
строфе стала для всех шо-
ком...

Его имя не упоминалось в
блоках новостей. Лапатик, как
и положено оперативнику, ос-
тавался в тени. Но зато дела,
которыми он занимался, гре-
мели по обе стороны океана. А
прощаться с московским сы-
щиком (заметьте - не генера-
лом) прибыли не только дру-
зья и коллеги из России, но и
представители полиций США,
Германии, Голландии, Бель-
гии... 

Вот лишь несколько дел, о
которых помнят москвичи:
скандал с незаконным изъяти-
ем донорских органов у боль-
ных, задержание банды педо-
филов, поставивших на поток
производство детской порно-
графии, разоблачение группы,
торговавшей новорожденны-
ми, поимка битцевского манья-
ка-убийцы, который затмил
злодеяниями ростовского по-
трошителя Чикатило. Харак-
терно, что безуспешные поис-
ки битцевского монстра завер-
шились успехом после того,
как туда по приказу начальника
МУРа Виктора Голованова был
командирован Лапатик...

Список громких дел можно
продолжить. Эдуард обладал
феноменальной работоспособ-
ностью. Только за последние
два года им лично или под его
руководством было раскрыто
110 преступлений. 

И еще штрих к портрету. Не-
сколько лет назад, после оче-
редных кадровых перестано-
вок, оказалась вакантной
должность начальника «убой-
ного» отдела. Начали обсуж-
дать кандидатуры самых дос-
тойных. Едва ли не первым бы-
ло названо имя Лапатика. Но,
как выяснилось, Эдуард не
имеет высшего образования.
По существу, он самородок,
ставший профессионалом вы-
сшей категории благодаря соб-
ственным таланту и характеру.
Что мешало ему начать обуче-
ние в одном из милицейских
учебных заведений? Уж, конеч-
но, не дополнительные нагруз-
ки или неуверенность в своих
силах. Не в этом дело. Если
для иных сотрудников карьер-
ный рост являлся едва ли не
главной целью службы, то для
Эдуарда он всегда отодвигался
на второй план. Отправиться в
аудиторию ему мешало не за-
знайство: дескать, чему меня
могут научить? Такого высоко-
мерия у Лапатика никогда не
было. Но Эдуард знал, что лю-

бая передышка с его стороны
ляжет дополнительной нагруз-
кой на плечи товарищей и поз-
волит негодяям чувствовать
себя спокойнее, вальяжней.

Наше давнее знакомство бы-
ло подспорьем в общении. Он
никогда не давал интервью, не
стремился, как и большинство
его коллег, стать героем очер-
ков или статей. Но, несмотря
на загруженность, всегда по-
могал мне в сборе материалов
для публикаций.

Как-то, узнав об очередной
победе - сотрудники МУРа су-
мели задержать мерзавца, ко-
торый выслеживал девочек и
нападал на них в лифтах, - я
заглянул в кабинет Лапатика.
Выслушав мои слова, Эдик
очень серьезно поблагодарил
и сказал: «Мы просто делали
свою работу». Такого отноше-
ния к службе, полной самоот-
дачи он требовал ото всех. 

- Для Эдуарда не было раз-
ницы - выходной день или буд-
ний, - вспоминает Борис Яков-
ченко, друг и преемник Лапа-
тика. - Если требовала необхо-

димость, он оставался рабо-
тать в ночь. И если чье-то
отношение к делу его не уст-
раивало, он душеспаситель-
ных бесед не вел - расста-
вался с лодырями. Меня
всегда удивляло в нем стре-
мление достичь результата.
Все, что появлялось нового
в технике, методах исследо-
вания, все, что он узнавал,
Эдуард «примерял» к наше-
му делу. Его не смущали ни
очевидные преграды, ни ве-
домственные барьеры, ни
необычность просьб.

В 1997 году отделение Ла-
патика задержало очередно-
го маньяка. Он умудрялся за
день совершать несколько
изнасилований в разных ми-
крорайонах столицы. След-
ствие, сопоставив адреса
совершенных преступлений,
засомневалось в достовер-
ности представленных опе-
ративниками материалов.
Можно было подумать, что
сыщики валят на насильни-
ка «чужие» дела. 

Лапатик решает эту проб-
лему радикально. По прось-
бе муровского опера в воз-
дух поднимается... вертолет.
С него ведется аэрофото-
съемка тех мест, где орудо-
вал маньяк. Позже состав-
ляется план-карта злополуч-
ного района Москвы - и ста-
новится ясно, что все адреса
находятся по соседству друг
с другом, на административ-
ной границе столичных ок-
ругов. Судье стало ясно, по-

чему маньяк мог легко и быст-
ро оказываться то в одном
районе Москвы, то в другом.

Да что там вертолет! А как
вам понравится подключение
аэрокосмических сил к рас-
крытию преступлений? Когда
отделение Эдуарда вело поис-
ки убийцы ребенка в Кусков-
ском парке, он обратился с
просьбой предоставить ему
спутниковые фотографии ин-
тересующего сыщиков участка
парка в день совершенного
убийства. И космическое ве-
домство муровцам не отказа-
ло, хотя никогда ни до, ни пос-
ле подобных прецедентов не
было. 

СЭдуардом Лапатиком мы
познакомились в 1994
году. Мой давний това-

рищ, старейший сотрудник МУ-
Ра Виктор Коньков представил
нового сотрудника. Худой, с
чуть лукавой, но открытой
улыбкой, в серо-коричневом
свитере грубой вязки, он сразу
же мне понравился серьезно-
стью и искренностью. Таким
же он оставался и позже, когда

начал руководить отделением.
Хотя доброжелательность, ду-
шевность, сдержанная вежли-
вость не мешали ему быть тре-
бовательным и жестким.

Но это проявилось позже. А
в начале молодой сыщик про-
сто делал свое дело. И выпол-
нял его безукоризненно и точ-
но. Потому и заметили парня
опытные муровцы Игорь Губа-
нов и Александр Матвеев, ко-
гда тот трудился в ОВД «Из-
майлово».

В Москву Эдик попал после
армии. Уроженец Саратова, он
служил в Подмосковье. Демо-
билизовавшись, пошел в ми-
лицию - устроился в патруль-
но-постовую службу Восточно-
го округа. Потом перешел в
уголовный розыск...

Прошло каких-то три года -
срок, за который иные люди
лишь находят себя, только на-
чинают реализовывать воз-
можности, а Эдуарду Лапатику
предложили возглавить отде-
ление по серийным преступле-
ниям. Тогда в Москве говорили
о маньяке, нападавшем на
мальчиков. Одна из жертв по-
гибла, трое получили тяжелые
ножевые ранения и чудом ос-
тались живы. Понятно, что
счет шел на часы, руководство
ждало результата. И муровцы
не подвели.

Это было первое громкое де-
ло Эдика. Он им особенно гор-
дился и, рассказывая подроб-
ности, старался подчеркнуть
роль каждого из сотрудников.
Вначале их было немного: Бо-
рис Яковченко, Алексей Дроз-
дов, братья Александр и Юрий
Пономаренко. 

Знаковым стало дело так на-
зываемой «Голубой орхидеи».
В поле зрения Лапатика попала
некая интернет-фирма, выпол-
нявшая заказы педофилов на
порнографические фильмы с
участием детей. Сотрудники
МУРа начали собирать инфор-
мацию и не только вышли на
изготовителей «продукции»,
но и очертили круг потребите-
лей детского порно. Выясни-
лось, что многие заказчики
живут за рубежом - в Европе,
США, Австралии. 

Что сделал бы на месте Ла-
патика другой? Наверное, по-
шел бы по испытанному пути:
отправил бы запрос в Гене-
ральную прокуратуру. Там бы
месяц-другой письмо «выле-
живалось», потом, в случае по-
ложительного решения, был
бы направлен запрос за оке-
ан... Еще месяц, потом еще...
Лапатик не захотел терять нити
расследования, растягивать
дело на месяцы и годы. Он

снял телефонную трубку и по-
звонил в посольство США.

Сейчас можно сказать, чем
обернулась инициатива опера-
тивника. «Голубая орхидея» ста-
ла первым международным де-
лом, возбужденным в отноше-
нии педофилов. Организаторы
российской фирмы были аре-
стованы, как и их партнеры в
США и Италии. Были проведены
сотни обысков, изъяты тысячи
порнокассет, оборудование, ад-
реса злодеев и их пособников.
Российские изготовители ока-
зались под следствием. Правда,
полученные ими сроки не слиш-
ком впечатляют. Другое дело в
США, где закон не столь либера-
лен к извращенцам. Там педо-
филы получили от 10 до 15 лет.

- Эдвард не только отличный
полицейский, - сказал в беседе
со мной атташе министерства
национальной безопасности
США при американском по-
сольстве в Москве Маршалл
Хигер. - Он еще и отличный то-
варищ. Я с радостью работал с
ним как оперативник. Он плохо
говорил по-английски, я толь-
ко сейчас учу русский. Но мы
понимали друг друга без по-
средников. Наверное, это пото-
му, что исполнение професси-
ональных обязанностей не ну-
ждается в переводчике... 

Такая характеристика, дан-
ная человеком, удостоенным
титула лучшего полицейского
США - «Top cop - 2001», доро-
гого стоит.

Лапатик одним из первых в
МУРе стал создавать свою ба-
зу данных. Все злодеи, имев-
шие по «окраске» отношение к
линии Эдуарда, попадали в
компьютер. Это помогало сот-
рудникам МУРа контролиро-
вать ситуацию в Москве. Все
мало-мальски интересное и
полезное попадало в базу дан-
ных, чтобы в нужный момент
помочь поискам преступника...

- Никто из нас не может пове-
рить в случившееся, хотя с мо-
мента трагедии прошло уже
почти два месяца, - говорит Бо-
рис Яковченко. - До сих пор, ко-
гда возникает какая-то слож-
ность, а работа начинает буксо-
вать, я ловлю себя на мысли,
что хочу позвонить Эдику, что-
бы он помог решить задачу...

Эдуард Лапатик жил так,
словно торопился делать
добро. Он ушел, но на-

всегда остался в памяти друзей
и коллег. Так же, как  сотруд-
ники МУРа: Игорь Чернов-Яго-
дин, получивший смертельное
ранение при задержании бан-
дита, Сергей Карасев, погиб-
ший при выполнении задания,
начальник «убойного» отдела
Валерий Тагашов, умерший в
рабочем кабинете от переутом-
ления, и многие другие. Каж-
дый из них стал частью исто-
рии легендарного МУРа, исто-
рии непрекращающейся борь-
бы добра со злом, борьбы за-
кона и чести с преступностью и
уголовным беспределом.

Николай 
МОДЕСТОВ

КАК СТАТЬ ЗЕМЛЕВЛАДЕЛЬЦЕМ?

ЗАЧЕМ СЫЩИКУ 
КОСМИЧЕСКАЯ ВЫСОТА

5 октября - день со-
здания Московского
уголовного розы-
ска. Сегодня мы
рассказываем о
судьбе одного из
сотрудников МУРа,
дела и гражданская
позиция которого
стали эталоном про-
фессионального от-
ношения к работе и
высокого граждан-
ского мужества.



ГДЕ СОВЕРШАЮТСЯ
БРАКИ?

Ответ на этот во-
прос пытается най-
ти Юрий Поляков,
опровергающий ут-
верждение о том,
что нынешняя ли-
тература бедна на-
стоящими произве-
дениями. Книги По-
лякова читают и пе-
речитывают, нахо-
дя в них то, что
ищут в высокой ли-
тературе - ответы
на вопросы, кото-
рые всегда волнуют
людей. В новый

сборник автора, «Треугольная жизнь», выпу-
щенный издательством «РОСМЭН», вошли из-
вестные романы «Замыслил я побег...», «Воз-
вращение блудного мужа», «Грибной царь» и
исследование «Геометрия любви».

НЕПОСТИЖИМЫЙ ДУХ
ТВОРЧЕСТВА

Эпоха Возрожде-
ния в Германии -
ярчайшая вспышка
творческого гения
рубежа XV-XVI ве-
ков, являющаяся
наиболее драма-
тичным и кратко-
временным перио-
дом культуры Ре-
нессанса. Его отли-
чает сложное пере-
плетение старого и
нового, националь-
ного и итальянско-
го, светского и ре-
лигиозного, идей

Реформации и гуманизма. Наиболее ярко этот
необычный синтез воплотился в творчестве вы-
дающегося живописца Альбрехта Дюрера, био-
графию которого, написанную академиком
Франции Марселем Брионом, выпустило изда-
тельство «Молодая гвардия». 

КОГДА ЕЕ НЕ СТАЛО
Роман Элис Си-

болд «Милые кос-
ти» (издательство
«ЭКСМО») переве-
ден на сорок язы-
ков, книга разо-
шлась многомилли-
онным тиражом и
стала основой для
кинопроекта знаме-
нитого Питера Дже-
ксона. Героиня ро-
мана Сюзи Сэлмон
приспосабливается
к жизни на небесах
и наблюдает свер-
ху, как ее убийца

пытается замести следы, а семья - свыкнуться
с утратой...

ПАРТИТУРА
ПОДСОЗНАНИЯ

Зигмунд Фрейд
- знаменитый ос-
н о в о п о л о ж н и к
психоанализа, ав-
тор трудов «Психо-
патология обы-
денной жизни»,
«Тотем и табу», «Я»
и Оно» и многих
других, ставших
научной классикой
и изменивших на-
ше отношение к
окружающему ми-
ру и событиям
собственной жиз-
ни, представлен

издательством «Азбука». Отказавшись от ис-
пользования гипноза, Фрейд разработал ме-
тодику лечения неврозов при помощи психо-
анализа. На полученном материале ученый
создал трехчленную структуру личности (соз-
нание, подсознательное и бессознательное).
Позднее Фрейд уточнил свою концепцию, в
результате чего структура личности была
представлена инстанциями. В настоящее из-
дание включены работы, в которых сформу-
лированы и обоснованы предпосылки мысли
Фрейда и которые считаются кульминацией
творчества ученого.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Случайно или по воле судьбы, но презентация в Ис-
торическом музее неизвестного многим москви-
чам портрета императрицы Елизаветы Петровны,

совпала с празднованием 250-летия Русского нацио-
нального театра, созданного по указу Ее Императорско-
го Величества на основе любительской придворной
труппы под руководством Александра Сумарокова. По-
началу - для показа комедий. Впрочем, в те времена всех
артистов называли комедиантами. Через два дня после
указа императрица устроила маскарад. А через два дня
после презентации портрета в Историческом музее в
Бахрушинском музее истории театра устроили праздник:
торжественный и веселый.

Теперь о серьезном. Исторический музей заключил до-
говор с музеем-заповедником «Царское село» о показе в
Москве в течение года наиболее интересных царскосель-
ских экспонатов. Чем любопытен именно названный
портрет? Екатерина Вторая заказала его немецкому ху-
дожнику Генриху Бухгольцу, который... никогда не видел
Елизавету Петровну. Но Екатерине, великому дипломату в
кринолиновой юбке, хотелось создать помпезное изобра-
жение предшественницы, которая ее не любила и которой

Екатерина платила тем же. Изобретательный Бухгольц па-
радность в одежде, величие в осанке августейшей персо-
ны передал, но лицо ему никак не удавалось. И тогда он
вырезает лицо Елизаветы из одного из самых удачных
этюдов художника Л. Каравака, неоднократно писавшего
императрицу при жизни, и умело вставляет его в свою ра-
боту. На полотне, получившемся в результате, все-таки
швы видны, но только если очень внимательно всматри-
ваться и знать предысторию.

Как говорит директор Исторического музея Алек-
сандр Шкурко, даже на помпезном портрете Бухгольца
подчеркнута женственность императрицы. Одну руку она
подняла не для того, чтобы взять скипетр, а чтобы под-
черкнуть свою тонкую талию. И мы можем сравнить вы-
ставленный в постоянной экспозиции портрет Каравака
с портретом Бухгольца.

...В Бахрушинской усадьбе, на открытии выставки
«Золотой век русского театра», посвященной его 250-
летию, гостей встречали ряженые. Одетые в очень кра-
сивые костюмы. Как при Елизавете Петровне, празд-
ник в честь театра отметили маскарадом. Среди гостей
были Вера Васильева, Людмила Касаткина и множест-

во молодых актеров. Разумеется, все посмотрели но-
вую экспозицию театрального золотого века. Замести-
тель директора Андрей Воробьев рассказал мне, в чем
ее уникальность.

- Для ценителей театра объектом поклонения может
стать даже фрагмент сцены, на которую ступала нога
Ермоловой. Уже после реконструкции фрагмент уда-
лось сохранить. Он был подарен Марии Николаевне
Ермоловой к ее юбилею. Впервые представлен сделан-
ный по заказу в Милане костюм Собинова в роли Лен-
ского - тот, в котором великий артист выступал до кон-
ца своих дней. А видите серебряный венок? Он весит
два килограмма. Им был увенчан Шаляпин. Туфельки
великой балерины Тальони могут многое рассказать
об истории балета.

Все раритеты выставки - из запасников Бахрушинско-
го музея. Эта юбилейная экспозиция станет постоянной.
По крайней мере в течение нескольких лет.

А на празднестве в усадьбе чувствовалось, что Ели-
завета Петровна была дамой веселой. Ее августейшие
симпатии к комедии соблюдались. А фольклорный ан-
самбль из Республики Алтай, одетый в этнические ко-
стюмы, покорил национальными песнями, плясками и
юмором.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

И НА ВОДЕ, 
И НАД ВОДОЙ
Гимнасты на воздушном корабле, синхронное плавание и водный балет... А

еще номер с питонами и крокодилами... Все это можно увидеть в цирке-ша-
пито «Радуга» в программе «Цирк на воде».

Лазерные лучи гуляют и под куполом, и по манежу, который заполнен десят-
ками тонн воды, потом проходят сквозь холодный пар - и в нем вырисовывают-
ся различные картины, слова приветствия и благодарности. Фонтаны меняют
свой цвет и высоту струй синхронно с исполнением цирковых артистов и в возду-
хе, и на воде, и под водой. Зрелище воистину фантастическое. Даже взрослые
зрители подчас не могут сдержать восторга: вскакивают с места, хлопают в ладо-
ши, подбадривают артистов громкими криками.

В программе артисты выступают не только в удивительных номерах, но и в
уникальных по красоте костюмах. Однако менять их приходится часто, так как они
быстро портятся из-за подсоленной воды ( 1 кг соли на 8 литров воды). Костюмы
воплотили из своих снов авторы цирковой программы Яна и Андрей Шевченко.
Яна – директор этого цирка-шапито, Андрей - великолепный артист, бывший
спортсмен. Свою цирковую деятельность начал с воздушного полета. В этой про-
грамме он удивляет зрителей иллюзионным номером и выступлением с морски-
ми львами – пятилетней Дженни и восьмилетней Софьей.

Надо сказать, программа «Цирк на воде» и держится в основном на бывших
спортсменах. Поэтому она стала настоящим гимном силе, красоте и здоровью.

Александр КОГАЛОВ
Фото автора

Встоличном «Новом Манеже» откры-
лась выставка под интригующим на-
званием «Вечная загадка», где экс-

понируются избранные произведения рус-
ских художников, воспевающие женскую
красоту.

Куртизанка и доярка, застенчивая куп-
чиха и жизнерадостная пловчиха, моло-
духа-крестьянка и светская львица совет-
ского бомонда, голая кассирша из про-
винции и белозубая героиня труда – в
этих образах отразилось не только мно-
гообразие русских красавиц, но и дыха-
ние времени.

Сто живописных полотен из частных со-
браний московских коллекционеров пред-
ставляют различные направления и стили,
бытовавшие в нашем искусстве в течение
ста лет - от эпохи Александра III до бреж-
невских времен, от салонного академизма
(В. Громме, В. Тихонов, А. Харламов) до
авангарда (А. Богомазов, Н. Гончарова,
А. Лентулов, Д. Штеренберг), от известных
лишь специалистам картин О. Мечнико-
вой, Е. Рояка, М. Казанской до хрестома-
тийных персонажей Коровина, Петрова-
Водкина, Фалька, Кончаловского.

Самая ранняя из представленных работ
- «Девушка со сломанным цветком (алле-
гория утраченной невинности)» - датиру-
ется 5 марта 1878 года. Неизвестно, на
что намекал столь точной датировкой ее
автор Николай Перелыгин, но простодуш-
ная назидательность его сентиментализ-
ма до сих пор умиляет. Совсем иной сю-
жет у картины Николая Бодаревского
«Дорогой подарок»: холеная содержанка,
лежа на диване в ажурном платье, радо-
стно разглядывает блестящую нитку жем-
чуга. Ширмы на заднем плане расписаны
куртуазными рисунками.

Из названий видно, что часто моделя-
ми для художников становились их жены.

Но почти никто из них не льстит своим
музам. Так, Федор Антонов («Девушка в
красном шарфе»), Константин Рудаков
(«Портрет жены»), Николай Тарханов
(«Портрет жены художника») красивость
приносят в жертву выразительности. А
как упоительно воспета женщина совет-
ской эпохи Максом Бирштейном («Дояр-
ка. Герой Социалистического Труда Ан-
фиса Лисина», 1950), Сергеем Лупповым
(«Пловчиха», 1940-е), Игорем Родоманом
(«Розита в зеленом бархате», 1952). Оче-
видно, масштабы происходивших в стра-
не преобразований так увлекли художни-
ков, что они вполне искренне включились
в процесс создания советской мифоло-
гии. Правда, на этом фоне выбивается
брутальная бой-баба с красным знаменем
в руках с картины Бориса Попова «Трудо-
вая победа» (1950). При всей мощной
энергетике, исходящей из ее фигуры, в
лице - усталость и разочарование.

В экспозиции есть и работы художни-
ков-эмигрантов - например, «Испанка»
(1916) легендарной Натальи Гончаровой
или «Обнаженная на синем фоне» (1927)
Зинаиды Серебряковой. Поклонники
модного портретиста Александра Шило-
ва порадуются, что картина их кумира
«Балерина Людмила Семеняка» (1980) не
только представлена на выставке, но и
является своеобразным завершением
временной ретроспективы. На открытии
«Вечной загадки» ее организатор, из-
вестный коллекционер Юрий Носов от-
метил «важность частного коллекциони-
рования для полнокровной жизни нашей
культуры», а первый заместитель столич-
ного мэра Людмила Швецова поблагода-
рила владельцев картин за то, что они на
время «поделились с москвичами свои-
ми сокровищами».

Анатолий СТАРОДУБЕЦ

Конечно, нужны. Но в опе-
ретте с героями, как го-
ворится, напряженка.

Актеры этого амплуа на вес
золота. И вдруг...

- Вам герои нужны? - раздал-
ся в телефонной трубке голос,
одновременно веселый, озор-
ной и уверенный в себе. Вскоре
перед завтруппой Московской
оперетты возник элегантный,
статный красавец с совершенно
обезоруживающей улыбкой. -
Дмитрий Шумейко, - предста-
вился он. Потом было прослу-
шивание, и Шумейко, минуя
стажерскую группу, был сразу
зачислен в труппу театра. Через
два месяца он успешно дебюти-
ровал в «Холопке» Стрельнико-
ва, сыграв темпераментно,
азартно роль бесшабашного гу-
сара Никиты.

И все поняли, что на столич-
ную музыкальную сцену при-
шел безусловный герой. Мно-
гих он покорил и не столь час-
то встречаемым в оперетте та-
лантом драматического акте-
ра, и умением петь, танцевать,
а также завидным чувством
юмора, что крайне необходи-
мо в веселом жанре.

Дмитрий родился в теат-
ральной семье в Санкт-Петер-
бурге. Родители поначалу ра-

ботали в оперетте, затем пере-
шли в драму. А когда они вы-
ступали в Туле, на сцену впер-
вые вышел их десятилетний
сын. Было это в «Собаке на се-
не». Дима произносил всего
одну фразу, играя пажа, но по-
том уже репетировал большую
роль в пьесе «Святая святых»
Иона Друцэ. Правда, сыграв на
генеральной, уехал вместе с
отцом и мамой в Смоленск -
отец стал там главным режис-
сером драматического театра.

Окончив в шестнадцать лет
школу и безуспешно попробо-
вав свои силы во всех столич-
ных театральных училищах,
Дмитрий начал было сомне-
ваться в своих способностях,
однако все-таки решил напос-
ледок проверить себя в род-
ном городе. И его приняли в
Институт театра, музыки и ки-
нематографии. Не попал на
факультет драмы - попал не-
ожиданно для себя туда, где
был недобор, - на музкоме-
дию. После года в армии вер-
нулся в институт уже на курс
известной драматической акт-
рисы Ларисы Малеванной. Па-

раллельно с занятиями в ин-
ституте работал в знаменитом
театре «Буфф», потом в театре
«Бенефис» у Михаила Бояр-
ского. Вместе со своей семи-
струнной много ездил по стра-
не с концертами, пока - опять-
таки неожиданно для себя - не

сыграл в Смоленске в рок-опе-
ре «Капитанская дочка». И...
остался в этом театре на пять
лет, не только переиграв все,
что было можно, но и поставив
добрый десяток спектаклей са-
мостоятельно. В его спектак-
лях всегда было много музыки.

- Если человек может петь,
он не может не петь, - любит
повторять Шумейко. Еще за
два года до прихода в Мос-
ковскую оперетту он занял
второе место на конкурсе
«Романсиада». А в оперетте
он уже почти семь лет. Но вот
парадокс: при такой внешно-
сти и таком ярком даровании
герои пока не очень-то спе-
шат к нему. Правда, есть отду-
шина, где ему удается и спеть,
и сыграть, - это антреприза.
Там, например, он уже вышел
в роли Мистера Икса. Его мяг-
кий, красивый баритон заво-
раживает в «Качелях» из «Ве-
селой вдовы», во фрагменте
из «Севастопольского валь-
са», в объемной роли князя
Орловского в «Летучей мы-
ши»...

Но кульминацией в сцени-
ческой деятельности Дмитрия
Шумейко остается, соединив
героическое и острохарактер-
ное, «Веселая вдова» (Дани-
ло), где он глубоко и чутко
проживает на сцене любовь. В
его исполнении любовь дей-
ствительно очень искренняя,
выстраданная, теплая и стра-
стная. А какой же герой без
любви?

Наталья ЛАГИНА

ЕСТЬ ЖЕНЩИНЫ 
В РУССКИХ КАРТИНАХ...

ПЕРЕКЛИЧКА МУЗЕЕВ

ВАМ ГЕРОИ НУЖНЫ?
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ЛЮДИ, ПРИДУМАВШИЕ НОМЕРА 
«НОВЫХ РУССКИХ БАБОК», ПРЕКРАСНО ПОНИМАЮТ, 

ЧТО АДРЕСУЮТ ЭТИ ПЕРЕДАЧИ 
УЖЕ ОДУРАЧЕННЫМ ЗРИТЕЛЯМ

Место встречи
-Евгений Аркадьевич, сыграв немало

комических, трагических и трагико-
мических ролей, в которых раскры-

вается серьезная философия, вы в возрасте
весьма зрелом решили стать профессио-
нальным эстрадным певцом. А ведь в глазах
многих ценителей эстрадное искусство сей-
час менее, извините, почитаемо, чем драма...

- Я не согласен с тем, что эстрадное искус-
ство ниже драматического. Оставаться один
на один с публикой - это всегда требует нема-
лого мастерства. А я ничего в своей жизни не
изменил, решив работать в жанре песни. Во-
кальным искусством занимался и раньше це-
леустремленно. Я всегда считал себя арти-
стом мюзикла - просто в годы, когда пости-
гал актерскую профессию, мюзикл у нас еще
отсутствовал.

- Но вы актер характерный...
- Меня всегда считали комиком. Однако

если вспомнить, многие замечательные ко-
мики впоследствии становились трагиками.
Игорь Ильинский, который прославился как
эксцентрический артист у Мейерхольда, по-
том стал драматическим актером Малого те-
атра.

- И Олегу Ефремову удавалось объеди-
нять забавное и трагическое.

- Ефремов был социальным актером сво-
его времени - того, когда он создавал «Совре-
менник». Ефремов играл типичного героя об-
щества - растерянного человека, напряженно
ищущего свой путь. Я помню один из первых
спектаклей, поставленных им во МХАТе, -
«Сталевары». На сцене установили настоя-
щие печи, в них кидали уголь, горел огонь.
Живые характеры отсутствовали. Тем не ме-
нее спектакль у Ефремова получился. Олег
Николаевич стал своего рода реформатором
театра...

- Вернемся к вашему творчеству?
- Я учился на факультете музыкального те-

атра. Какое-то время работал в оперетте, но
понял, что всю жизнь петь «Без женщин жить
нельзя на свете, нет» для меня невозможно.
Как раз в оперетте меня пытались загнать в
амплуа комического артиста. Вернее, другим
меня не видели. В этот момент я понял, что
борюсь сам с собой. Я тогда снялся в филь-
ме «Мама». Кстати, это был последний совет-
ский фильм (правда, снятый совместно с ру-
мынами), в котором занят Савелий Крамаров,
- он уже готовился к отъезду в Америку.

- А я не помню, кого он там играл.
- Ну вот видите, как «хорошо» в те дни ис-

пользовали его талант! Он в трио бродяг из
осла, рыси и волчонка играл волчонка. Кра-
марова настолько сильно загримировали, что
его никто не узнавал. Это раздражало арти-
ста. В бухарестской гостинице мы жили с ним
в одном номере, вот тогда я ему и сказал, что
хочу сыграть драматическую роль, например,
Сирано де Бержерака. Он посоветовал оста-
вить эти мечты: «Я тоже мечтал сыграть Гам-
лета. Но если бы я на сцене вопросил: «Быть
или не быть?» - в зале все бы хохотали. Вот и
ты бараном в кино родился - бараном и пом-
решь». Меня это крепко задело. Я решил: не
хочу умирать бараном! Долго думал и понял:
я все-таки не трагик. Я обожаю юмор, но со-
единил в работе трагическое и комическое.
Это сложнейшее амплуа, у нас в нем блиста-
ли Юрий Никулин, Евгений Леонов. Есть та-
кие актеры и на Западе - Жан-Поль Бельмон-
до, например. Но никто из них не пел. Мне
повезло: дар петь достался мне от родителей.
Папа - музыкант, мама - певица и драматиче-
ская актриса. Чтобы у меня все получилось,
надо было дождаться того времени, когда
мюзикл стал признанным жанром на нашей
сцене.

- Но ведь возраст не ждет...
- Главное для артиста - чтобы его жизнь

была долгой и не мучительной. Достичь этого
помогает юмор. Я десять лет играю Холстоме-
ра, это великая трагическая роль. В моем ре-
пертуаре и царь Эдип, трагическая роль в тра-
гическом мюзикле «Губы» по повести Набоко-
ва «Камера обскура», король Лир в спектакле
«Лиромания» по трагедии Шекспира. Но этот
спектакль - рок-опера! Так что, видите, я час-
то на сцене пою. Трагические роли требуют
огромной затраты душевных сил. С этим

можно справиться, если есть чувство юмора.
Сейчас хочу сам поставить в Театре Луны спе-
ктакль-мюзикл с музыкой Максима Дунаев-
ского по произведению Оскара Уайльда «Са-
ломея». Недавно я сыграл в премьерном спе-
ктакле «Вива Парфюм» в Театре у Никитских
ворот в постановке Марка Розовского  по кни-
ге Патрика Зюскинда «Парфюмер». Но прихо-
дит день, когда хочется сделать что-то совсем
новое. Ведь выступая на сцене в жанре эст-
радной песни, получаешь колоссальное удо-
вольствие, когда тебя не окружают декора-
ции. На сцене только ты один создаешь образ.
Когда я записывал диск с эстрадными песня-
ми, надеялся, наверное, что зрители, ставшие
слушателями, это почувствуют. Недавно диск
вышел на фирме «Мелодия».

- Я с удовольствием слушала западную
песенную классику в вашем исполнении. Увы,
творения большинства современных наших
композиторов слушать невозможно. И вы, ес-
тественно, ничего из этого не поете...

- У меня на диске есть очень хорошая пес-
ня Александра Шевцова - монолог актера, ко-
торый я спел в финале вечера: «Конечно, я
смешон, наивен и смешон, решив, что даль-
ше сцены мира нет». Но свой новый диск хо-
чу составить из песен Исаака и Максима Ду-
наевских. Стиль, который я люблю и которо-
му следую, сейчас не очень моден. Сейчас
проще выйти на сцену Укупнику и спеть свои
песенки - это наш обычный уровень. В моде
песни только развлекательные. Но мухи при
этом дохнут. А я дружу с хорошими талантли-
выми поэтами. Например, с Юрой Энтиным.
Он один из первых, кто «толкал» меня на му-
зыкальную эстраду, был одним из «виновни-
ков» моего участия в фильме «Мама», сочи-
нил тексты песен к этому фильму. Мало у нас
таких песен.

Буду петь и песни Азнавура, Хампердинка,
Синатры, Глена Миллера, Бернстайна, но по-
своему, не копируя знаменитых исполнителей.
Русский человек не может петь так, как запад-
ные певцы, он более эмоционален. Есть наци-
ональные тонкости, есть разница в стилях...

- Принимает ли молодежь ваш репертуар и
ваш стиль?

- На моих концертах много молодых лю-
дей. Я этому очень рад. Неправда, что вкус
публики, жаждущей приобщиться к искусст-
ву, обедняют и портят только сейчас. Это на-
чалось давно, когда сажали великих людей за
«неправильное» понимание искусства - арти-
стов, писателей, композиторов. Правда, ком-
позиторов - меньше: Тихон Николаевич Хрен-
ников, благородный человек, многих спас от
преследования. Но все же репрессии дали се-
бя знать. А в последующие времена, когда на
эстраде главенствовали всего несколько зна-
менитостей, многих талантливых людей про-
сто не подпускали к порогу искусства - ни к
эстраде, ни к эфиру.

- Простите за бестактность... Существует
ли у вас проблема с финансами в процессе
пробивания на эстраду?

- Я все-таки человек закаленный... В Театр
армии меня взял великий Андрей Алексеевич
Попов. Новичку было очень трудно претендо-
вать на главные роли в музыкальных спекта-
клях. Но о суперзвездах театра - Зельдине,
Сазоновой - я сохранил самые хорошие вос-
поминания. Я исповедую принцип: если вы
хотите долго жить, не держите в себе обид.
Когда не каждый день показываешься по те-
левидению, а тебя все равно любят - это цен-
но. Многие артисты в интервью внушают зри-
телям мысль, будто они являют собой сгу-
сток пороков общества. Потому что сейчас
это в моде - считается, что в искусстве и в

жизни привлекательны агрессивные циники.
- Евгений Аркадьевич, все-таки не уходите

от вопроса: как у вас с финансированием ва-
ших замечательных концертов?

- Серьезные артисты, конечно, вынуждены
искать меценатов. Людей бизнеса. Но умных,
образованных, их-то и приглашать на свои
концерты. Хотел бы сделать ремарку: люди,
работающие в государственной структуре - а
я и сам нахожусь на государственной службе,
- должны получать хорошие деньги. А у нас
все перевернуто: человек, который работает
только на себя, а государству не приносит ни
черта (так и напишите, пожалуйста), - богат, а
тот, кто работает на государство, в сущности,
ни черта не получает. Где же логика?

Я считаю, идет сознательное унижение че-
ловека. Народ оглупляют, в частности, якобы
смешными телепередачами. Придумавшие
номера «новых русских бабок» прекрасно по-
нимают, что адресуют эти передачи уже оду-
раченным людям. Многие говорят: «Нам не-
интересны такие передачи». Их неприятие
примитивного юмора не снобизм, а проявле-
ние хорошего вкуса. Они требуют: «Дайте
нам другой юмор!» А фиг вам, говорят те, кто
творит политику в области искусства. Мол,
другой юмор ушел вместе с Райкиным - акте-
ром высокого полета и другими артистами,
служившими высокой сатире. Жванецкий
сейчас вообще неинтересен. Вдумайтесь, что
он сегодня говорит со сцены (не ручаюсь за
точность цитаты): «Как нам жить при новых
русских? Мне сейчас самому трудно, но я на
эту тему немножко поюморю. Как быть, когда
кругом олигархи? Ха, ну как? Вот я как-то жи-
ву». Ни смысла тут, ни юмора.

- Но что делать человеку, у которого есть
талант, а денег нет? И нет знакомых меце-
натов.

- Не кончать жизнь самоубийством, это
точно.

К сожалению, одна из главных проблем
русского человека - невозможность зани-
маться своим делом. Ведь во многих театрах
есть актеры, которые не должны работать в
искусстве. Кто-то актера привел, оказал про-
текцию, а сейчас кто-то и заплатил за то, что-
бы его взяли в театр. Что уж говорить об эст-
раде... Талантливому артисту приходится иг-
рать с такими, с кем даже стоять рядом стыд-
но. А он на тебя смотрит свысока. Откуда он
знает, какой ты артист? Он же тебя никогда
адекватно не оценит! У великого Сергея Юр-
ского сейчас потухшие глаза, в его творчест-
ве нет даже иронии - дескать, что толку иро-
низировать, когда все ужасно?

- Может ли искусство влиять на нравы?
- Оно может пробудить добрые чувства,

вызвать стремление хоть немножко пораз-
мышлять. И еще: в театре и в кино зрители
должны либо смеяться, либо плакать. Слава
богу, я умею и то, и другое.

- Музыкальное, вокальное искусство, к ко-
торому вы сейчас обратились, часто не вы-
зывает стремления смеяться или плакать.
Чего вы ждете от зрителя, приходящего на
ваши концерты?

- Того же. Я не стремлюсь доставить удо-
вольствие только приятной мелодией. Я и
раньше пел о трагической любви. И о лириче-
ской. А между песнями что-то такое вытво-
ряю, от чего зал смеется.

- Может, скажете о недавно ушедшем из
земной жизни актере Андрее Краско? Он
ведь сталкивался с проблемами, о которых
вы говорили.

- Необычный актер, необычное лицо. Не-
ожиданно появился. Явно попил слишком
много водки. Не стеснялся об этом гово-
рить. Судьба его драматична. Он ведь долго
сидел в глубокой яме. Потом его заметили,
он почувствовал простор, расправил кры-
лья, стал слишком много работать - и сго-
рел. Не смог определить, для чего ему дан
потрясающий талант. Потому что долго пре-
бывал в безвестности, пережил падение, а
потом резкий взлет. У актеров без резких
взлетов меньше риска сорваться, они не
считают паузы в работе трагедией. Юрский
тоже плохо пережил  длительную паузу, ко-
гда властитель Ленинграда Романов выну-
дил его уйти не только из товстоноговского
театра, но и из города. Но ему не довелось
испытать того прозябания, что выпало на
долю Андрея Краско. Тем не менее... Знаете,
благословенны артисты, лет десять-двад-
цать назад ушедшие молодыми: они не до-
жили до сегодняшнего телевидения. До вся-
кой ерунды, которую нам показывают. Это
лишь в какой-то степени шутка. Представьте
себе Высоцкого пожилым артистом, появив-
шимся сейчас на ТВ. Но есть актеры, кото-
рые раскрылись, став старыми и мудрыми.
Жан Габен в юности не мог стать тем самым
Габеном, в которого влюблялись девочки,
когда ему было уже за восемьдесят. Когда я
жаловался маме, что на меня, такого длин-
ноносого, не смотрят девушки, она говори-
ла: «Женя, подожди. Через 30 лет ты бу-
дешь нравиться женщинам».

- И что, вы ждали 30 лет?
- Нет. Мой первый брак распался, как и

второй. В этом нет ничего драматического,
но я никогда не думал, что у меня будет так
много жен! Считал, что это неправильно.
Если уж выбрал жену, должен с ней жить.
Даже если она сумасшедшая. Нет, оказыва-
ется, нельзя так жить. Великий артист
Фрунзик Мкртчян всю жизнь провел с жен-
щиной, страдающей психическим заболева-
нием. Я с ним был знаком и знаю, как он му-
чился: один из самых смешных артистов
эпохи пребывал в постоянно длящейся тра-
гедии. И оттого много пил.

- Мы затронули многие проблемы нашего
искусства, жизни... Но что вам внушает наде-
жду?

- Мой сын Егорка, ему два годика. Если бы
у меня не было такого чуда, у нас с вами по-
лучилось бы совершенно другое интервью.

Беседу вела 
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Евгений Аркадьевич
Герчаков - народный
артист России. Актер
Театра Луны, но высту-
пает и на сцене Театра
у Никитских ворот.
Много работает в ант-
репризах. За работу в
философско-эксцент-
рической киноленте
«Старуха Хармса» на
фестивале «Киношок»
удостоен приза за луч-
шее исполнение... ро-
ли старухи. Недавно
Евгений Герчаков по-
казал, что он еще и эс-
традный певец с от-
менным вкусом. Льви-
ная доля его репертуа-
ра - произведения за-
рубежных авторов,
партии из мюзиклов
Журбина.

Я НЕ ХОТЕЛ 
ОСТАВАТЬСЯ БАРАНОМ

Евгений ГЕРЧАКОВ:



- пела незабываемая Клавдия
Шульженко. Однако если она кру-
жится  не от радости, а почти еже-
дневно, к тому же вы страдаете ар-
териальной гипертонией и атеро-
склерозом - будьте внимательны к
своему здоровью.

Остеохондроз шейного отдела с
сосудистым компонентом, травмы
черепа, сахарный диабет, курение,
алкоголь, избыточный вес, стрессы -
все это, увы, располагает и к дис-
циркуляции.

Заболевание развивается медлен-
но. Сначала  человека тревожит го-
ловная боль, головокружения, раз-
дражительность, нарушения сна, ме-
теочувствительность.  Иногда теря-
ется интерес к любимой работе, тре-
буется дополнительный дневной от-
дых. Затем прогрессирует снижение
памяти. Больные хорошо  помнят со-
бытия детства, но забывают, напри-
мер,  застегнуть нужные пуговицы и
не могут вспомнить, что было на зав-
трак. Взамен былой мягкости, дру-
желюбия появляются упрямство,
злость, ревность. Страдает профес-
сиональная память, нередко теряет-
ся трудоспособность. Третья стадия
заболевания самая тяжелая: невро-
патологи нередко обнаруживают на-
рушения глотания, осиплость голоса,
неустойчивость походки, тазовые
расстройства. Финалом иногда явля-
ется слабоумие. Немотивированные
поступки больных заставляют родст-
венников обращаться к психиатрам.

Предугадать, как будет развивать-
ся дисциркуляция, очень трудно. Ча-
ще всего, к счастью, до третьей ста-
дии дело не доходит. Тем не менее,

если врачи ставят диагноз дисцирку-
лярной энцефалопатии, к нему надо
относиться со всей серьезностью.
Необходим отказ от курения, спирт-
ного, избыточного питания жирной и
углеводистой пищей, копченостями.
Растительно-молочная пища - осно-
ва питания больных с повышенным
холестерином в крови. Поддержат
организм пребывание на воздухе,
посильная физкультура. Существует
и много лекарств, обладающих за-
метным положительным действием.

Телеэкран лихо предлагает раз-
личные снадобья от атеросклероза:
мол, принял таблеточку - и она рас-
творит бляшку. Это все теория. На
практике наука не нашла еще «ерш»
для прочистки сосудов.

Длительная фитотерапия играет
определенную положительную роль
в поддержании здоровья больных с
ДЭ. Наиболее рациональные сборы
следующие: зверобой, фиалка по-
левая, плоды шиповника,  ноготки;
пижма,  пустырник, мелисса, укроп;
плоды боярышника, листья земля-
ники лесной, таволга; тысячелист-
ник, медвежьи ушки, фиалка трех-
цветная, плоды барбариса; бес-
смертник, мята, ромашка, спорыш.
Настой принимают по половине ста-
кана 2-3 раза в день, сочетая с ме-
дом.

Можно проводить ванны с мор-
ской солью, йодо-бромные, с хвой-
ным экстрактом и  просто аромати-
ческие. Температура воды не должна
превышать 38-39 градусов. На курс
10-25 ванн по 25-30 минут каждая.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач
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ЭТО СЧАСТЬЕ, КОГДА МОЛОДОСТЬ 
С ТОБОЙ НА ВСЮ ЖИЗНЬ. 
И ХОРОШО, КОГДА РЯДОМ ЕСТЬ ЛЮДИ, 
СПОСОБНЫЕ ПОДАРИТЬ ТАКОЕ СЧАСТЬЕ

Будем здоровы
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«Очень заинтересовала
статья Натальи Сегень «Кноп-
ка в мозгу» («МС» № 32). В
ней идет речь о подростковой
булимии. Но у моего ребенка
кроме этой проблемы появи-
лись еще агрессия, стремле-
ние убежать из дома. Девочке
14 лет. Она молчит, ничего не
объясняет.

На вопрос психолога, есть
ли у нее проблема, говорит, что
нет. Такая ситуация продолжа-
ется уже 1,5 года. Может, под-
скажете, с кем можно еще про-
консультироваться?

Галина ПЛЕТНЕВА».
На этот вопрос мы попроси-

ли ответить психолога Ирину
Леонидовну АЛЕКСЕЕНКО.

- Если подросток начинает
неконтролируемо много есть,
родители часто решают, что
он болен булимией, и начина-

ют ограничивать его в еде.
Это в корне неправильно!
Нужно обязательно найти
психологическую причину,
вызвавшую такую реакцию, и
постараться ее устранить. Но
ваша девочка молчит, не рас-
сказывает о причинах нервно-
го срыва — так поступают
большинство детей, попав-
ших в стрессовую ситуацию
по вине близких людей. Под-
росток не хочет разрушать
сложившийся вокруг него
мир, дающий ему ощущение
защищенности, любви, хотя
один из членов этого сообще-
ства жестоко нарушил прави-

ла, нанеся тяжелую мораль-
ную травму. Разумеется, в ка-
ждом отдельном случае нуж-
но осторожно и терпеливо
разбираться, кто виноват. Но
чаще всего для девочек аг-
рессорами становятся отчи-
мы, отцы, братья и другие
близкие люди. Подвергнув-
шийся насилию человек, не
могущий сказать о нем пря-
мо, подсознательно ищет
форму, в которой он  может
заявить миру о том, что с ним
беда: нередко взрослые начи-
нают пить,  а дети - много
есть. Тем самым они и час-
тично снимают стресс, ведь

еда - один из главных источ-
ников удовольствия. Советую
маме этой девочки, прежде
чем отвести ребенка к психо-
логу или (если ребенок не
пойдет на контакт) самой
проконсультироваться у пси-
хоаналитика, смело оценить
ситуацию в семье: возможно,
вы сами, не желая сложно-
стей, закрывали глаза на не-
которые детали и факты, сви-
детельствующие о том, что в
семье неладно. Только не на-
до давить на ребенка, не ло-
майте ее, не грубите: мол, что
это ты кинулась так жрать?
Тебя не прокормишь! Это
только еще более отдалит от
вас дочь, и последствия мо-
гут стать необратимыми:
именно такие психологиче-
ские тупики приводят подро-
стков к приему наркотиков!

АППЕТИТ ПРИХОДИТ
ВО ВРЕМЯ... СТРЕССА

Несколько лет назад я оказалась на
занятиях группы «Здоровье», кото-
рые вела на стадионе «Октябрь»

тренер Инесса Сергеевна Гусева. Мне сра-
зу там понравилось: темп и нагрузка, ды-
хательная гимнастика, комплекс упражне-
ний, да и сама Инесса Сергеевна, подтяну-
тая, жизнерадостная, но и требовательная.
Она показывала упражнения, следила за
правильностью их выполнения...

«Такие занятия – путь к здоровью», -
решила я. Тем более что плата умеренная,
проводились они в хорошо оборудован-
ном спортивном комплексе, где была пре-
дусмотрена раздевалка с душем. Посеща-
ют занятия в основном женщины пенси-
онного возраста. Есть люди, которые хо-
дят к Инессе Сергеевне уже и 20, и 30 лет.
Старожилы учат новичков: «Девочки, ста-
райтесь не пропускать занятия». Резуль-
таты того стоят: улучшение здоровья, оп-
тимизм, доброжелательность. Но все эти

достижения стали возможны благодаря
царящей в группе удивительной атмосфе-
ре доброжелательности и взаимопонима-
ния, которую сумела создать Инесса Сер-
геевна.

Ее группа - это скорее клуб здоровья.
Здесь обмениваются новостями, полезны-
ми советами. Много шутят... Девиз ее жиз-
ни «Движение, общение и положительные
эмоции...» Из этого и состоят занятия.

Проводятся они два раза в неделю Сна-
чала разминка, дыхательная гимнастика,
бег, танцевальный элемент, занятия с мя-
чом, гимнастической палкой... Завершает
занятие… песня. Инесса Сергеевна сама
запевает: «И улыбка, без сомненья, вдруг
коснется ваших глаз. И хорошее настрое-
ние не покинет больше вас». Поют все. По-

том тренер от всей души желает всем здо-
ровья, радости - и чтобы встречались на
жизненном пути только хорошие люди.
Покидаем зал в отличном настроении.

В этом году я была приглашена на день
рождения к Инессе Сергеевне. Помню все
детали этого праздника: очаровательная
женщина встречает своих подруг, возраст
каждой из которых - 80 с хвостиком, зву-
чат стихи, радостные тосты, романсы. И
никаких разговоров про болезни, никаких
жалоб. Твердая установка на положитель-
ные эмоции. А какой же праздник без тан-
цев? «Девочки, все встаем!» - приглашает
она. И мы танцуем.

Какое же это счастье, думаю я, когда
молодость с тобой на всю жизнь!

Елена ВЕРВИЦКАЯ

Вам случалось встречать
людей с трубочкой в горле?
Ее ставят, если в результате
травмы на трахее образует-
ся рубец, который мешает
человеку дышать. Вернуть
больному такую возмож-
ность могут в Московском
научно-практическом отори-
ноларингологическом цент-
ре. Недавно этот коллектив
был удостоен премии сто-
личного правительства в об-
ласти медицины за опера-
ции по реконструкции тра-
хеи.

ПАРОВОЗ ДЛЯ НАУКИ

Лор-центр находится на втором этаже старого
корпуса Боткинской больницы. Директор центра
Андрей Иванович Крюков и зав. отделением ре-
конструктивной хирургии полых органов шеи
Елена Анатольевна Кирасирова встречают меня
у входа в белых халатах. Так и кажется, сейчас
произнесут: «Скажите «а-а-а». Впечатления о
лор-врачах связаны у меня с болезнями моих
детей: насморки, отиты, трахеиты. Старенькая
лор делала им «паровоз», прочищая ушки рези-
новой грушей, ставила в носики турунды. Рас-
сказываю это докторам - они смеются, говорят,
что «паровоз» не стареет, но сейчас лор-наука
уехала очень далеко, особенно в области рекон-
структивной хирургии. Сегодня, например, мож-
но восстанавливать пациентам просвет гортани
и трахеи. Крюков и Кирасирова входят в группу
разработчиков этой уникальной методики. Толь-
ко за прошлый год врачи «вернули кислород»
160 пациентам.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Лор-центр создан в 2001 году постановлением
правительства столицы и Департамента здраво-
охранения. Но свою историю коллектив центра
ведет с 1935 года.

Сегодня в его структуре пять клинических от-
делений, включая и отделение реконструктивной
хирургии полых органов шеи, а также две лабо-
ратории, консультативно-диагностическое отде-
ление и оргметодотдел.

Создание центра решило для врачей самый их
больной вопрос - финансовый. Департамент
здравоохранения обеспечивает оборудованием
для лечения, исследований и операций. Это и
есть слагаемые, необходимые для успешного
оказания медицинской помощи больным.

- В чем основная сложность вашей работы? -
спрашиваю я.

- Во-первых, число больных постоянно растет,
и науке приходится все время догонять практи-
ку, - говорит Крюков. - Во-вторых, наши пациен-
ты, как правило, обречены на длительное ноше-
ние трубки, на поэтапное хирургическое лече-
ние. И операции настолько трудоемки, что вклю-
чены в перечень высокотехнологичных видов
медицинской помощи.

- К нам обращаются за помощью не только из
Москвы и области, но и со всех уголков страны,
- рассказывает Кирасирова. - Мы всех принима-
ем по талонам Департамента здравоохранения
Москвы, потому что в России это единственное
специализированное отделение.

ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ 
СО СЧАСТЛИВЫМ КОНЦОМ

Вместе с Еленой Анатольевной мы идем в пе-
ревязочную. Идем лестницами и переходами
Боткинской, видим потемневшую краску на две-
рях, темные от времени ступени... Не зря всех
пациентов здесь предупреждают, что больница,
мягко говоря, ждет не дождется евроремонта.

...А вот и перевязочная. Она оборудована по по-
следнему слову техники. На прием заходит худю-
щий молодой человек с трубочкой в горле, рядом
- его лечащий врач из 20-й горбольницы с огром-
ной амбарной книгой в обнимку. Это его история

болезни. Два месяца назад парень попал в автомо-
бильную аварию, весь переломан. Ходит медлен-
но, шаркая, как старичок.

В голове у меня совершенно некстати вертит-
ся строка из детской песенки: «По роще осино-
вой, по роще калиновой шел ежик резиновый с
дырочкой в правом боку...» А тут - живой чело-
век с дырочкой в горле. В эту дырочку сейчас
заглядывает доктор Кирасирова, подведя к ней
прибор с мощной оптикой. Минута - и вот уже
она делится наблюдениями с врачом 20-й боль-
ницы...

Коллеги из всех медучреждений Москвы мо-
гут привести своих пациентов к врачам центра.
Часто после этого принимается решение оста-
вить здесь больного для операции или дальней-
шего лечения. Это касается не только хирургиче-
ских реконструкций, но и любых других ослож-
нений, которые случаются в лечебной практике.
Авторитет лор-центра в своей области медицины
непоколебим.

- Не страшно заглядывать внутрь человека? -
спрашиваю я. 

- Не только страшно, но и тяжело - физически
и морально, - признается Елена Анатольевна. -
На операции тратишь столько сил, будто тру-
дишься грузчиком. Но у меня никогда даже мыс-
ли не было сменить специализацию. Я пришла
сюда после института. Профессор, увидев меня,
сказал: вы хирургом не сможете работать - такая
маленькая и хрупкая...

Теперь Елена Анатольевна руководит этим от-
делением - сменила профессора на боевом по-
сту.

ЛОР-МАЯК

Сейчас город строит для центра новый корпус
на Загородном шоссе. Это, считают врачи, будет
лучшая хирургическая клиника Европы, в кото-
рой можно будет оказывать людям помощь на
самом современном уровне. Кроме того, центр
сможет помочь намного большему количеству
людей.

На столе у Крюкова стоят две фотографии: Ан-
на Ахматова и Фаина Раневская. Обе лечились у
корифеев оториноларингологии. Раневская, как
курильщица, мучилась от болезней горла. Фони-
атры центра и сегодня помогают всем, кто про-
фессионально «работает горлом», - тем же дик-
торам, актерам, певцам, нередко просто спасая
их голосовой аппарат.

Центр работает еще и как консультационный.
Лор-центр, как маячок, помогает коллегам осво-
ить новые методики. Здесь проводятся различ-
ные семинары, работает комиссия, которая при-
сваивает квалификационные категории всем
лор-врачам нашего города.

Специалистов центра очень радует, что в пос-
леднее время реанимируется санпросветработа с

населением. Департамент здравоохранения Мо-
сквы занялся этим, потому что уровень общей
медицинской грамотности сейчас ниже, чем 15
лет назад (и это в столице!). Андрей Иванович
связывает ежегодный рост острой воспалитель-
ной лор-патологии с этой бытовой дремучестью.
И напоминает: если у вас заболело ухо, то на пер-
вый случай, конечно, можно закапать ушные ка-
пли. Но потом обязательно пойти к лору. Особен-
но это важно для детей: ведь у них слуховая тру-
ба - короткая, зияющая. И если не лечить детский
насморк, то вся инфекция устремится в ухо.

В самые трудные годы, в начале девяностых,
вспоминает Андрей Иванович, когда он препода-
вал в Российском государственном медицин-
ском университете, порой терялся сам смысл
обучения. Был эпизод, когда более 20 студентов-
выпускников просто не пришли за дипломами -
многие тогда кинулись из медицины в коммер-
цию. А сегодня в центр приходит работать моло-
дежь, молодые доктора встречаются уже во всех
службах. Недавно начал складываться и музей
центра. В предназначенной для него комнате по-
ка немного экспонатов, но уже есть личные вещи
основателя научной школы в лечении лор-забо-
леваний Людвига Иосифовича Свержевского. Их
подарила внучка профессора. С фотографии на
стене смотрит сам профессор - благородное ли-
цо с модной в докторской среде эспаньолкой.
Так и кажется, сейчас кашлянет и обратится к
своему ученику Крюкову: «Что ж, батенька, ска-
зали «а» - так уж не останавливайтесь!»

Галина МЕРКУРЬЕВА
Фото автора

СЕКРЕТ МОЛОДОСТИ

КТО СКАЗАЛ «А»...

АХ, КАК КРУЖИТСЯ
ГОЛОВА...



ШКОЛЬНИКИ ХОДИЛИ 
И БЕГАЛИ

Аллеи «Парка Победы», что на Поклонной горе,
стали местом проведения Дня бега и спортивной
ходьбы. Соревновались любители и профессионалы.
Состязания посвятили 65-й годовщине разгрома фа-
шистских войск под Москвой. В гости к столичным
любителям королевы спорта приехали коллеги из
разных регионов страны, в частности, Мордовии и Чу-
вашии, где подобные старты давно не в диковинку. 

Школьники тоже попробовали себя в технике спор-
тивной ходьбы, хотя в этой дисциплине не очень пре-
успели, им пока больше по душе бег. А победил как
раз гость из Чувашии Александр Яргунькин. Всех уча-
стников по окончании соревнований ждала обширная
развлекательная программа.

В КРЫЛАТСКОМ МЧАЛИСЬ
ЛЫЖНИКИ...

Да, суровая пора уже не за горами, и представите-
ли зимних видов активно готовятся к грядущим стар-
там. Одну из генеральных репетиций провели лыжни-
ки, встав пока на лыжероллеры. Они мчались по трас-
се вокруг крытого конькобежного центра в Крылат-
ском. Принципы демократии и здесь соблюдены: на-
ряду с профи состязались обычные любители, школь-
ники в том числе. Они мчались на роликах с нескры-
ваемым удовольствием. Лауреатами среди взрослых
стали Сергей Новиков из подмосковного Одинцова и
москвичка Елена Веденеева.

...И ГРЕБЛИ БАЙДАРОЧНИКИ
А водную гладь олимпийского канала разрезали

байдарочники и каноисты. В последнем старте сезона
участвовали как мастера, так и любители, марафон с
романтичным названием «Юность» проводился уже в
четвертый раз подряд. Любопытно, что согласно рег-
ламенту соревнований использовалась не только ак-
ватория канала в Крылатском, но и Москвы-реки. Уча-
стники, завершив первый этап, с суденышками над го-
ловой бежали от одного водоема к другому и продол-
жали путь. Победил гость из Твери - Андрей Лебедев.

ЗИГЗАГИ ОВАЛЬНОГО МЯЧА
Сборная России по регби имеет неплохие шансы

пробиться в финальную часть Кубка мира, решающие
баталии которого состоятся в будущем году. И в ответ-
ном поединке на своем стадионе наши мастера переиг-
рали украинцев - 37:17, хотя поначалу гости держались
на равных. Теперь, чтобы заветная мечта сбылась, не-
обходимо обыгрывать итальянцев и португальцев. 

АМЕРИКАНЦЫ 
ЧТЯТ ГОМЕЛЬСКОГО

В Москву прилетели баскетболисты известного
клуба заокеанской НБА «Лос-Анджелес Клипперс».
Эти профи дошли до четвертьфинала последнего
розыгрыша НБА, в игре толк знают. Но цель в дан-
ном случае гости преследуют не столько спортив-
ную. Они отдают дань уважения, памяти нашему вы-
дающемуся тренеру Александру Гомельскому. Ему
посвящают оба предстоящих матча, сначала с коман-
дой «Химки» (6 октября), днем позже с чемпионом
России - ЦСКА.

21Стадион для всех
ГДЕ, КАК НЕ НА ШКОЛЬНОЙ СПОРТПЛОЩАДКЕ,

ОТТАЧИВАТЬ МАЛЬЧИШКАМ 
СВОЕ МАСТЕРСТВО? УВЫ, ПУТЬ К ПОБЕДАМ

ПОКА ИМ ТОЛЬКО СНИТСЯ

ТАБЛО
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Вцелом дерби «Москва» -
«Спартак» удалось на славу,
мастера, опять же особенно

спартаковские, от души повесели-
ли публику, собравшуюся на ста-
дионе имени Эдуарда Стрельцова
и у телеэкранов. Но вряд ли дан-
ный уровень игры порадовал спе-
циалистов, журналистов, взыска-
тельную часть болельщиков. Про-
стите, два гола из трех, пропущен-
ных «красно-белыми», явно тяну-
ли на, как бы помягче выразиться,
зрелищный дворовый футбол, где
нередко мяч заталкивают в ворота
едва ли не с ленточки. Но даже
любители порой строже и акку-
ратнее действуют в защите, чем
профи вице-чемпионов России.
Словом, «потрясающая (для тех,
кто не видел), результативная, бо-
евая» ничья - 3:3. И московский
арбитр Алексей Николаев, похо-
же, ничего на сей раз не напорта-

чил, что вызывает искреннее ува-
жение. 

Со строгими мерками стоит
подходить еще и потому, что тот
же «Спартак» - нынче полноправ-
ный участник самой престижной
на континенте Лиги чемпионов. И
вот в стартовом поединке с «Бава-
рией» москвичи получают четыре
безответных гола (в одном лишь
втором тайме). Теперь от «Моск-
вы» на мячик меньше. Хотите па-
ри, уважаемые болельщики, на
прогноз предстоящей встречи с
миланским «Интером»? Полагаю,
от итальянцев 18 октября доблест-
ные спартаковцы «угостятся» тре-
мя-пятью пропущенными. Забьют
от 0 до 1. Вы-то как считаете?
Шлите письма разборчивым по-
черком.

К слову, у португальского
«Спортинга», выступающего в од-
ной группе со «Спартаком», случи-

лась стопроцентная реализация го-
левых ситуаций именно в столице
нашей Родины, точнее, на искусст-
венном газоне Лужников. Всего
один момент у ворот спартаковцев,
и - столь важный один гол. Резуль-
тат подходящий - 1:1. И забитый
гостями мяч - в уже оставленную
голкипером Ковалевски «рамку» -
тоже живо напомнил дворовые ба-
талии. Все-таки спасибо спартаков-
цам, их игра иногда возвращает в
сладкое детство... После этой тру-
довой ничьей «Спартак» даже за-
крепился на третьем месте в груп-
пе, опережая сам «Интер», кото-
рый, в свою очередь, проиграл
«Баварии» на своем поле - 0:2.

Вот ЦСКА сейчас заметно опыт-
нее «красно-белых» хотя бы в зре-
лости командных действий. Ар-
мейцы, может, и не блеснули в по-
единке против «Гамбурга», но тем
не менее выиграли - 1:0. И мяч не-
плохой забили, и почти не дали
шансов сопернику отыграться.
Этакая в хорошем смысле «армей-
ская машина», готовая в любой
момент прибавить обороты. Пози-
ция турнирная весьма пока проч-
ная - при четырех набранных очках
второе место вслед за «Арсена-
лом». У тех же немцев багаж нуле-
вой, у португальского «Порту» все-
го одно очко. 

Но что покажут нам подопечные
Валерия Газзаева в двух ближай-
ших матчах против «Арсенала», на-
бирающего форму в поединках на-

ционального первенства? Не хоте-
лось бы мрачность разводить, но
шансы москвичей объективно не-
велики.

В российском же первенстве ар-
мейцы вслед за спартаковцами де-
лают ничью с «Сатурном» - 2:2. Ре-
фери Сергей Тимофеев, видимо, в
духе «лучших» традиций отечест-
венного судейства сначала приду-
мал пенальти в ворота хозяев поля,
затем осмелился на почти невидан-
ный шаг - поставил мяч на «точку»
в штрафной площадке армейцев, и
тоже решение весьма сомнитель-
ное. Браво, господин Тимофеев!

Вряд ли земляки-динамовцы,
балансирующие на грани вылета из
премьер-лиги, могут записать в
свой актив ничью на домашнем
стадионе с «Крыльями Советов» -
1:1. Тем более что гости, к счастью
хозяев, не реализовали одиннадца-
тиметровый. Вплотную к тройке
лидеров подобрался питерский
«Зенит», разгромивший «Спартак»
из Нальчика - 4:0.

Результаты других матчей:
«Шинник» - «Ростов» - 1:6, «Томь» -
«Амкар» - 1:3, «Торпедо» - «Луч» -
2:1, «Рубин» - «Локомотив» - 2:4.

Кстати, «Локо» в ответном, гос-
тевом поединке Кубка УЕФА проиг-
рал полулюбительскому клубу из
Бельгии «Варегему» - 0:2. Москви-
чи вылетели из престижного тур-
нира. Та же участь постигла и ка-
занский «Рубин», уступивший
итальянской «Парме» - 0:1.

Гидом по дворикам Ива-
новского любезно согла-
сился стать десятилетний

Артем Приезжев - кто как не
сами пацаны знают все зако-
улки своей малой родины. Ар-
тем поигрывает в футбол лет
с пяти-шести, вот он и провел
меня вместе с фотокоррес-
пондентом Александром Ма-
тюшкиным по некоторым
спортплощадкам.

...Буквально в двух-трех
сотнях метров от ограды
799-й школы, в которой учит-
ся Артем, в кольце бесчислен-
ных «ракушек», видны лишь
очертания теперь уже быв-
шей «коробки». Бортики раз-
биты вдрызг, щиты плашмя
валяются на земле остриями
гвоздей кверху. От души «по-
работали» местные вандалы.
Артем молча пожимает пле-
чами, мы недоумеваем вме-
сте с ним: неужели никому
нет дела до этой разрухи?

Школьное футбольное по-
ле оказалось немногим луч-
ше: клубы пыли поднимались
над ареной, когда юные игро-
ки ускорялись с мячом, адре-
суя «снаряд» друг другу.

- И все-таки на уроках физ-
культуры с удовольствием иг-

раем в футбол, нам не помеха
даже моросящий дождь, -
признается Артем Приезжев.

Эх, как все это напомнило
мне детство, юность. Но то
были шестидесятые годы
прошлого столетия, тоже в
пыли и грязи гоняли мяч.
Нынче век двадцать первый, а
подвижек почти никаких. Ни-
когда мы не взрастим звезд
на подобных аренах, если не
обустроим их современно. Где
как ни на школьном поле, от-
тачивать пацанам мастерство
- близко, в шаговой доступно-
сти. Увы, рай пока только
снится.

Ну идем дальше, по двори-
кам Саянской улицы. Между
домами № 6, корпус 1 и № 8,
корпус 1 - неогороженная ас-
фальтовая площадка. Как
рассказал нам девятикласс-
ник Саша Стрюков, одиноко
пинавший футбольный мя-
чик, здесь когда-то спилили
пару-тройку деревьев и уста-
новили металлический каркас
ворот с железной сеткой.
Мальчишки, в том числе и со-
провождавший нас Артем
Приезжев, почему-то прики-
пели к этой с виду неказистой
площадке, могут часами на

ней играть. Даже дни рожде-
ния ровесников справляют во
время тайм-аутов - на вер-
хушках деревьев, посажен-
ных по периметру. Такова ме-
стная традиция.

Разочаровала арена и во
дворе дома № 7, корпус 2 по
Свободному проспекту. Ржа-
вая сетка ворот, полусгнив-
ший каркас могут привести в
оторопь кого угодно, дети не
исключение. Видно, давно
здесь не ступала нога чинов-
ников тамошнего ДЕЗа и рай-
онной управы. Иначе они
должны были содрогнуться и
что-то предпринять...

Продвинулись чуть дальше
и во дворе дома № 4, корпус 2
по улице Молостовых замети-
ли волейбольную площадку,
чего, признаться, не видели во
многих столичных микрорай-
онах. Арена с естественным,
земляным покрытием, даже
судейская вышка имеется -
отличное начинание!

- Если кто-то из игроков ус-
тает, забирается на вышку и
судит, - вносит ясность Артем.
- Я-то еще мал ростом, а стар-
шеклассники и взрослые час-
то здесь играют.

У дома № 8 по той же ули-
це наконец-то открылась взо-
ру крепко сбитая «коробка»,
покрытие у нее, правда, тоже

асфальтовое. Но ребята из
близлежащих домов, с кото-
рыми мы пообщались, на тру-
дности не сетуют.

- Ограждение бы выше
сделать, - малюсенькая
просьба к взрослым у вось-
миклассника Сергея Ша-
кирьянова и его друзей. - А
то мяч часто улетает на тер-
риторию соседнего отделе-
ния милиции - видите, как
площадка близко стоит.

Со слов Сергея, их компа-
нию, к сожалению, не пуска-
ют охранники на футбольное
поле школы № 922, она един-
ственная в округе с травкой.
По будням - пожалуйста, а в
выходные - ни ногой. Жаль.
Вряд ли школьники нарушают
режим, желая погонять мяч.
Здесь необходимо найти ком-
промисс.

Конечно, мы не могли не
зайти в управу района Ива-
новское и не поинтересовать-
ся, как будут решаться проб-
лемы текущего благоустрой-
ства спортплощадок. От отве-

тов на острые вопросы не уш-
ла ведущий специалист отде-
ла физкультурно-спортивной
работы с населением Ольга
Демидова, кстати, мастер
спорта по акробатике.

- Заброшенную площадку
недалеко от школы № 799 по
Саянской улице, дом 3, кор-
пус 1 по просьбе самих жите-
лей обязательно восстано-
вим, она уже включена в план
благоустройства на будущий
год, - поясняет Ольга Михай-
ловна. - И на шоссе Энтузиа-
стов, во дворе дома № 94,
корпус 4 люди тоже хотят,
чтобы мы обустроили арену
для подростков и взрослых.
Аналогичные планы реализу-
ем на Свободном проспекте,
во дворах домов номер 7,
корпус 2 и 11-3, а также на
Челябинской улице, дом 25.

К сожалению, в Иванов-
ском нет ни бассейнов, ни
ФОКов. Так вот, в планах на
ближайшие два года значит-
ся строительство бассейна с
25-метровой плавательной
дорожкой по адресу: улица
Молостовых, дом 10В, и
ФОКа (улица Чечулина, дом
10).

Если задуманное осущест-
вится, то нашему новому зна-

комому, любителю спорта Ар-
тему Приезжеву не придется
через весь город ехать в бас-
сейн, он с удовольствием по-
плавает в своем Иванов-
ском...

СНОВА - 3:3. 
НО БЕЗ СКАНДАЛА
Впрочем, очередной скандал с «пожаром»
случился в защитных порядках футбольного
клуба «Спартак». Игра этой, казалось бы, ве-
дущей российской команды столь неоргани-
зованна, что трудно даже подобрать эпитеты.

Впрочем, не все так безнадежно в ста-
рейшем столичном районе Иванов-
ское. Есть, конечно, свои минусы и
плюсы. Правда, то, что нам бросилось
в глаза, оптимизма не прибавило.

ТИШЬ ВО ДВОРАХ
МЯЧ - НА АСФАЛЬТЕ, 
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Спартаковцы Владимир Быстров и Роман
Шишкин ликуют после забитого в ворота
«Москвы» мяча.

«Погибшая» площадка во дворе дома № 3,
корпус 1 по Саянской улице.

На школьной арене еще можно сыграть в футбол.

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ



СЛИЗНИ
ЛЮБЯТ
ПИВО
Слизни доставляют немало не-

приятностей садоводам. Они
выгрызают дыры в наземных

частях растений и даже в корнях. Не
оставляют без внимания ягоды, пло-
ды, кочаны капусты, а также самые
разные всходы. Более 150 растений
подвергаются их вредоносной дея-
тельности. Прожорливые моллюски
с удовольствием поедают и мелких
насекомых. Питаются слизни по но-
чам, оставляя на растениях серебри-
стые дорожки из подсохшей слизи.

Борьбу со слизнями надо вести
постоянно, поскольку они являются
переносчиками спор возбудителей
серой гнили и ложной мучнистой
росы. Для начала необходимо унич-
тожать сорняки, тщательно рых-
лить почву и подготавливать при-
манки. Например, банки с пивом,
вкопанные до краев в землю, кусоч-
ки картофеля или других корнепло-
дов, прикрытые старой сырой фа-
нерой или отрезком доски. Давно
замечено, что дорожки, посыпан-
ные золой или хвоей, слизни обхо-
дят стороной. Если вредители в са-
ду достигли высокой численности,
необходимо вносить под ценные
растения специальный препарат
под названием моллюскицида ме-
тальдегид.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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Радио, телевизор, компьюте-
ры, физиотерапевтические
аппараты... Все эти и многие
другие необходимые нам
приборы работают с исполь-
зованием электромагнитного
излучения. Ими в свою оче-
редь создаются электромаг-
нитные поля, к воздействию
которых наиболее чувстви-
тельны центральная нервная,
сердечно-сосудистая, гормо-
нальная и репродуктивная
системы.

Согласно санитарным нормам предельно-
допустимым уровнем излучения являются
такие значения электромагнитных полей,

которые при ежедневном воздействии не вызы-
вают отклонений в здоровье. 

Например, напряженность электрического
поля частотой 50 Гц в местах постоянного пре-
бывания людей не должна превышать 500
Вольт/м. К сведению любителей строить дачи и
разводить огороды под линиями электропере-
дачи (ЛЭП): непосредственно около них величи-
на напряженности составляет 8000 В/м. Безо-
бидные параметры достигаются за пределами
60-метровой зоны. То же можно сказать и о на-
пряженности магнитного поля. В Швеции, США

и ряде других стран разрешена напряженность
максимум 0,2 мкТ (микротесла). Непосредст-
венно вблизи ЛЭП эта цифра достигает 16 еди-
ниц (!), а безобидный уровень устанавливается
только после 100 метров. Размер санитарно-ох-
ранной зоны около ЛЭП – 50 метров. В ней за-
прещается строить жилые здания, устраивать
остановки транспорта, оборудовать места отды-
ха и спортивные площадки.

Самое мощное излучение, правда, узконаправ-
ленное, имеют радио-, телевещательные станции,
средства радиосвязи, спутниковая связь, радио-
локаторы. Санитарно-защитные зоны от разных
станций могут составлять от нескольких десятков
метров до нескольких километров (конкретные
цифры можно уточнить в местном территориаль-
ном органе Госсанэпиднадзора). Но лучше не
приближаться к антеннам этой зоны на расстоя-
ние ближе 1 км, даже если нет ограждения.

Сейчас очень широко устанавливаются антен-
ны базовых станций сотовой связи. Особую тре-
вогу горожан вызывает то, что, как правило, они
монтируются на крышах жилых домов. Но излу-
чение такой антенны направлено параллельно
земле и становится безвредным уже через 50 ме-
тров. А вниз, собственно под крышу жилого до-
ма, излучение не идет вообще. Исследования,
проводимые во всем мире, показали, что уровни

электромагнитных полей возле этих станций в 2,
а то и в 30 раз меньше разрешенного санитарны-
ми нормами уровня. Так что рядом с такой «коро-
бочкой» вполне можно жить спокойно. Правда,
это не значит, что надо залезать на крышу под
антенну с ее излучающей стороны (той, которая
развернута от здания).

Телевизионные антенны спутниковой связи,
устанавливаемые на балконах жилых домов, аб-

солютно безвредны, поскольку работают только
на прием.

Не совсем безобидны зато всем привычные
бытовые электроприборы. Обычно в квартирах
уровень электрического поля колеблется в диа-
пазоне 5 - 80 В/м, что намного меньше предель-
но допустимых 500. А вот магнитное поле вполне
может превышать разрешенные 0,2 мкТ на рас-
стоянии полутора метров от распределительных
пунктов электропитания в доме. Поэтому место
для кровати, рабочего стола, тем более детской
надо выбирать с учетом этого расстояния. Если в
комнате есть мощный тройник, к которому под-
ключены компьютер, домашний кинотеатр и дру-
гие бытовые приборы, отодвиньте от него крес-
ло, не ставьте рядом кровать. А вот электропро-
водка квартиры, если, конечно, она правильно
смонтирована, как правило, не несет угрозы здо-
ровью.

Если кухня оснащена большим количеством
электробытовой техники, то старайтесь опять
же не находиться подолгу рядом с холодиль-
ником, электроплитой или СВЧ-печкой - пом-
ните о полутораметровой зоне. По возможно-
сти используйте приборы с автоматическим
управлением. Старайтесь включать одновре-
менно как можно меньше приборов и исполь-
зуйте модели с меньшим уровнем энергопо-
требления.

Исключение из правил создает компьютер.
Основной его излучающий элемент – монитор.
Понятно, что здесь правило полутора метров
невыполнимо. Поэтому надо приобретать мо-
ниторы с пониженным уровнем излучения (на-
пример, соответствующие шведским стандар-
там ТСО-91, 92 или 95). Обязательно заземли-
те монитор и компьютер на контур заземления
здания (нельзя заземлять на батарею отопле-
ния, водопроводные трубы, «ноль» розетки).
Можно использовать дополнительные средст-
ва защиты – заземленные защитные фильтры
для экранов. Ну и конечно, необходимо огра-
ничивать время работы за компьютером. Со-
гласно санитарным нормам общее время пре-
бывания за компьютером в сутки для детей до-
школьного возраста ограничивается 7-10 ми-
нутами (!), для школьников – 45-90 минутами,
студентам разрешено сидеть за компьютером в
день 2-3 часа, взрослым до 6 часов. Делать пе-
рерыв в работе рекомендуется школьникам ка-
ждые 10-30 минут, студентам – после часа ра-
боты и взрослым – через каждые 2 часа.

Ольга МАТВЕЕВА 

В первой декаде октября, за
две-три недели до наступления
устойчивых морозов, заверша-
ем посадку плодовых деревь-
ев. При раннем наступлении
морозной погоды посадку при-
дется перенести на весну. Са-
женцы в этом случае прикапы-
ваем на зиму на участке, не за-
топляемом талыми водами. Ук-
ладываем их под углом 35-40
градусов вершинами на юг в
бороздки с рыхлой землей,
корни засыпаем землей, уплот-
няем и поливаем. Принимаем
меры для сохранения саженцев
от грызунов.

Посадочные ямы для весен-
ней посадки копаем с осени и
заправляем плодородной зем-
лей с добавлением одного-
двух ведер перегноя и 50 г нит-
рофоски или суперфосфата.

Все растительные остатки в
виде измельченных веток, дре-
весные стружки, выполотые
сорняки, опавшие листья сгре-
баем в компостную кучу, пере-
сыпаем торфом и минеральны-
ми удобрениями. Мусор с участ-
ка убираем, чтобы не создавать
вредителям место для зимовки.

До наступления холодов
ветви малины и японской айвы

пригибаем как можно ближе к
земле и закрепляем крючками.
Тонкие веточки переплетаем
между собой и подводим под
нижние, более сильные. Ветви
смородины и жимолости, на-
против, связываем вместе в пу-
чок, чтобы их не сломало сне-
гом. Ветки молодых штамбо-
вых деревьев яблони и груши
осторожно стягиваем в рых-
лый сноп во избежание облома
под тяжестью снега и сильного
ветра.

Предохранить деревья от
зимне-весенних солнечных
ожогов помогает побелка. Осе-
нью известковый раствор мож-
но заменить водоэмульсион-
ной краской, которая удержи-
вается на штамбах деревьев в
течение одного-двух лет.

Проверяем запас влаги в
корнеобитаемом слое почвы на
глубине 40 см. Если ее недос-
таточно, проводим подзимний
полив на глубину до 50 см. В
сухую осень благоприятен по-
лив перед массовым листопа-
дом.

Земляника районированных
сортов типа «фестивальная» и
«заря» в зимней защите не ну-
ждается. Однако кусты, распо-

ложенные на высоких участ-
ках, где снег накапливается
плохо, необходимо защитить.
Их укрываем соломой, опав-
шими листьями, мелким ело-
вым лапником, сухими ветвя-
ми, собранными в лесу, и  су-
хими стеблями цветов-много-
летников.

Завершаем работы в цветни-
ке. Луковицы гиацинтов выса-
живаем не позднее 10 октября.
При более поздних сроках по-
садки  укоренение идет плохо.
Крупные луковицы высажива-
ем на глубину 15 см от донца и
на таком же расстоянии друг от
друга. В лунку под луковицу
желательно насыпать речной
песок слоем 3 см, таким же пе-
ском засыпать луковицу с го-
ловой, а потом уже – землей.  

В первой половине месяца
выкапываем все не зимующие
в открытом грунте многолет-
ние цветочные растения: геор-
гины, клубневую бегонию, гла-
диолусы, крокосмию.  Выко-
панные корнеклубни георгин
очищаем от земли, обмываем,
держим 30 минут в темно-ро-
зовом растворе марганцовки и
раскладываем на 15-20 суток
на просушку в помещении с

температурой не выше 10 гра-
дусов. Клубни бегонии выка-
пываем вместе с комом земли,
укладываем в ящики и заносим
в прохладное, но непромерза-
ющее помещение для просуш-
ки на месяц. У гладиолусов при
выкопке обрезаем стебель так,
чтобы остался пенек не выше 1
см. Клубнелуковицы двое су-
ток сушат при температуре 20-
25 градусов, затем 6-8 суток
при температуре до 35 граду-
сов (около отопительного при-
бора)  и потом – месяц при
комнатной температуре.

Продолжается уборка ово-
щей: сельдерея (корнеплодов),
петрушки (корнеплодов), репы,
редиса. С грядок убираем рас-
тительные остатки. Раститель-
ный мусор собираем для буду-
щей теплой весенней грядки,
за исключением ботвы и карто-
феля, томатов, огурцов - ее
сжигаем. Проводим дезинфек-
цию теплиц и грядок. До 15 ок-
тября убираем капусту на хра-
нение. На кочане оставляем 3-4
внешних неплотно прилегаю-
щих листа. Выкапываем вместе
с корневой системой. Подве-
шиваем за корни в помещении
с температурой 1-5оС.
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СРЕДИ ПОЛЕЙ

Лилиана Александровна
Совцова, член Союза
архитекторов и мастер

лоскутной техники, рассказа-
ла об истории и азах изгото-
вления изделий из кусочков
ткани. Оказывается, несмот-
ря на то что лоскутные одея-
ла и коврики ассоциируются
у нас с чем-то деревенским,
исконно русским, на самом
деле лоскутная техника поя-
вилась в Англии в XVII веке.
Это время, когда в колони-
альную державу хлынул по-
ток хлопковых и шелковых
тканей. Они были дорогие,
из них шили одежду для зна-
ти, делали гобелены. А ос-
тавшиеся кусочки, чтобы не
выбрасывать, нашивали на
более дешевую ткань. Так
появилась лоскутная техни-
ка, или пластика, как ее на-
зывают сейчас.

В России изделия из ку-
сочков ткани появились
сравнительно недавно, в XIX
веке, когда из Узбекистана
стал поступать хлопок. До
этого наши предки носили
одежду изо льна.

Сейчас в лоскутной техни-
ке используются самые раз-
ные материалы: хлопок,
шелк, синтетические ткани.
Основной принцип работы -
сборка изделия из отдельных
блоков: квадратов, треуголь-
ников, шестигранников и т.д.
Изделие всегда трехслойное:
верхний слой – узорный из

лоскутков, второй – мягкая
прокладка (синтепон или ва-
тин), третий – подкладка из
цельного куска. 

Прежде чем приступить к
работе, надо сделать шаблон
одного блока из картона в
натуральную величину, при-
бавив 5-7 мм со всех сторон
– для того, чтобы можно бы-
ло сострочить изделие на
швейной машинке. После
этого делается выкройка из-
делия – та же деталь, но без
припуска. Выкройку делаем
из картона или бумаги, по не-
обходимости размечаем на
фрагменты в зависимости от
задуманного узора. Из ткани
выкраиваем деталь по шаб-
лону, а сострачиваем блоки
по выкройке с обратной сто-
роны изделия.

Набрав необходимое коли-
чество фрагментов-блоков и
сострочив их, собираем на-
ше изделие: подкладка из
целого куска материала,
промежуточный мягкий слой,
верхний, собранный нами из
кусочков. Все это простеги-
ваем и сострачиваем на
швейной машинке, начиная
от середины, постепенно
двигаясь к краям изделия.

В такой технике из ненуж-
ных лоскутков и старых ве-
щей можно сделать панно на
стену, одеяла или даже дам-
скую сумку.

Дарья ОГРАНОВИЧ
Фото автора

Этот громадный гриб в руках
консультанта нашей рубри-
ки - агронома Ботаническо-

го сада лекарственных растений
Московской академии им.
И.М. Сеченова Натальи Замяти-
ной - называется лангерманией
гигантской.

Он часто встречается в средней
полосе России. Некоторые оши-
бочно считают его родственником
гриба-дождевика. Но в отличие от
него лангермания не пылит при
созревании, а превращается в
легкую губку, которая может пе-
редвигаться, как перекати-поле.
Грибница живет до 25 лет. Запе-
чатленная же на снимке лангерма-
ния выросла в Ботаническом саду
и весит 7 с лишним килограммов.

В разрезе лангермания похожа
на пенопласт, но когда созревает,
становится грязно-зеленого цвета
и липкой. Потом превращается в
коричневую губку и рассыпается в
порошок. 

Гриб обладает прекрасными
вкусовыми качествами. Молодые
грибы жарят в тесте, а также су-
шат. Старые используются в го-
меопатии: из них готовят кровоос-
танавливающий препарат. Впро-
чем, молодой гриб тоже обладает
этим и одновременно дезинфици-
рующим свойством.

РЕКОРДСМЕН 
«ПЕРЕКАТИ-ПОЛЕ»

ЛОСКУТ ВАМ В РУКИ!

В районе Сабурово прошла выставка
«Мастер и ученики». Тряпичные куклы,
вязанные крючком накидки, украшения
из бисера и замечательные изделия из
лоскутков - работы профессионалов и
только начинающих мастеров - размес-
тились в уютных комнатах галереи-клу-
ба «Сабурово».



Что обалдуевцы хотят от жизни? Да разно-
го! Чтоб зарплату вовремя давали, чтоб же-
на (муж) не изменяли, чтоб дети не болели,
да хорошо учились, чтобы сборная по фут-
болу чемпионат мира выиграла... Всех же-
ланий при всем желании ни в какую тол-
стенную тетрадь не впишешь. Бумаги не
хватит! А ведь еще хочется, чтобы все же-
лания исполнялись.
Но с этим, как говорится, далеко не всегда

и не везде... Кого винить? Сами виноваты!
Поскольку, чтобы желания осуществля-
лись, надо действовать, а не сидеть сид-
нем, как у нас частенько происходит. Ведь
пословица про лежачий камень не камнем
с неба свалилась, а была выстрадана мно-
гими обалдуевскими поколениями.
Так что, как в песне, думайте сами, решай-
те сами - мечтать или еще работать на свою
мечту. Хотя, конечно, трудиться неохота...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 4 по 10 октября 2006 года

В начале октября череду погожих дней
прервал атлантический циклон, с приходом
которого начали накрапывать осенние дож-
ди. И всю предстоящую неделю в Подмоско-
вье будет дождливо, но пока тепло. Такая
погода в середине осени благоприятна для
сельскохозяйственных растений. Ночь на
среду в Московском регионе будет дождли-
вой, но благодаря облачности температура
под утро опустится всего до 7...12 градусов.
В среду днем дожди примут кратковремен-
ный характер, да и пройдут не повсеместно,
а температура составит 12...17 градусов. В
четверг из-за прохождения фронтальной
волны облаков станет больше, дожди уси-
лятся, но температура практически не изме-
нится: 8...13 градусов ночью и 12...17 днем.
В пятницу и субботу Подмосковье окажется
между двумя атлантическими циклонами,
так что в облачности будут просветы, крат-
ковременные дожди пройдут лишь местами.
А вот температура немного понизится: по
ночам воздух будет остывать до 4...9 граду-
сов, а днем прогреваться до 10...15. Но да-
же такая температура на 2 градуса выше
климатической нормы для этих дней октяб-
ря.

С 8 по 10 октября Москва будет находить-
ся на периферии очередного атлантическо-
го циклона, но довольно далеко от его ос-
новных фронтов, так что сильных дождей не
ожидается. С западными потоками продол-
жит поступать теплый воздух, так что по но-
чам 5...10, днем местами до +15 градусов.
Атмосферное давление на следующей не-
деле в столичном регионе будет чуть ниже
нормы, что может стать причиной недомога-
ния у людей с сердечно-сосудистыми забо-
леваниями. Влажность воздуха - повышен-
ная. Геомагнитный фон ожидается спокой-
ным.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить кругло-
суточно по мобильным телефонам: МТС,
Би-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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В КАДРЕ -
МОСКВА

«Улица Ньютона, дом 1» - так назывался
фильм, кадр из которого был опубликован в
предыдущем номере. Но то ли фильм про-
шел в свое время малозамеченным, то ли
слишком редко попадал в последние годы
на телеэкраны,  только количество ошибоч-
ных ответов превзошло на этот раз все ожи-
дания.  Но отрицательный результат, как ут-
верждают ученые, - тоже результат. В дан-
ном случае итоги конкурса напомнили, что
был раньше в столице, у Никитских ворот,
кинотеатр повторного фильма, который по-
том ликвидировали «за ненадобностью».
Сегодня, как показывает жизнь, такой кино-
театр мог бы стать вполне рентабельным
коммерческим предприятием. А уж как бы
он помог просвещению нового поколения в
вопросах отечественной истории и культуры
– и говорить нечего! Пока же мы предприни-
маем в этом деле свою очередную скром-
ную попытку...

Народ в Обалдуевске особый,
его понять нелегко. Недаром
классик заметил, что умом,

дескать, обалдуевцев не понять. А
главным национальным признаком,
по которому нашего человека все-
гда можно выделить из несметной
толпы англичан, немцев, итальян-
цев и прочих французов, является
НЕОХОТА.

Если, скажем, какой-нибудь
царь, генсек или президент крикнет
нашему народу: «Даешь!», то если
вопрос не касается водки, слабого
пола или воровства, то обалдуевец
однозначно ответит: «НЕОХОТА!»
Хорошо работать мы умеем только
из-под палки, причем палку эту все
время кто-то норовит стянуть. И
практически всегда успешно.

НЕОХОТА бывает у нас не только
политическая, но и семейно-бытовая
и производственная.

Производственная НЕОХОТА ред-
ко кончается сном на рабочем месте
или, скажем, тривиальной забастов-
кой. По большей части она ограни-
чивается охотным получением в
кассе денег за неохотно выполняе-
мую работу. Еще лучше, если рабо-
ты нет вообще, а деньги платят регу-
лярно. Правда, такой атавизм в пос-
ледние годы, к великому общеобал-
дуевскому сожалению, все больше
сходит на нет.

Семейно-бытовая НЕОХОТА при-
суща практически всем российским
семействам. В основе ее вековая
охотнейшая тяга сильной половины
нашего населения к земле, что пос-
ле бутылки отечественной отравы,
именуемой в народе водярой, по-
нятно. Слабая половина нашего на-

селения в это время усердно убива-
ет время на легкой, с точки зрения
правительства, работе, попутно с
величайшей охоткой обсуждая це-
ны, тряпки и последние похожде-
ния какой-нибудь очередной Пре-
красной Няни. В результате, помно-
жив мужскую ОХОТУ на ОХОТКУ
женскую (минус на минус дает
плюс), мы получаем ту самую пос-
лерабочую НЕОХОТУ, после кото-
рой НЕОХОТА уже никому и ничего.
Это подтверждается и катастрофи-
ческим падением рождаемости
обалдуевского населения.

Стоит заметить, что характер-
ной особенностью общеобалдуев-
ской НЕОХОТЫ является и то, что
охватывает она все слои населе-
ния, невзирая на пол, возраст и со-

циальную принадлежность. Воз-
можно, этот фактор и является
тем самым цементом, который
сплачивает нас, заставляя в ужасе
трепетать врагов и недругов из
других стран и государств. Пос-
кольку они прекрасно понимают,
что НЕОХОТА у обалдуевцев впол-
не может трансформироваться в
скуку и даже тоску, а со скуки или
тоски, отягощенной действием
уже упомянутой водяры, можно
наделать всякого...

На этой оптимистической ноте ав-
тор заканчивает свой трактат, посвя-
щенный одной из самых животрепе-
щущих тем нашего обалдуевского
бытия...

Антон МАКУНИ,
трактист

ОСОБЕННОСТИ НАЦИОНАЛЬНОЙ НЕОХОТЫ

На оптовом рынке нашли с
женой такие дешевые со-
сиски, что не посмотрели

на срок годности. Съели штук по
восемь - сильное расстройство
желудка с последующим ослож-
нением на мозг... На мой.

Ночью снится, что палатка эта
горит синим пламенем, а сосед-
ним ничего. Утром кое-как встал,
чек у меня остался, поехал на ры-
нок - палатки нет. Сгорела дотла,
соседним ничего.

Порадовался, поехал домой.
Возле дома сосед с корзиной.
Спрашивает:

- Ты когда, козел, долг отдашь?
Спросил и пошел куда-то. Я

жене рассказал - деньги у нас
есть, просто мы не любим воз-
вращать. Она давай пилить:

- Что ты идешь и не смотришь,
кто тебе навстречу?! Заметил бы
его и в сторону. Идешь - смотри
по сторонам. Мало ли что! Вот
идет, не смотрит...

Ночью снится: жена что-то хо-
чет сказать, а не может.

Утром встал, жена уже на кух-
не пироги печет. Говорю ей:

- Доброе утро.
Она:
- Что же ты идешь, никогда не

смотришь, кто тебе навстречу?
Идешь - смотри по сторонам, ма-
ло ли что!..

И хотела попробовать первый
пирог, но промахнулась - так да-
ла по языку! А зубы острые... За-
молчала на две недели.

И тут звонок. Соседка вся в
слезах - муж пропал. Потом вы-
яснилось - заблудился в Соколь-
никах, месяц не мог выйти.

И все равно я не насторожился
насчет своих снов. Только когда по-
лучил приглашение в налоговую
инспекцию, только когда лег и мне
приснилось, что инспекцию реши-
ла проверить Генеральная проку-
ратура, только когда утром явился
в инспекцию, а мне сказали: «Нам
не до жуликов, нас проверяет Гене-
ральная прокуратура», - только то-
гда я понял, что стал ясновидцем.
То есть благодаря жуликам обеспе-
чил себе до конца дней райскую
жизнь.

В первую же ночь приснилось,
что жена стала «Мисс Вселен-
ная», что в квартиру нам каждый
месяц кто-то подбрасывает по
миллиону долларов и что все со-
седи у нас в долгах.

Утром взяли все деньги - и в су-
пермаркет, набрали коньяку, осет-
рины, икры. На радостях не посмо-
трели на срок годности - сильно
вдарило по мозгам с последующим
осложнением на кишки... На мои.

Снится только запор, но сны не
сбываются.

Трудно пока жить в России -
очень много жуликов.

Анатолий ТРУШКИН,
пострадавший

Ну что мы им сде-
лали? Мы в
смысле простой

народ. Я понимаю, что
правительство и дума
во многом виноваты и
достойны такой пого-
ды, но ведь большин-
ство населения совер-
шенно ни при чем! Ну
хорошо, я лично могу
попросить прощения у
метеорологов, только
пусть хоть слегка на-
мекнут - в чем проще-
ния-то просить? В том
смысле в чем на ули-
цу...

Ну да, иногда я зло-
употреблял. Анекдоты

травил про метеороло-
гов, ругал так, что им,
наверное, икалось -
было, к чему скры-
вать? Но ведь это не со
зла, а так - по инерции.
Я о врачах еще похуже
анекдоты рассказываю
и ругаю страшнее. И
ничего - каждый раз
вылечивали. Пусть и не
до конца. Хорошие лю-
ди врачи, не злопамят-
ные. А вот метеороло-
ги... Хотя нет, нет, я ни-
чего такого сказать не

хотел. Простите вели-
кодушно. Больше не
буду. Только, пожалуй-
ста, хотя бы на следую-
щей неделе... Я не про-
шу в начале октября
плюс 20, но хотелось
бы, чтобы хотя бы не
ниже нуля...

Очень на вас наде-
юсь, господа метеоро-
логи! Да и не только я...
Не откажите!

Василий
ШИМБЕРЕВ,

проситель

Когда после школы я пошел
работать, родители сказали
мне:

- Учти, всего сразу ты купить
не сможешь. Поэтому составь
список, в который будешь вно-
сить те вещи, о которых мечта-
ешь. Как только мечта сбудется
- ты этот предмет вычеркнешь.
Очень удобно.

Так я и сделал. Взял чистую
тетрадь и аккуратно вписал в
верхнем углу первой страницы
то, о чем мечтал еще с пятого
класса: ружье для подводной
охоты.

...Шло время. Заветная тет-
радь пополнялась новыми запи-
сями. И вот уже по ней можно
проследить, о каких вещах я
мечтал в разные годы своей
жизни. «Мотоцикл «Восход»,
«цветной телевизор», «дублен-
ка», «стенка», «машина», «да-
ча»...

Потом в списке стали появ-
ляться предметы, о которых
мечтали моя жена, сын, внуч-
ка... Правда, при этом как-то
так получалось, что новые за-
писи в тетради возникали зна-

чительно быстрее, чем вычер-
кивались старые.

Но вот сегодня лед тронулся.
Мы с женой размышляли о том,
какой покупкой отметить мой
выход на пенсию, и после все-
стороннего обсуждения вписали
в потертую тетрадь ДиВиДи-пле-
ер, о котором давно уже мечтала
наша внучка. После этого жена
перелистала страницы и сказала
мне:

- Ты только посмотри - мы
же неправильно пользуемся
этим списком! Мы только впи-
сываем и совсем забываем вы-
черкивать.

- Что ты имеешь в виду? - не
понял я.

- Да вот хотя бы «ружье для
подводной охоты», - ответила
жена. - Я полагаю, что оно тебе
уже ни к чему.

Подумав, я согласился и со
вздохом вычеркнул из списка
вещь, о которой мечтал с пято-
го класса.

Теперь, очевидно, очередь за
мотоциклом «Восход».
Сергей КОНДРАТЬЕВ,

мечтатель

Вдетстве я мечтал
промчаться по род-
ному городу в ком-

фортабельном «мерседе-
се». С сиреной. С мигал-
кой. С почетным эскор-
том.

И вот наконец-то я
мчусь по городу в шикар-
ном авто. Мигает мигалка.
Завывает сирена. Группа
сопровождения готова
вступить в бой с кем угод-
но в любое время, лишь

бы уберечь меня от слу-
чайностей. Сбылась-таки
мечта моего не очень сча-
стливого детства!

Правда, арестовали ме-
ня за преступление, кото-
рое я, честное слово, не
совершал. И сам я в мо-
мент преступления нахо-
дился за тридевять зе-
мель от места события. И
ФИО мои ни капельки не
похожи на инициалы под-
линного преступника. Не-

увязок, конечно, много, но
мечта моя сбылась, и я
мчусь по улицам родного
города в «мерседесе» с
сиреной, с мигалкой и с
бдительным, но почетным
эскортом.

Главное для каждого
человека - чтобы рано или
поздно сбывались его
мечты! Надеюсь, гражда-
не судьи все-таки учтут,
что неправедный арест
доставил мне какое-то
удовольствие!

Александр
КОСТЮШИН,

счастливчик

ЯСНОВИДЕЦ

ХОЛОДРЫГА

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ
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ОТВЕТЫ  НА CКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 35 (190)

Мне 54 го да, всю свою жизнь про -
ра бо та ла шве ей и не по до зре ва ла, 

что од наж ды не смо гу сде лать то, что ни -
ког да не со став ля ло для ме ня тру да, - вста -
вить нит ку в иг лу. По те рять ра бо ту  мне ни 
в ко ем слу чае нель зя, за ра ба ты ваю не мно -
го, но это го хва та ет на се бя и не при хо дит -
ся до ку чать де тям с прось ба ми о по мо щи. 
Ста ра лась до по след не го скры вать свой не -
дуг от кол лег, а тут пла но вый ос мотр на ра -
бо те. Оку лист по ста вил ди а гно зы: ка та рак -
та и гла у ко ма и при нял ре ше ние от ст ра нить 
ме ня от ра бо ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я нии 
де прес сии, по том по ня ла, что нуж но при ни -
мать ме ры, ина че я не толь ко по те ряю ра -
бо ту, но и во все мо гу ос леп нуть. Про бо ва ла 
ле чить гла за на род ны ми сред ст ва ми, т.к. 
на опе ра цию нет де нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это на -
ту раль ный ком плекс из ин гре ди ен тов при -
род но го про ис хож де ния, ви та ми нов, ма к -
ро- и  ми к ро эле мен тов, ко то рые ока зы ва -
ют бла го при ят ное воз дей ст вие на здо ро -
вье глаз, а так же спо соб ст ву ют про фи -
лак ти ке ка та рак ты, гла у ко мы, ми о пии 
и дру гих глаз ных не ду гов.

И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Петрова Е. В., г. Мытищи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ

можно с 1000 до 2000

по тел. 748-01-44

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Генерал-майор, Герой Советского Союза, участ-
ник обороны Москвы. 11. Певчая птица семейства дроздовых. 14. При-
чина, достаточный повод. 15. Совокупность организмов, населяющих
водоемы Земли. 19. Высотное положение звуков по отношению к диа-
пазону певческого голоса или музыкального инструмента. 26. Вид тор-
гов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Старинный русский сорт яблок. 2. Название неко-
торых информационных, посреднических и т.п. учреждений. 7. Сово-
купность надпалубных частей судового оборудования. 10. Полуфабри-
кат прядильного производства. 18. Птица отряда воробьиных.  19. Ржа-
но-пшеничные гибриды, ценный материал для селекции.

ПО ДУГЕ: 1. Государство в Африке. 2. Столица европейского государ-
ства. 3. Род грибов, некоторые виды в молодом возрасте съедобны. 4.

Другое название пумы. 6. В искусстве: подсобный рисунок, выполняе-
мый в размер будущего произведения. 8. Эфирномасличная культура,
медонос. 9. Лицо, находящееся под чьим-либо покровительством. 11.
Короткоствольное артиллерийское орудие (XV - середина XX вв.). 12.
Старинное русское женское платье с длинными широкими рукавами.
13. Знаменитый французский писатель (1828-1905). 15. Умение читать
и писать. 16. Плащ с капюшоном у католических монахов. 17. Деятель
Парижской коммуны. 20. Зимний головной убор. 21. Толстые крученые
разноцветные нитки для вышивания. 22. Род трав, кустарников семей-
ства губоцветных; медоносы. 23. Писатель, литератор. 24. Название му-
зыкальной пьесы или ее части в медленном темпе. 25. Пространство,
оставляемое перед началом строки текста. 27. Представительница наро-
дов, населяющих Западную Азию и Северную Африку.

665 лет назад, 7 октяб-
ря 1341 года, Сергий Радо-
нежский принял монаше-
ский постриг. Он передал
свою долю наследства
младшему брату, а вместе
со старшим основал Трои-
це-Сергиев монастырь,
игуменом которого и стал в
1353 году. Знатность про-
исхождения удивительно
сочеталась в этом челове-
ке с добротой, нестяжа-
тельством и трудолюбием.

135 лет назад, 8 октяб-
ря 1871 года, родился ле-
гендарный русский силач и
борец Иван Поддубный, из-
вестный как «чемпион чем-
пионов», ставший, помимо
всего прочего, символом
русского духа и характера.

90 лет назад, 7 октября
1916 года, ефрейтор
Адольф Шикльгрубер (Гит-
лер) получил ранение в но-
гу осколком русского сна-
ряда. Эх, если бы русские
артиллеристы прицелились
поточнее!..

85 лет назад, 4 октября
1921 года, в Москве учреж-
ден Государственный банк
РСФСР, призванный упо-
рядочить и централизовать
пришедшую в полный упа-
док финансовую систему
государства.

80 лет назад, 9 октября
1926 года, родился выдаю-
щийся советский артист
Евгений Евстигнеев («Бег»,
«Золотой теленок», «Ста-
рики-разбойники» и мн.
др.).

75 лет назад, 11 октяб-
ря 1931 года, в СССР была
полностью запрещена ча-
стная торговля. Закручи-
вавшаяся гайка сделала
последний оборот: НЭП за-
кончился.

70 лет назад, 8 октября
1936 года, родился один из
самых узнаваемых актеров
советского и российского
киноэкранов Леонид Кура-
влев. Сантехник Афоня,
оболтус Шура Балаганов,
вор-патриот Жорж Мило-
славский - незабываемые
киношедевры любимца
многих поколений.

45 лет назад, 11 октяб-
ря 1961 года, был произ-
веден первый ядерный
взрыв на знаменитом впо-
следствии испытательном
полигоне в Семипалатин-
ске.

15 лет назад, 6 октября
1991 года, в Ленинграде во
время концерта был убит
певец Игорь Тальков. Тем-
ная история так и не была
раскрыта, но тот осенний
вечер стал для певицы
Азизы, чей телохранитель
стрелял в Талькова, кон-
цом карьеры.

15 лет назад, 5 октября
1991 года, СССР подпи-
сал первое соглашение о
сотрудничестве с Между-
народным валютным фон-
дом. Следствием безог-
лядного подчинения указа-
ниям этой организации
стал тяжелый коллапс рос-
сийской экономики в девя-
ностые годы.

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ

90 ЛЕТ НАЗАД БУДУЩИЙ ФЮРЕР ГЕРМАНИИ
ПОЛУЧИЛ РАНЕНИЕ В НОГУ ОТ РУССКОГО

СНАРЯДА. ЭХ, ЕСЛИ БЫ АРТИЛЛЕРИСТЫ
ПРИЦЕЛИЛИСЬ ПОТОЧНЕЕ!..
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
РЕТРО

ПРИГЛАШАЕМ!!!
Батальон милиции по охране ГМЗ «Царицыно» приглашает на работу

молодых людей в возрасте от 18 до 35 лет, имеющих среднее образова-
ние, проживающих в г. Москве или ближнем Подмосковье на должно-
сти милиционеров. График работы сутки - трое. Суммарное денежное
довольствие в месяц превышает 17000 руб., дополнительный заработок
1400 руб. в сутки. Предоставляется бесплатный проезд в метрополите-
не. Сотрудники ОВД пользуются рядом других льгот, предусмотренных
законодательством РФ. Приглашаем лиц из числа гражданской молоде-
жи для обучения в образовательных учреждениях системы МВД РФ.

Обращаться по телефонам: 321-96-77, 321-44-51.
Наш адрес: метро «Царицыно», ул. Прохладная, дом 1, стр. 2.

ПО ВОПРОСАМ
  доставки газеты

обращаться
по тел. 507-84-91

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: ракитник - ПВА -
ситро - Гек - отруб - аллегро - Маон -
лопари - фагот - дама - «Нива» - татами
- «Ностальгия».

ПО ВЕРТИКАЛИ: пограничник -
раскол - тема - «Каторга» - ланита -
уролог - вал - тромбон - подать - ата - Аг
- ми - коммуникация.

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 10000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров: 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

Станции метро, куда доставляется
«Московская среда»

Автозаводская
Алтуфьево
Аэропорт
Беляево
Битцевский парк
Владыкино
Домодедовская
Каховская
Китай-город
Коломенская

Коньково
Кузнецкий Мост
Ленинский проспект
Лубянка
Медведково
Нахимовский 
проспект
Новогиреево
Охотный Ряд
Первомайская

Перово
Пражская
Рязанский проспект
Текстильщики
Теплый Стан
Царицыно
Чертановская
Чеховская
Щелковская
Южная
Ясенево

Центральная станция
переливания крови Росздрава

приглашает жителей города Моск-
вы и Подмосковья для сдачи крови - 
исполнения гуманного долга.

Прием доноров производится еже-
дневно, кроме субботы и воскресенья, 
с 8.30 до 12.30.

ДАТЬ КРОВЬ - СПАСТИ ЖИЗНЬ

т.: 207-25-57, 267-74-70, 207-06-55
адрес: 1-й Басманный переулок, д. 8,
ст. м. “Комсомольская” или “Красные Ворота”

Оплата сразу после кроводачи.


